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ПРАВО Конституционный суд 
заступился 
за адвокатский корпус

Адвокаты попали 
под защиту

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ для адвокатов всех 
уровней решение принял Кон-
ституционный суд РФ. Он в оче-
редном спорном вопросе, воз-
никшем между правоохраните-
лями и адвокатами, занял сторо-
ну защиты и подтвердил ее права.

Ситуация, в которой разби-
рался Конституционный суд, 
произошла в Курганской обла-
сти. Там во время следствия про-
тив местного предпринимателя 
оперативники и сыщики решили 
«уделить внимание» и защите 
коммерсанта.

Во время следственных дейст-
вий по уголовному делу Василия 
Буркова — президента крупней-
шего в Курганской области ТРЦ 
«ГиперСити» произошло следую-
щее. 

Бизнесмена правоохрани-

тельные органы обвиняли в пред-
намеренном банкротстве. А его 
адвокат был признан соучастни-
ком по делу.

Такое стало возможным по 
итогам проведения обысков у ад-
воката. У защитника коммерсан-
та изъяли документы, входящие в 
адвокатское производство, и 
прихватили компьютеры.

При этом сотрудники право-
охранительных органов на голу-
бом глазу заявили, что адвокат 
как бы еще не адвокат. То есть на 
момент, когда к нему в стол за-
лезли, адвокат еще не приобре-
тал статуса защитника. То есть 
формально не предъявил об-
ыскивающим удостоверения и 
ордера на защиту. Так что все ма-
териалы, что выгребли у адвока-
та, ну никак не могут 
относиться к адвокат-
ской тайне.

КРЕДИТЫ Банкиры предлагают 
валютным ипотечникам 
купить свою квартиру еще раз

Живите даром

Роман Маркелов

БАНКИ сделали заемщикам сен-
сационное предложение по реше-
нию проблемы валютной ипоте-
ки. Квартиру нужно отдать банку, 
получить ее внаем на два-три 
года по символической цене 1000 
рублей в месяц и за это время, 
если есть желание, купить ее 
обратно за новый ипотечный 
кредит, уже рублевый. 

Такие формы принимает реак-
ция банков на призывы властей 
договориться с заемщиками са-
мостоятельно. В Кремле накану-
не подчеркнули, что рассчитыва-
ют на договороспособность бан-
ков и клиентов по валютной ипо-
теке. «Работа может вестись 
только между заемщиками и 
представителями этих валютных 
кредитов. Мы надеемся, что так 
постепенно будут вырабатывать-
ся какие-то взаимоприемлемые 
варианты», — заявил в среду 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. Кроме того, 
в начале февраля первый за-

мпред Банка России Алексей Си-
мановский отмечал, что ЦБ обсу-
дит с банкирами проблему пога-
шения валютной ипотеки и до-
полнительные шаги навстречу 
заемщикам.

В последнее время банки дей-
ствительно увеличили спектр 
предложений по решению про-
блем валютных ипотечников, 
среди них есть нетривиальные. 
Например, Банк Москвы среди 
прочих мер предлагает валют-
ным заемщикам долговую амни-
стию в зависимости от ситуации, 
в которую попал клиент. «Клиен-
ты, которые не могут обслужи-
вать кредит на данном жизнен-
ном этапе, имеют возможность 
заключить договор аренды не-
движимости сроком до 36 меся-
цев по льготному тарифу — 1 ты-
сяча рублей в месяц», — расска-
зал «РГ» вице-президент Банка 
Москвы Мигель Маркарянц. За 
три года квартиру можно выку-
пить обратно, взяв но-
вую ипотеку на льгот-
ных условиях.
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Явление Треть подушек в наших магазинах — 
поддельные. И это не сон

Ни пуха, ни пера

Василий Миронов

Т
еперь понятно, поче-
му многие из нас не 
могут спать спокойно, 
даже заплатив налоги. 
Каждый житель Рос-

сии, покупая подушку, может 
нарваться на фальсификат. Та-
кая вероятность, как выясни-
лось, весьма высока. Эти неуте-
шительные результаты прине-
сло последнее исследование Ро-
скачества.

Подушки - только начало 
масштабной проверки качества 
товаров на наших прилавках.  
Эксперты уже исследовали ка-
чество одеял, ползунков, поло-
тенец и детской обуви. И везде 
были найдены многочисленные 
нарушения.

В «Роскачестве» в  конце 
прошлого года также исследова-
ли майонез. Например, в майо-
незе самым популярным нару-
шением стало неверное указа-

ние массовой доли жира (в боль-
шую сторону). 

По ГОСТу, продукт может на-
зываться «майонезом Прован-
саль», если он имеет массовую 
долю жира не менее 67 процен-
тов. В действительности же мно-
гие товары на отечественных 
прилавках не соответствуют 
этому показателю, то есть жид-
коваты.

В первом квартале этого года 
в Роскачестве планируют прове-
сти массовые проверки продо-

вольствия на российских при-
лавках. В лаборатории отпра-
вятся образцы рафинированно-
го и нерафинированного под-
солнечного масла, филе лососе-
вых видов рыбы, трески, сельди 
в масле и красной икры, мари-
нованных огурцов, риса и сли-
вочного масла.

Более 33 процентов подушек 
из партии контрольных закупок 
однозначно оказались фальси-
фикатом. 11 процентов призна-
ны небезопасными. Остальные 

— более-менее в норме. Как сооб-
щили «Российской газете» в Ро-
скачестве, проверку прошли 
подушки большинства произво-
дителей, представленных на на-
шем рынке. 

«В исследовании приняли 
участие самые популярные у 
россиян подушки в чехлах и без 
чехлов, с наполнителями из син-
тетических волокон, а также 
смеси таких волокон с искусст-
венными волокнами. Испыты-
вались подушки всех ценовых 
категорий, произведенные как в 
России, так и за рубежом», — со-
общили в организации.

Как обычно товары на полках 
магазинов проверяли на соот-
ветствие двум уровням требова-
ний: минимальному (техрегла-
менты и ГОСТы) и по-
вышенному (стандар-
ты Роскачества). 
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Чиновников обяжут отве-
чать на адвокатские запро-
сы под угрозой штрафа
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Автолавки с продуктами 
смогут приезжать прямо 
к домам покупателей 
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Заставлять платить 
по счетам под угрозой 
лишения водительских прав 
будут судебные приставы 

7
Александр Шохин: Россия 
полностью обеспечивает 
себя инсулином  

9
Берлинский кинофести-
валь выявит лучшие доку-
ментальные и игровые 
фильмы о судьбах беженцев    

12
Хоккей, биатлон или мини-
футбол: в каком виде спорта 
сборная России добьется 
максимального успеха 
сегодня

ФУТБОЛ

Фальсификат — головная боль 
покупателей. Но вряд ли тяжелый 
груз на совести производителей.

Алексей Герман 
о том, почему быв-
ший концлагерь — 
не место 
для курорта
Страница 6

Австралийский доллар  56,1073
Азербайджанский манат  50,3559
Армянский драм**  15,9767
Белорусский рубль****  35,9241
Болгарский лев  45,5912
Бразильский реал  20,3445

Венгерский форинт**  28,6611
Вон Республики Корея***  66,1537
Датская крона  11,9476
Доллар США  79,0689
Евро  89,2213
Индийская рупия*  11,6398

Казахстанский тенге**  21,9733
Канадский доллар  57,0195
Киргизский сом* 10,4727
Китайский юань  12,0277
Молдавский лей*  39,8935
Новый туркменский манат  23,2706

Норвежская крона*  92,3141
Польский злотый  20,1224
Румынский лей  19,8830
СДР   110,6672
Сингапурский доллар  56,8391
Таджикский сомони  10,0815

Турецкая лира  27,0035
Узбекский сум***  27,9890
Украинская гривна*  30,5285
Фунт стерлингов  114,6499
Чешская крона*  32,9907
Шведская крона*  93,9139

Швейцарский франк  81,2129
Южноафриканский рэнд*  49,8732
Японская иена**  68,9805

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.02.16 

Акцент

 Более 33 процентов товаров 
из партии контрольных 
закупок однозначно 
не соответствовали норме
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Какие документы 
нужны россиянину 
для путешествия 

по Беларуси на авто? 

В НОМЕРЕ

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Роман Широков вер-

нулся в ЦСКА. Зачем 

игроку 

сборной 

России 

высту-

пать за 

клуб, 

остав-

ленный 

им 15 

лет назад12

Александр Кузин,
«Российская Газета», Чебоксары,
Наталия Ячменникова

Т
ревожная новость: с 1 янва-
ря аэропорт Йошкар-Олы 
перестал принимать и от-

правлять самолеты. Как рассказа-
ли «РГ» в министерстве промыш-
ленности, транспорта и дорожно-
го хозяйства республики, прои-
зошло это из-за отсутствия пере-
возчиков, желающих выполнять 
рейсы. 

У аэропорта закончился дого-
вор с компанией «Руслайн», вы-
полнявшей единственный рейс по 
маршруту Йошкар-Ола — Москва. 
Продлить договор перевозчик не 
захотел, и других желающих не 
нашлось. «Мы еще в январе объя-
вили конкурс и выделили деньги 
из республиканского бюджета, 
однако принять в нем участие 
никто не захотел. Возможно, авиа-

компании ждут более высокого 
сезона. Зимой наполняемость са-
молетов редко больше 10—12 че-
ловек», — рассказали в аэропорту. 
Похожая ситуация была и в прош-
лом году. Поэтому жители респу-
блики уже давно протоптали тро-
пинку в соседние Чебоксары: уле-
теть оттуда в столицу можно два 
раза в сутки. «Когда-то мы летали 
в Адлер, Симферополь, Свер-
дловск, Ленинград, - с горечью го-
ворит ветеран аэропорта Йош-
кар-Олы Петр Величкин. - А сей-
час на юг только на поезде, в Мо-
скву тоже». Тем временем кон-
курс для авиаперевозчиков в Ма-
рий Эл продолжается. Здесь над-
еются, что определиться с компа-
нией, готовой выполнять хотя бы 
один рейс в Москву, удастся к на-
чалу лета. Хорошо, если авиаком-
пания найдется. А если 
нет? Последствия преду-
гадать несложно.

ТРЕВОЖНО Из Йошкар-Олы больше не летают самолеты

От винта!
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ПРЕЗИДЕНТ Вчера в Кремле  вручили премии в области науки и инноваций

Умная молодость
Кира Латухина

Г
лава государства вручил в 
Кремле президентские пре-
мии в области науки и инно-

ваций для молодых ученых трем 
лауреатам и поздравил научное 
сообщество с профессиональ-
ным праздником, который отме-
чался совсем недавно, 8 февраля.

«Благодаря вам приумножа-
ется уникальный научный потен-
циал нашей страны, рождаются 
прорывные идеи, создаются сов-

ременные технологии и наукоем-
кие производства», — отметил 
Владимир Путин.

«Сегодня перед Россией стоят 
масштабные задачи. Нам необхо-
димо двигаться вперед во всех 
областях, укреплять экономику, 
социальную сферу, обороноспо-
собность нашего государства. И 
конечно, для этого нам нужны и 
эффективная система образова-
ния, и сильная наука, и собствен-
ные передовые технологии», — 
убежден президент.

Об этих задачах речь шла в ян-
варе на Совете по науке и образо-
ванию, где обсуждалась подго-
товка Стратегии научно-техноло-
гического развития России на 
долгосрочный период. «Рассчи-
тываем, что молодые ученые, 
преподаватели вузов, предприни-
матели, работающие в высоко-
технологичных сферах, активно 
будут включаться в процесс раз-
работки этой концепции. Меха-
низмы для такого участия созда-
ны», — отметил глава государства.

Именно молодым исследова-
телям предстоит воплощать в 
жизнь ключевые приоритеты 
Стратегии. «И вы уже доказали, 
что способны брать на себя от-
ветственность, добиваться ре-
зультатов», — похвалил молодое 
поколение ученых президент. 
«Ситуация в российской науке, в 
том числе кадровая, действи-
тельно меняется. И здесь с уве-
ренностью могу сказать, что нам 
есть на кого опереться. В науку 
приходит способная, перспек-
тивная молодежь», — сказал он. 
По сравнению с 2004 годом во 

многом благодаря господдержке 
удалось более чем на 30 процен-
тов увеличить число исследова-
телей в возрасте до 39 лет. То есть 
удалось восстановить преемст-
венность исследовательских 
школ, избежать рисков, связан-
ных с разрывом научных поколе-
ний.

«Важно и то, что молодые 
ученые успешно проявляют себя 
в инженерных сферах, в медици-
не, химии, в биологии — в тех об-
ластях, которые определяют 

технологический прогресс, по-
зиции страны в глобальной кон-
куренции, в отраслях экономи-
ки будущего, в обеспечении вы-
соких стандартов и качества 
жизни наших граждан», — счита-
ет Путин.

Растет академическая мо-
бильность. Молодые ученые 
стремятся в те регионы, где есть 
современная научная инфра-
структура, возможности для са-
мореализации и достижения вы-
соких результатов. «Необходимо 
и дальше привлекать в науку мо-
лодых, талантливых специали-

стов», — убежден глава государст-
ва. И ключевую роль здесь долж-
ны сыграть ведущие научные и 
образовательные организации: 
они должны активнее создавать 
привлекательные условия для ис-
следовательской деятельности. 
«И конечно, будем и дальше со-
вершенствовать механизмы пра-
ктического внедрения научных 
разработок, укреплять научно-
технологический потенциал Рос-
сии», — заверил президент.

«Общественное и государст-
венное признание важно в лю-
бом деле, в любой профессии», — 
заключил Путин. Награда станет 
для молодых ученых «стимулом 
к продолжению смелого научно-
го поиска, развитию таланта на 
благо нашего Отечества и нашего 
народа», — считает он.

Премия размером в 2,5 млн 
рублей присуждается за вклад в 
развитие отечественной науки и 
инновационную деятельность и 
призвана стимулировать иссле-
дования. Церемония проходит 
ежегодно. Лауреатами за 2015 
год стали трое исследователей, 
работающих в областях физики, 
биологии и химии: Дмитрий Коп-
чук (за разработку новых люми-
несцентных и функциональных 
материалов для молекулярных 
устройств), Екатерина Прошки-
на (за вклад в развитие генетики 
продолжительности жизни и ста-
рения) и Владимир Стегайлов (за 
цикл работ по суперкомпьютер-
ному многомасштабному моде-
лированию материалов в экстре-
мальных состояниях). 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

О разработках лауреатов Дмитрия Копчука (слева), Екатерины Прошкиной 
и Владимира Стегайлова наша газета подробно рассказала 9 февраля.    

ПРАВИТЕЛЬСТВО 

Кабинет 
министров 
готовит 
новый план 
поддержки 
экономики

ПАКЕТ, 
КОТОРЫЙ 
ЖДУТ

Владимир Кузьмин

АНТИКРИЗИСНЫЙ план пра-
вительства на текущий год будет 
состоять из двух блоков. В одном 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев поручил собрать опера-
тивные меры, в другом — страте-
гические и идеологические с 
расчетом на среднесрочную пер-
спективу.

Глава кабинета министров 
провел очередное совещание по 
подготовке плана действий, на-
правленных на обеспечение ста-
бильного социально-экономиче-
ского развития в 2016 году. 
В этот раз к дискуссии пригласи-
ли представителей Государст-
венной Думы, Совета Федерации 
и губернаторского корпуса, чье 
мнение премьер призвал учесть 
при подготовке итогового доку-
мента.

— Та версия, которая сегод-
ня существует, это рабочая 
версия. Оттуда еще придется 
многое вычистить, вероятно, 
что-то добавить, — подчеркнул 
Медведев.

Однозначно определена 
структура документа. По пору-
чению главы правительства план 
будет состоять из двух блоков. 
«Смысл в том, чтобы был и на-
бор оперативных мер, и набор 
среднесрочных мер», — пояснил 
премьер. Он добавил, что это бу-
дет план «работы в текущих 
условиях, но с выходом на буду-
щее». 

— Все эти предложения нужно 
обсудить и принять меры соо-
бразно нашим текущим возмож-
ностям, — предупредил глава 
кабмина. — Будем предельно ак-
куратны в тратах, потому что де-
нег на все направления может не 
хватить. Нам нужно принять ис-
ключительно выверенные реше-
ния.

В первый блок войдут опера-
тивные меры. Это и поддержка 
регионов в связи с ухудшением 
ситуации на рынке труда, по-
мощь моногородам, отдельным 
секторам промышленности, по 
которым уже проводились спе-
циальные совещания с выездом 
на предприятия. 

Кроме того, будет оказана 
поддержка тем отраслям, где хо-
рошая динамика способна под-
держать рост не только в них са-
мих, но и у смежников, и тем са-
мым позитивно отразиться на 
текущих экономических пока-
зателях в стране.

 «Мы должны финансировать 
и другие секторы, но как это де-
лать, это вопрос, требующий от-
дельного обсуждения, с исполь-
зованием Фонда развития про-
мышленности или иных инстру-
ментов, но так, чтобы средства 
поступали и в другие секторы 
экономики», — заметил Дмит-
рий Медведев.

«Также предусмотрен боль-
шой пакет социальных мер, под-
держки занятости», — сказал 
премьер-министр. В частности, 
по его словам, в рамках плана 
поддержки экономики обсужда-
ется идея выделения ежемесяч-
ных выплат из средств материн-
ского капитала. 

Во втором блоке сконцен-
трированы меры и инфраструк-
турного, и идеологического ха-
рактера, направленные на сред-
несрочную перспективу. В част-
ности, речь идет об упорядоче-
нии административных прове-
рок, о помощи малому и средне-
му бизнесу, об улучшении инве-
стиционного климата. 

Кроме того, подчеркнул пред-
седатель правительства, нужно 
продолжить деятельность по 
снижению издержек, стимули-
рованию несырьевого экспорта, 
развитию перспективных техно-
логий.

Премьер призвал 
министров прини-
мать выверенные 
решения и быть 
 предельно 
аккуратными 
в тратах,  
потому что денег 
на все направления 
может не хватить

ФИНАНСЫ Германия просит 
Украину решить вопрос 
своего долга с Россией

Сумма 
не меняется

Александра Воздвиженская

ГЕРМАНИЯ, выступающая посредником в переговорах 
по выплате украинского долга России, призвала Киев 
подготовить новые предложения Москве по реструкту-
ризации. Поводом для этого стал отказ нашей страны 
принять условия, изложенные Украиной в феврале.

В начале недели Минфин России получил от ФРГ пись-
мо, в котором были описаны новые условия возврата 
долга Украиной. При этом от самого Киева как должника 
официальных предложений в Москву не поступало, зая-
вила помощник министра финансов РФ Светлана Ники-
тина. «Назвать это попыткой начать добросовестные пе-
реговоры нельзя ни по форме, ни по сути», — говорит она.

По словам Светланы Никитиной, предложения Укра-
ины «априори не могли рассматриваться всерьез», так 
как его условия оказались хуже, чем для коммерческих 
кредиторов, хотя все должно быть наоборот, резюмиро-
вала она, напомнив, что статус украинского долга — суве-
ренный, а условия, 
выдвинутые через 
Германию, фактиче-
ски это отрицают.

Не исключено, 
что ответ Минфина 
России стал поводом 
для беспокойства 
ФРГ. Как сообщил 
Bloomberg со ссыл-
кой на источник, 
знакомый с ходом 
переговоров, мин-
фин страны призывает Киев пойти на компромисс с Мо-
сквой. Усилия, принимаемые сейчас посредником, могут 
являться признаком того, что Украина старается достичь 
компромисса в досудебном порядке, пишет Bloomberg.

Утечки в СМИ говорят о том, что Германия активно 
участвует в переговорном процессе. «В принципе ано-
нимные заявления через прессу — это чистой воды спеку-
ляция, которая, тем не менее, четко дает понять, что пе-
реговоры идут полным ходом», — считает экс-зампред 
ЦБ Константин Корищенко, заведующий кафедрой фон-
довых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС.

Сумма просроченного долга Украины перед Россией 
составляет 3,075 миллиарда долларов. Минфин России 
выкупил украинские евробонды в декабре 2013-го, а в 
конце 2015-го Киев наложил мораторий на выплату дол-
га. После этого он предложил Москве участвовать в ре-
структуризации на тех же условиях, что и коммерческие 
кредиторы, но для РФ это все еще неприемлемо. Главным 
аргументом минфина стало признание украинского дол-
га суверенным на уровне Международного валютного 
фонда (МВФ). Это означает, что для частных и официаль-
ных кредиторов условия должны быть разными.

Изначально Россия пошла на уступку Украине и пред-
ложила возврат долга по миллиарду долларов за период с 
2016 по 2018 год. Условием было предоставление гаран-
тий со стороны США, ЕС или международного финансо-
вого института, но они ответили отказом.

Проблема в том, что Киеву негде искать источники ре-
финансирования, полагает замглавы минфина РФ Сер-
гей Сторчак. По его мнению, шансов на выигрыш в суде у 
Киева нет, а Москва уже собирает документы для разби-
рательства. Украине в этом случае грозит дефолт.

Украина хочет 
решить вопрос 
долга без суда, но 
напрямую к России 
не обращается

Деловой завтрак

Александр Александрович Жаров
Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций
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КРЕМЛЬ «Прямая линия» 
президента пройдет 
с новыми ведущими

Диалог 
со страной

Кира Латухина

В ЭТОМ году на «Прямой линии» с президентом появят-
ся новые ведущие, но суть ее не изменится. Подробности 
«Российской газете» рассказал пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков.

«Действительно, «Прямая линия» готовится, — сооб-
щил Песков, отвечая на вопрос «РГ». — Точную дату мы 
традиционно объявим ближе к делу».

«Прямая линия»-2016 будет уже четырнадцатой по 
счету. Напомним, что в прошлом году Владимир Путин 
общался с народом в таком формате в середине апреля. 
Изначально «Прямая линия» проводилась зимой, но не-
сколько лет назад было решено перенести ее на более те-
плое время года. 

Традиционно «Прямая линия» начинается в 12 часов 
по московскому времени и продолжается несколько ча-
сов в прямом эфире. В прошлом году поступило около 
трех миллионов вопросов, на 90 из них президент отве-
чал почти четыре часа. Скорее всего, и в этом году корот-
кой беседа не будет.

Вопросы будут собирать, как обычно, в течение неде-
ли, рассказал пресс-секретарь главы государства. «Будут 
задействованы разные форматы сбора информации», — 
отметил он. Но не через мессенджер ICQ, уточнил он.

«Есть определенные новшества, — сообщил Песков. — 
Будут новые ведущие. Пока не могу назвать имена».

«В любом случае, ведется работа, — заверил пресс-се-
кретарь главы государства. — Суть мероприятия не меня-
ется: президент полностью погружается в проблемы гра-
ждан, причем не через статистические подборки, не че-
рез доклады министерств и ведомств, а непосредственно 
в обращения, жалобы и письма этих граждан, многие ты-
сячи и тысячи. И таким образом получает полную карти-
ну того, как обстоят дела в разных регионах страны».

Власть Владимир Путин обратил внимание на рост цен на лекарства

Книга – лучшее лекарство
Кира Латухина

С
овещание с членами 
правительства в Крем-
ле Владимир Путин 
начал с того, что пода-
рил главе Счетной па-

латы Татьяне Голиковой, которая 
накануне отметила юбилей, букет 
цветов и неожиданно — гоголев-
ского «Ревизора».

«Хотел бы вручить вам кни-
гу», — сказал президент. «Она, 
правда, 1936 года, но историче-
ских параллелей не нужно ника-
ких проводить, — улыбнулся он. — 
Почему? Потому что это класси-
ческое произведение, но в соот-
ветствии с вашей сегодняшней 
работой. Наверное, что-то полез-
но будет вспомнить. «Ревизор» 
называется».

Прежде чем обсудить план 
действий по обеспечению ста-
бильного социально-экономиче-
ского развития в 2016 году, глава 
государства предложил начать с 
«очень чувствительной, острой 
темы, а именно с системы лекар-
ственного обеспечения». «Не се-
крет, что мы фиксируем рост цен 
на ряд позиций, в том числе на 
жизненно важные лекарства», — 
отметил он. За прошлый год ры-
нок лекарственных препаратов 
составил 987 млрд рублей, из них 
28 процентов в денежном выра-
жении — российские лекарства, а 
если говорить в натуральном — то 
58 процентов, привела цифры ви-
це-премьер Ольга Голодец. Зара-
ботала программа импортозаме-
щения: в прошлом году прирост в 
фармацевтической отрасли был 
24 процента. «Мы полностью 
обеспечили себя вакцинами про-
тив гриппа... Наши лекарства 
успешно продвинулись и на ми-
ровой рынок: за прошлый год об-
щий объем экспорта составил 
600 млн долларов», — продолжи-
ла Голодец. «Мы сегодня предъ-
являем самые высокие требова-
ния к производству и доставке 
лекарственных препаратов до 
потребителей. В связи с этим 
список жизненно важных препа-
ратов за последнее время дейст-
вительно был пересмотрен, но 
очень взвешенно», — заверила ви-
це-премьер. За год цены на жиз-
ненно важные препараты, регу-
лируемые государством, выро-
сли на 8,8 процента. «У нас сло-
жилась в последнее время дейст-
вительно сложная ситуация в це-
новом сегменте до 50 рублей», — 
при этом не скрывала Голодец.

«Важно, чтобы он не вымы-
вался целиком», — предостерег 
президент. «Мы понимаем все 
риски», — кивнула вице-пре-
мьер. Минздрав и минпром раз-
рабатывают механизмы поддер-
жки производителей доступных 
и качественных лекарств. И нуж-
но принять все меры, чтобы в 
госсети покупались препараты с 
учетом цены. Конкретные пред-
ложения, как упорядочить за-
купки в госсегменте, будут уже в 

пятницу. В связи с эпидемией 
гриппа был ажиотажный спрос 
по лекарствам и перебои, но си-
туация исправляется, заключи-
ла Голодец.

«Очень бы хотелось, чтобы и 
зима не наступала неожиданно, и 
волны гриппа, которые тоже про-
гнозируются и ВОЗ, и соответст-
вующими нашими службами, 
приходили тоже не вдруг, с неба. 
Мы же понимаем, что происхо-
дит, надо быть к этому готовыми. 
Сейчас вы говорите о том, что ле-
карства поступают, но и волна 
гриппа уходит. Поэтому я попро-
шу на будущее: все соответству-
ющие службы должны быть пол-
ностью мобилизованы и готовы к 
любому развитию событий», — 
указал Путин.

Грипп сразил и часть руково-
дителей моногородов, которые 
должны были участвовать в кон-
ференции, о которой рассказал 
президенту первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Но в отли-
чие от людей, которые могут по-
править здоровье лекарствами, у 
многих старых предприятий та-
ких шансов нет, хотя большинст-

во глав монообразований видят 
будущее своих городов именно в 
этих заводах. За последний год 
ситуация там стала ухудшаться: 
безработица, сложности со сбы-
том. «Мы будем работать теперь 
со всеми руководителями 319 го-
родов. Мы не будем поддержи-
вать только те города, которые 
находятся в «красной зоне»», — 
заверил Шувалов. Гранты будут 
получать и те, кто находит в себе 
силы привлечь инвесторов. А че-
рез месяц-полтора может поя-
виться «одно окно» поддержки. 
Неприятную новость принес гла-
ва минстроя Михаил Мень. В це-
лом программа расселения вет-
хого жилья исполнена, но есть яв-
ные проблемы. У Карелии и За-
байкальского края ежегодно пло-
хие результаты, по словам мини-
стра, это можно даже назвать 
«саботированием». «Может, вы 
им денег не давали вовремя или 
достаточно?» — уточнил Путин. 
«Все перечислялось вовремя, и 
здесь никаких проблем нет», — за-
верил Мень. «И если в Забайкаль-
ском крае еще можно списать на 
пожары...» — заметил он, на что 

президент тут же возразил: «На 
это же выделяли отдельные день-
ги!»

— Эти регионы получили все 
вовремя, — повторил министр.

— Ну а деньги-то куда они 
дели? — осведомился глава госу-
дарства.

— Пока остаются в бюджетах и 
должны быть возвращены в виде 
штрафов, — ответил собеседник.

— А как они объясняют такое 
положение дел? — поинтересо-
вался Путин.

— Что не могут администриро-
вать эту программу, — передал 
Мень.

— То есть они не могут органи-
зовать работу даже при наличии 
финансирования? — возмутился 
президент: — Может, не хватает 
денег на софинансирование?

— У них есть средства на софи-
нансирование, — стоял на своем 

министр, добавив, что такое 
там — «из года в год».

Президенту история с Карели-
ей и Забайкальем явно не нрави-
лась. «Дмитрий Анатольевич, 
у меня к вам просьба, — обратил-
ся он к председателю правитель-
ства, а также к главе своей адми-
нистрации Сергею Иванову. — 
Я вас попрошу тогда проанализи-
ровать дополнительно, что там 
происходит, и представить пред-
ложения, в том числе кадрового 
порядка». Президент также по-
требовал обеспечить дальней-
ший доступ малого и среднего 
бизнеса к госзакупкам. Число 
участников торгов, несмотря на 
снижение экономической актив-
ности в стране, растет, заверил 
глава минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев.

Акцент

 Президент пожелал, 
чтобы зима и волны гриппа 
приходили не вдруг, с неба

Владимир Путин подарил Татьяне 
Голиковой гоголевского «Ревизора».

Министрам предстоит обеспечить дальнейший доступ малого и среднего 
бизнеса к госзакупкам.
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Акцент

 По сравнению с 2004 годом 
благодаря господдержке уда-
лось более чем на 30 процен-
тов увеличить число исследо-
вателей в возрасте до 39 лет
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ПРОЕКТ Правительство внесло
в Госдуму законопроект
об адвокатском запросе

Попробуйте 
не ответить

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России вне-
сло в Госдуму законопроект, уси-
ливающий роль адвокатского за-
проса, а также решающий про-
блему с допуском адвокатов 
в следственные изоляторы. 

Напомним, что в прошлом 
году возникла неожиданная про-
блема: некоторых адвокатов пе-
рестали пускать в СИЗО. Загвозд-
ка была в удостоверениях. В тю-
ремном ведомстве сочли, что ко-
рочки нового образца не соответ-
ствуют закону, так как в них нет 
печати.

Казалось бы, проблема чисто 
техническая. Но решить ее ока-
залось не так просто. Как еще не-
давно сообщали представители 
Федеральной палаты адвокатов, 
с мест по прежнему поступают 
сигналы, что то тут, то там двери 
следственных изоляторов ока-
зываются закрыты. Более того, 
проблемными вроде бы стали 
удостоверения, выданные еще 
Росрегистрацией — было такое 
ведомство, курировавшее одно 
время адвокатуру.

Всего на руках у адвокатов 
около пяти видов удостовере-
ний. Некоторые принимаются 
в СИЗО, некоторые нет.

Сейчас законопроект пропи-
сывает, что требования к форме 
удостоверения и порядок ее за-
полнения утверждаются феде-
ральным органом юстиции. 

При этом удостоверения адво-
катов, выданные ранее, являются 
действительными на всей терри-
тории страны. Это особо пропи-
сано в проекте.

Также адвокатское удостовере-
ние даст право беспрепятственно-
го прохода в суды и прокуратуру. 
Адвокату не надо будет показы-
вать паспорт, выписывать про-
пуск и прочее.

Но особенно защитники ждут 
норм, связанных с адвокатским 
запросом. Предполагается, что но-
вые правила позволят адвокату 
полнее собирать досье по делам. 

Сегодня многие чиновники иг-
норируют запросы защитников. 
Законопроект вводит штрафы за 
молчание.

— Законопроект укрепит сто-
рону защиты, в том числе опреде-
лит требования к форме адвокат-
ского запроса и реакции соответ-
ствующих органов на него, — ска-
зал «РГ» президент Федеральной 
палаты адвокатов Юрий Пили-
пенко. — Для предоставления за-
прашиваемой информации пред-
усмотрен срок в 30 дней, кон-
кретизирован перечень основа-
ний, по которым адвокату может 
быть отказано в предоставлении 
сведений.

Штраф за игнорирование адво-
катских запросов предусмотрен 
до трех тысяч рублей. 

Новые нормы, как надеются 
представители адвокатуры, созда-
дут дополнительные гарантии 
равноправия для сторон процесса.

Есть в проекте и другие важные 
новации. Например, предполага-
ется, что Всероссийский съезд ад-
вокатов будет утверждать обяза-
тельные для всех адвокатов стан-
дарты оказания квалифицирован-
ной юридической помощи и дру-
гие стандарты адвокатской дея-
тельности. 

ПАРЛАМЕНТ Совфед
делегировал своих
представителей в ЦИК

Три плюс два

Виталий Петров

СОВЕТ Федерации оставил без изменения список своих 
представителей в новом составе Центральной избира-
тельной комиссии, который приступит к работе в конце 
марта этого года. 

Вчера на пленарном заседании верхней палаты сена-
торы официально делегировали в ЦИК члена Совфеда от 
Рязанской области Николая Булаева, действующих чле-
нов комиссии Майю Гришину, Сиябшаха Шапиева и Ан-
тона Лопатина, а также публициста и экс-депутата Госу-
дарственной Думы Александра Клюкина. Напомним, что 
в нынешний состав ЦИК от Совфеда, помимо Шапиева 
и Лопатина, были делегированы Елена Дубровина, Нина 
Кулясова и секретарь ведомства Николай Конкин, одна-
ко сохранить свои места по квоте верхней палаты в этот 
раз они не смогли.

Сенаторы не только назначили своих представителей 
в Центризбиркоме, но и существенно откорректировали 
избирательное законодательство. Так, был одобрен зако-
нопроект, ограничивающий до двух число находящихся 
на одном избирательном участке наблюдателей от одной 
зарегистрированной на выборах партии, общественного 
объединения или независимого кандидата при голосова-
нии на выборах или на референдуме.

Принимая этот 
документ, члены Со-
вфеда руководство-
вались тем, что не 
должно быть неогра-
ниченного количест-
ва людей, которые 
будут присутство-
вать на одном изби-
рательном участке, 
особенно учитывая 
большое количество партий и одномандатников. По их 
мнению, это может помешать свободному волеизъявле-
нию граждан. Поэтому законодатели установили опти-
мальное, с их точки зрения, число наблюдателей от каждой 
политической партии и каждого кандидата — два человека. 

Еще одно новшество законопроекта — возможность 
удаления наблюдателей с избирательного участка толь-
ко по решению суда, а не по самоуправству комиссий. 
Помимо этого документ позволяет беспрепятственную 
фото- и видеосъемку на избирательном участке.

Одобрил Совфед и законопроект, позволяющий муни-
ципальным служащим выкупать подарки, полученные 
ими на протокольных мероприятиях и в служебных ко-
мандировках. 

Одним из ключевых моментов вчерашнего заседания, 
на котором акцентировала особое внимание и спикер 
Валентина Матвиенко, стал парламентский запрос сена-
торов председателю Центробанка Эльвире Набиулли-
ной. Члены Совфеда обеспокоены тем, что размер ставки 
по отдельным займам, выдаваемым микрофинансовыми 
организациями, доходит до 880 процентов. Такие непо-
мерные аппетиты нередко приводят к невозможности 
выполнения обязательств по погашению кредитов. От-
сюда и массовые правонарушения при взыскании с гра-
ждан образовавшейся задолженности, в первую очередь 
со стороны коллекторов. 

Как объяснил зампредседателя Комитета по бюджету 
и финансовым рынкам Николай Журавлев, в Совфед по-
ступают многочисленные обращения граждан, оказав-
шихся в непростой жизненной ситуации по вине микро-
финансовых организаций и коллекторов. Проблема еще 
и в том, что заемщики часто не обладают достаточной 
финансовой грамотностью и подписывают бумаги, зача-
стую толком не разобравшись в них. 

В связи с этим сенаторы отмечают, что проблемы, 
связанные с завышенными размерами процентных ста-
вок по займам микрофинансовых организаций, несут уг-
розу для социальной стабильности в обществе. В Совфе-
де ждут письменных предложений ЦБ, в том числе и за-
конодательного характера, касающихся существенного 
снижения размеров процентных ставок по потребитель-
ским займам, выдаваемым микрофинансовыми органи-
зациями. Члены верхней палаты просят Банк России усо-
вершенствовать их деятельность, а также обратить осо-
бое внимание на механизмы ограничения роста задол-
женности граждан. В запросе идет речь и о регламента-
ции на законодательном уровне деятельности по взыска-
нию задолженности. 

Адвокаты попали 
под защиту

В общем, это дело закон-
чилось для его фигуран-
тов весьма грустно — 

местные суды признали бизнес-
мена Буркова виновным. Ну, а его 
адвоката уличили в пособничест-
ве преступлению коммерсанта. 

Виновный Бурков в свою оче-
редь обратился в Конституцион-
ный суд РФ. Он оспорил четвер-
тую часть статьи 49 Уголовно-
процессуального кодекса РФ, по 
которой адвокат допускается 
к участию в уголовном процессе 
как защитник по предъявлению 
удостоверения адвоката и ордера.

По мнению заявителя, оспари-
ваемая им норма позволяет не от-
носить к адвокатской тайне сведе-
ния, собранные адвокатом при 
оказании помощи своему клиенту 
до предъявления следователю 
удостоверения адвоката и ордера.

Проще говоря, эта норма фак-
тически обязывает обвиняемого 
согласовывать со следователем 
выбор защитника и уведомлять 
о действиях по своей защите.

Надо сказать, что подобная 
«работа» правоохранительных 
органов с защитниками отнюдь не 
редкое явление. До сих пор среди 
некоторых сыщиков и оператив-
ников не слишком высокой квали-
фикации бытует уверенность, что 
если адвокат им не помогает,  
то он враг следствия, 
а возможно, и прямой 
участник преступ-
ления.

Ведь для пол-
ноценной за-
щиты адвокат 
должен знать 
прак тически все 
по  делу, в котором 
обвиняют его кли-

ента, собрать все возможные до-
кументы и доказательства. А этот 
труд адвоката для некоторых пра-
воохранителей просто клад . 

Вот и выходит по их логике, что 
если правильно и вовремя встрях-
нуть и прижать защитника, то уго-
ловное дело можно раскрыть бы-
стрее и легче. Ну а если адвокат не 
пойдет навстречу, то его вполне 
можно посчитать если участни-
ком расследуемого преступле-
ния, то в крайнем случае пособни-
ком преступников.

 В нашем случае Конституци-
онный суд РФ заступился за ад-
воката. Он в своем решении ука-
зал,  что неопределенности 
в оспариваемой заявителем нор-
ме нет. А в УПК содержится за-

прет допрашивать адвоката об 
обстоятельствах, которые стали 
ему известны по уголовному 
делу. И еще, добавил Конституци-
онный суд, этот запрет распро-
страняется на обстоятельства 
любых событий — безотноситель-
но к тому, имели они место до или  
после того, как адвокат был допу-
щен к участию в деле в качестве 
защитника. Юридическая по-
мощь адвоката в уголовном деле, 
подчеркнул КС, не ограничива-
ется процессуальными и времен-
ными рамками. Специально для 
тех правоохранителей, кто не 
в курсе, КС разъяснил: помощь 
защитника включает возможные 
предварительные консультации 
и разъяснения по юридическим 
вопросам, устные и письменные 

справки, составление за-
явлений, жалоб 
и иных докумен-
то в  п р а в о в о го 

 характера. 

ДИСКУССИЯ

В Госдуме
обсудили
отношения
России
с Советом
Европы 

В РАВНОМ 
ФОРМАТЕ

Татьяна Замахина

СКОРО исполнится двадцать лет 
с тех пор, как Россия вступила 
в Совет Европы (СЕ). Депутаты 
и дипломаты на заседании дум-
ской «Открытой трибуны» обсу-
дили перспективы работы нашей 
страны с этой организацией. Не-
смотря на различные точки зре-
ния, настрой у участников был 
довольно оптимистичный. В част-
ности, спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин увидел «позитивный 
сигнал» на тему Крыма.

Председатель Госдумы прямо 
заявил: те, кто призывают к выхо-
ду России из Совета Европы — по-
литические спекулянты. «Уверяю 
вас, что касается депутатов Госду-
мы, то все хорошо представляют, 
что такое Совет Европы, ПАСЕ 
(Парламентская Ассамблея СЕ, — 
«РГ»)», — сказал Нарышкин ди-
пломатам. Он хоть и назвал ПАСЕ 
«прихожей» Евросоюза и обви-
нил организацию в двойных стан-
дартах, но все же выразил над-
ежду на улучшение отношений. 
Дело в том, что в Ассамблее сме-
нилось руководство.

Кроме того, Нарышкин увидел 
позитивные сигналы в словах ген-
сека СЕ Турбьёрна Ягланда. Пар-
ламентарий напомнил, что недав-
но Крым и Севастополь посетила 
соответствующая миссия СЕ. 
И напутствуя ее, Турбьёрн Ягланд 
сказал, что «на более чем 2,5 мил-
лиона крымчан распространяет-

ся Европейская конвенция по 
правам человека». По мнению На-
рышкина, это высказывание 
«можно расценить как шаг впе-
ред». Он заметил, что Запад, как 
правило, воспринимал Крым как 
«некий объект недвижимости» 
и в упор не видел на полуострове 
«людей, которые имеют те же са-
мые права, как граждане других 
стран».

Действительно, порывать с СЕ 
и с Ассамблеей мы не должны, со-
гласен глава Комитета Госдумы 
по делам СНГ Леонид Слуцкий, 
ведь «сохранить свои историче-
ские и цивилизационные связки 
с Европой совершенно необходи-
мо». Более того, он заявил, что 
возвращение делегации РФ 
в ПАСЕ во второй половине ны-
нешнего года вполне реально. 
Предстоит «попытаться в этом 
году и раскачать маятник» с тем, 
чтобы преодолеть русофобскую 
атмосферу в ПАСЕ и добиться 
снятия санкций с делегации РФ, 
сказал депутат.

Другой вопрос — надо ли оста-
ваться основным плательщиком 
в СЕ. Для Слуцкого это было нео-
чевидным. Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский выразил мнение, 
что без нашего взноса организа-
ция не сможет полноценно рабо-
тать — придется вычеркнуть нема-
ло мероприятий. Так что Европа 
в нас заинтересована. Однако 
главный вопрос — сможем ли 
мы работать в указанных евро-
пейских структурах на равно-
правной основе.

Председатель Комитета Госду-
мы по международным делам 
Алексей Пушков призвал заду-
маться о смене политического 
формата присутствия РФ в СЕ 
и ПАСЕ. Это необходимо, чтобы 
исключить попытки «судить» 
Россию со стороны западных 
стран, объяснил он.

Таким инструментом для евро-
пейцев является мониторинг 
прав человека в России — на эту 
процедуру наша страна вынужде-
на была согласиться при вступле-
нии. Но в итоге, объяснил Пуш-
ков, мы находимся в зависимости 
от их оценок, а они — нет. И пока 
этот мониторинг продолжается, 
Россия будет постоянным объек-
том критики.

Сергей Нарышкин согласился. 
Пока делегации РФ не будут воз-
вращены все права в ПАСЕ, пред-
ставители Ассамблеи не будут 
проводить мониторинг в России. 
Кроме того, по его словам, для 
возвращения процедуры есть 
и второе условие. «Пока мы не бу-
дем иметь равного права монито-
рить права человека в государст-
вах Западной Европы, никакого 
мониторинга с их стороны в отно-
шении России также не будет», — 
предупредил глава палаты.

Охотный Ряд Никита Михалков рассказал депутатам и гостям Думы
о жизни и кино

Свой среди депутатов
Татьяна Замахина

В 
Госдуме открылся цикл 
лекций, посвященных 
Году российского кино. 
В   стенах здания на 
Охотном Ряду высту-

пят не только кинематографи-
сты, но и кинокритики, писатели, 
драматурги, рассказал спикер 
нижней палаты Сергей Нарыш-
кин. Первым лектором стал на-
родный артист РСФСР, режиссер 
Никита Михалков, который, по 
собственным словам, пригото-
вил для думской аудитории не 
лекцию, а «крик души и испо-
ведь».

«Шестой созыв Госдумы сфор-
мировал новую традицию обще-
ственного парламентского лек-
тория», — подчеркнул Сергей На-
рышкин, открывая цикл. Он на-
помнил, что в Думе читались це-
лые циклы лекций по истории го-
сударства и права, по культуре, 
лекции, посвященные отече-
ственной литературе. Так, перед 
депутатами и гостями Думы вы-
ступали поэт Евгений Евтушен-
ко, писатели Сергей Шаргунов 
и Татьяна Устинова, искусство-
вед и историк моды Александр 
Васильев и многие другие.

Теперь эстафета переходит 
к тем, кто причастен к кино. 
«Знаю, что вы выступаете часто, 
по разным поводам в разных ау-
диториях, но, наверное, в такой 
аудитории вам предстоит высту-
пить впервые», — обратился 
к Михалкову Нарышкин.

Режиссер признался, что заго-
товил «много статистики», в том 
числе о том, сколько фильмов 
сделано, но в итоге решил не гру-
зить ими собравшихся. Его «лек-
ция», которую сам Михалков от-
казался считать таковой, получи-
лась очень насыщенной эмоцией 
и касалась далеко не только кино.

Михалков затронул много 
тем, в том числе критиковал ев-
ропейскую толерантность и аме-
риканское отсутствие историче-
ской памяти. Но большую часть 
времени глава Союза кинематог-
рафистов все же посвятил про-
блемам, с которыми сталкивает-
ся этот вид искусства в России — 
ведь «успехи мы всегда видим, 
а неуспехи не хотим замечать».

Одна из проблем — отсутствие 
кинозалов, из-за чего около 
50 процентов россиян не имеют 
возможности смотреть кино 
в кинотеатрах. «Они смотрят те-
левизор, они смотрят Интернет, 
в кино они ходить не могут», — 
посетовал Михалков, напомнив, 
что кинематограф не может су-
ществовать без зала, без боль-
шого экрана и звука. Без них он 
теряет свою силу. В маленьких 
городах вообще нет кинозалов, 

потому что инвесторам невы-
годно их там строить, кинотеа-
тры не окупаются. Так что глав-
ное в проведении Года кино 
в России — не количество меро-
приятий, а конкретные резуль-
таты, которыми может стать как 
раз строительство четырехсот 
кинотеатров в малых городах 
России, уверен режиссер. Такую 

цифру ранее называли в мин-
культуры.

Большую часть «лекции» Ми-
халков посвятил куда более гло-
бальным вопросам: он говорил 
об общем падении уровня режис-
суры в стране. «У нас была потря-
сающая актерская школа, она 
и остается лучшей, — добавил 
он. — Но актер брошен режиссе-

ром. Он не может ему помочь, так 
как не знает как».

Многие актеры выживают за 
счет телевидения. «Но это поток, 
и в результате у них нет времени, 
чтобы заняться чем-то все-
рьез», — считает Михалков. В ре-
зультате — мы лишены на экране 
представления о том, что такое 
«мы», вынес вердикт режиссер.

Отвечая на уточняющие во-
просы, он пояснил, что дело как 
в ориентации режиссеров на 
«экшн», а не на суть, так и в об-
щем падении культуры. Среди 
причин режиссер назвал умень-
шение часов на уроки литерату-
ры и русского языка в школах, от-
сутствие «программы воспита-
ния» учеников. Но наиболее эмо-
ционально Михалков обрушился 
на «планшеты», на которые пере-
шло современное поколение, от-

ложив книги. «Ты отвыкаешь на-
бираться опыта, мудрости. А ког-
да ты пуст, ты все можешь впи-
тать извне. У тебя нет загрузки, 
которая называется профессио-
нальным опытом», — рассудил он. 
По Михалкову, «если бы айпад 
существовал триста лет назад, 
у нас не было бы переписки Тол-
стого».

Коллега Михалкова и глава 
профильного комитета Стани-
слав Говорухин, который присут-
ствовал на лекции, тоже назвал 
одной из проблем кино «отсутст-
вие литературного вкуса» у его 
создателей. Режиссером не мо-
жет быть человек, не одолевший 
всю русскую литературу, поста-
вил диагноз Говорухин. 

Сергей Нарышкин передал эстафету 
парламентского лектория Никите 
Михалкову.

Акцент

 В УПК содержится запрет 
допрашивать адвоката 
об обстоятельствах,
которые ему известны
по уголовному делу

Акцент

 Главное в проведении
Года кино в России —
не количество мероприятий, 
а конкретные результаты

Сенаторы откоррек-
тировали избира-
тельное законода-
тельство

Те, кто призывают 
к выходу России 
из Совета Европы — 
политические
спекулянты

1

КС объяснил — адвоката нельзя 
допрашивать о любых обстоятельствах дела,
и не важно, допущен он уже по бумагам к нему или нет.
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СКАНДАЛ Полиция 
выбросила документы 
с личными данными 
граждан в сугробы

Свалка персон

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

В КИРОВСКОМ районе Перми, недалеко от отдела поли-
ции, прохожие нашли документы с персональными дан-
ными жителей. 

Информация об этом, а также фотографии этих бу-
маг сразу разлетелись в социальных сетях. В документах 
указаны имена, фамилии, адреса, даты рождения, теле-
фоны, сведения о судимости, фотографии и прочие све-
дения.

В комментариях к этой новости, моментально рас-
пространившейся в Интернете, блогеры предполагают, 
что полицейских ограбили. По другой, тоже шутливой 
версии, считают, что сотрудники МВД таким образом 
отметили День защиты персональных данных. Он отме-
чался 28 января.

Но, скорее всего, здесь налицо обычная халатность. 
Однако до сих пор ничего не известно конкретного. 

«Мы начали проведение проверки», — таким заявлением 
ограничились в ГУ МВД РФ по Пермскому краю. И боль-
ше данную ситуацию не комментируют.

Неясно даже, откуда на берегу Камы взялись эти до-
кументы. Но судя по их оформлению, они родом из реги-
онального министерства внутренних дел.

Телефон приемной начальника отдела полиции № 3 
Перми (Кировский район) оказался временно недосту-
пен. В дежурной части пояснили, что им ничего не из-
вестно, и кроме того, у них нет полномочий отвечать на 
вопросы о разбросанных на берегу документах.

Это уже не первый случай в Перми, когда на свалках 
находятся бумаги, которым по закону отведено другое 
место. Почти два года назад, весной 2014 года, на обочи-
не Бродовского тракта на окраине Перми подростки об-
наружили рукописи заданий для государственной ито-
говой аттестации, бланки с тестами и прочие письмен-
ные работы, еще недавно, судя по датам, выполненные 
школьниками. Все это грудами валялось недалеко от по-
селка Соболи. Однако сочинения школьников — это одно 
дело, а документы полиции совсем другое. 



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 февраля 2016 
четверг №28 (6896)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТРАНСПОРТ В столичных 
маршрутках запретят 
рекламу и надписи

Чистое авто

Сергей Жуков

РЕКЛАМУ в маршрутках будут размещать только в раз-
решенных для этого местах, а водители больше не смогут 
самовольно наносить надписи и расклеивать объявления 
в салоне.

Размещение коммерческих сообщений в маршрутках 
раньше никак не регулировалось, а из-за плакатов на ок-
нах порой даже не было видно свою остановку. Поэтому 
количество рекламы решено резко ограничить, а в неко-
торых случаях и вовсе запретить. Рекламе закроют до-
ступ к окнам, дверям, верхней части кузова и переднему 
борту машины. Замолчит аудиовизуальная реклама, 
и перестанут крутиться видеоролики. Размещать ком-
мерческие предложения разрешат на корпусе автобуса, 
но опять же не везде. Рекламной пленкой можно обкле-
ить маршрутку только по бокам кузова, ниже окон, а так-
же на задней части, не затрагивая стекла. Освободившее-
ся пространство отдадут под оформление: впереди поя-
вится единый логотип московского транспорта, а на пра-
вой и левой сторонах, над окнами, разместят узор брен-
да. Останется и место для названия транспортной компа-
нии, осуществляющей перевозку.

Полностью из салонов маршруток исчезнут объявле-
ния и надписи, которые обычно расклеивают сами води-
тели. Например, такие как «Забычкуй, пристегнись и за-
ткнись!», «Об остановках прошу сообщать заранее и та-
ким голосом, как будто вы ее проехали пять минут на-
зад», «Хлопнешь дверью — станешь льготником!» и дру-
гие. Подобные шутки понимали не все, а некоторые и во-
все расценивали их как личные оскорбления.

— Надписи того содержания, которые мы зачастую на-
блюдали в маршрутках, не соответствуют современному 
уровню сервиса, — считает глава столичного департамен-
та транспорта Максим Ликсутов. — Отныне все, что каса-
ется пассажира, начиная от технического состояния и 
внешнего вида автобуса и заканчивая правилами поведе-
ния водителя, строго регламентируется. Вместе с такими 
надписями уйдут в прошлое старые автобусы, хамова-
тые водители и агрессивное вождение.

ПАРЛАМЕНТ Владимир 
Пучков выступил 
в Совете Федерации

МЧС 
рубль бережет

Виталий Петров

МИНИСТЕРСТВО по чрезвычайным ситуациям эффек-
тивно расходует государственные средства и собирается 
продолжить дальнейшую оптимизацию своего штата. О 
достижениях и планах рассказал вчера «на правительст-
венном часе» в Совете Федерации глава МЧС Владимир 
Пучков.

«Нам удалось сохранить положительные тренды во 
всех областях деятельности МЧС, главным итогом кото-
рой в прошлом году стало более 270 тысяч спасенных че-
ловеческих жизней», — сообщил министр. Один из ключе-
вых успехов — сокращение количества техногенных пожа-
ров на 5%. Гибель людей в результате такого рода проис-
шествий уменьшилась на 8,5%. На 8% сократилось и чи-
сло погибших на воде, а это — более 400 человеческих жиз-
ней. Кроме того, в 2015 году было проведено более 135 ты-
сяч спасательных работ при дорожно-транспортных про-
исшествиях. Подразделениям МЧС удалось обезвредить 
более 45 тысяч взрывоопасных предметов, в том числе 
авиабомбы времен Великой Отечественной войны.

При этом ведомство старается эффективно расходо-
вать направляемые ему кабмином финансовые средства. 
«Мы жестко мониторим использование каждого рубля, 
который выделен на обеспечение безопасности населе-
ния. Каждый рубль должен приносить результат», — убе-
жден Пучков. По его словам, весьма эффективно зареко-
мендовала себя система резервирования финансовых и 
материальных ресурсов на случай возникновения ЧС. 
«Такой системный подход обеспечил в ушедшем году ока-
зание финансовой помощи из резервного фонда прави-
тельства 22 регионам страны. Было выделено свыше 6,3 
миллиарда рублей. Более 88 тысяч человек получили еди-
новременную материальную помощь, более 26 тысяч че-
ловек — финансовую помощь в связи с утратой имущест-
ва первой необходимости. Было организовано содержа-
ние и питание в пунктах временного размещения, более 
50 тысяч пострадавших получили необходимую помощь 
и поддержку», — озвучил Пучков данные статистики.

Вместе с тем в ведомстве понимают, что в стране насту-
пила нелегкая экономическая ситуация. Министр заве-
рил, что МЧС продолжит оптимизировать свою штатную 
численность, а все освобождающиеся финансы будут на-
правляться на снабжение боевых подразделений и соцза-
щиту сотрудников. Уже сейчас ведется полномасштабная 
работа по сокращению управленческого аппарата, фи-
нансовых, кадровых и обеспечивающих структур за счет 
внедрения современных технологий управления.

Среди дальнейших планов МЧС — проведение ряда до-
полнительных мероприятий по уменьшению рисков воз-
никновения пожаров на социально значимых объектах в 
2016 году. Пучков сообщил, что проходят тренировки со-
трудников пожарных подразделений, которые прикры-
вают эти объекты, подразделений «скорой помощи» и 
других экстренных служб. 

Владимир Пучков также рассказал, что в 2016 году 
планируется закончить создание аэромобильной груп-
пировки на территории Крыма. Предполагается, что она 
будет реагировать на крупномасштабные ЧС. Помимо 
этого, МЧС создает на полуострове корпус сил добро-
вольной пожарной охраны.

ИНИЦИАТИВА В России появятся социальные продуктовые киоски 

Магазин приедет к дому
Татьяна Зыкова

Р
егионы получат возмож-
ность устанавливать допол-
нительную плату для пере-

движных автомагазинов, автока-
фе, но отказать в развозной тор-
говле будут не вправе.

Об этом сообщил журнали-
стам статс-секретарь, замести-
тель министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. 

По его словам, для торговцев 
«с колес», юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, правительство примет упро-
щенный, заявительный порядок 
деятельности. Кроме того, новые 
правила простимулируют спрос 
на выпуск дополнительно как ми-
нимум 50 тысяч новых отечест-
венных автофургонов. В стране 

появится более 100 тысяч рабо-
чих мест, сопутствующая инфра-
структура — новые парковки, за-
правки, мойки, мастерские шино-
монтаж. 

До сих пор в действующем за-
конодательстве мобильная тор-
говля не прописывалась. В резуль-
тате местные власти ее либо игно-
рировали, либо приравнивали к 
нестационарной, и таким обра-
зом машина превращалась в ки-
оск, то есть сдвинуться с места (с 
точки на карте) не имела права. 
Вдобавок автовладельцев обязы-
вали заключать договоры аренды 
земельного участка, проводить 
торги. Теперь автопродавцы смо-
гут менять дислокацию без огра-
ничений, а цены на свежие това-
ры, покупаемые без посредников, 
снизятся. Например, прямые про-

дажи мобильной сети от заводов-
производителей в Москве и 
Санкт-Петербурге (мясная га-
строномия, рыба, молоко) умень-
шают розничные цены на 20—40 
процентов по сравнению с супер-
маркетами, привел пример Евту-
хов. В свою очередь, от «мобиль-
ных магазинов» власти будут тре-

бовать соблюдения всех санитар-
но-гигиенических требований. 
Предполагается, что использо-
вать можно будет грузовые авто-
фургоны «возрастом» не старше 
трех лет. А молочные продукты 
вперемежку с рыбой, хлебом, гво-
здями или постельным бельем 
продавать в городах точно не раз-
решат. Продумана и привязка ав-
толавок к правилам дорожного 
движения в райцентрах и городах. 

Министерство предлагает два 
варианта предоставления места. 
Первый, когда органы местного 
самоуправления включают объ-
ект в схему размещения, и тогда 
проводятся торги. Второй путь — 
когда предприниматель хочет 
сам дополнить схему. При этом 
власти не вправе менять требова-
ния к внешнему виду и техниче-
скому состоянию киосков в тече-
ние 7 лет. 

С принятием поправок в Рос-
сии также появится и понятие 
«социально значимых торговых 
объектов» с льготными условия-
ми размещения. К таким по зако-
ну относятся торговля продукта-

ми питания. К социально значи-
мым специализациям министер-
ство также приравняло торговлю 
печатной продукцией, изделиями 
народных художественных про-
мыслов. Региональные власти 
смогут дополнять список при не-
обходимости. 

По мнению представителей от-
раслевых союзов, эти и другие по-
правки в закон о торговле позво-
лят, наконец, ликвидировать пе-
рекосы между крупным и мелким 
торговым бизнесом, которые из 
антагонистов превращаются в со-
юзников и партнеров. 

«Решения, улучшающие само-
чувствие мелких торговых компа-
ний , улучшают и положение 
крупных торговых сетей», — ска-
зал председатель президиума Ас-
социации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Илья Ломакин-
Румянцев. 

Работа над поправками зако-
на, похоже, сплотила торговцев 
всех форматов настолько, что с 
одобрения минпромторга, они 
приняли решение о создании са-
морегулируемого Совета рынка. 
Положение о нем примут в тече-
ние двух ближайших месяцев. 

Кстати, российский закон о 
торговле — один из самых жестких 
законов в странах, в которых вве-
дено регулирование этой отра-
сли, отметил Евтухов. По его сло-
вам, столь жесткого регулирова-
ния отношений торговых пред-
приятий и поставщиков, по сути, 
не потребуется, если начнут дей-
ствовать механизмы саморегули-
рования отрасли.

БИЗНЕС 

Москва 
выставит 
на торги 
около трехсот 
помещений

РАЗМЕР ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти планируют 
выставить в этом году на торги 
около 300 нежилых помещений 
площадью до 150 кв. м для  мало-
го бизнеса. Об этом заявила за-
ммэра Москвы по вопросам эко-
номической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Наталья Сергунина. 

По ее словам, предложение 
города обусловлено растущим 
спросом предпринимателей 
именно к небольшим помещени-
ям — их берут в аренду охотнее 
всего. «Средний размер помеще-
ний, переданных в аренду в 
прошлом году, составил 171,5 кв. 
м против 226,4 кв. м в 2014 
году», — пояснила заммэра.

Наибольшим же спросом в 
минувшем году пользовались 
помещения размером от 50 до 
150 кв. м. Их доля в общем чи-
сле — 53%, что на 7% больше, чем 
годом ранее. Всего же в прошлом 
году город сдал в аренду 251 по-
мещение — во многих из них уже 
сейчас работают магазины, ма-
стерские, салоны красоты, офи-
сы и многое другое. «Бюджет Мо-
сквы по результатам торгов за-
работал 465,8 млн руб. При сред-
нем увеличении стартовой цены 
почти на четверть средняя стои-
мость аренды одного квадратно-
го метра составила 10,8 тыс. 
руб.», — рассказала заммэра.

Объяснение высокого спроса 
на маленькие помещения совер-
шенно простое — предпринима-
тели ищут недорогие объекты, 
где можно открыть наиболее во-
стребованные форматы: торгов-
лю или оказание услуг. Больших 
помещений для этого не нужно, 
тем более что малый бизнес — 
это не супермаркеты с сотнями 
полок, а магазинчики шаговой 
доступности, про которые зача-
стую знают только местные жи-
тели. 

Желание арендовать площади 
именно у города вызвано понят-
ными условиями торгов и четки-
ми гарантиями, уверен глава де-
партамента по конкурентной по-
литике Москвы Геннадий Дегтев. 
«Срок аренды помещений, соб-
ственником которых является 
город, составляет 10 лет, при 
этом фиксированность арен-
дной ставки закреплена догово-
ром и не может быть увеличена. 
В условиях непростой экономи-
ческой ситуации бизнесу важна 
уверенность в прозрачности 
сделки, которую гарантируют 
столичные власти», — говорит 
чиновник.

Действительно, частный вла-
делец помещения может подни-
мать арендную ставку хоть каж-
дый год, если другие условия не 
прописаны в договоре. Контракт, 
который предлагает город, в та-
кой ситуации выглядит куда 
привлекательнее. Вероятно, поэ-
тому число сданных помещений 
в  прошлом году выросло почти 
на треть по сравнению с 2014 го-
дом. 

Сейчас на торги уже выстав-
лено 258 нежилых помещений, 
из которых 111 — площадью 50—
150 кв. м. Посмотреть на них 
можно на сайте департамента по 
конкурентной политике tender.
mos.ru в разделе «Земельно-иму-
щественные торги» и на Инве-
стиционном портале города 
investmoscow.ru в разделе «Тор-
ги». Подходящее помещение там 
легко найти с помощью фильтра, 
указав необходимые параметры 
(цена, назначение, дата торгов и 
т.д.), а также обозначив походя-
щий район или даже улицу 
на карте. 

Живите даром
По словам Мигеля Мар-
карянца, по кредитным 
программам в долла-

рах, евро, швейцарских франках 
и японских иенах также предла-
гается конвертация остатка ссуд-
ной задолженности по курсу бан-
ка, привязанному к официально-
му курсу ЦБ, с одновременным 
увеличением срока кредитова-
ния до 30 лет.

Схожая схема с передачей 
квартиры в аренду по тысяче ру-
блей в месяц действует и в ВТБ 24. 
«Предусмотрено право заемщика 
(в случае если ему не выплачива-
лась денежная компенсация за 
превышение стоимости предмета 
ипотеки над остатком задолжен-
ности по кредиту) оформить до-
говор найма квартиры, передан-
ной банку в качестве отступного, 
на срок до двух лет с правом 
обратного выкупа не ранее чем 
через год с использованием ново-
го льготного ипотечного креди-
та», — отметили в кредитной орга-
низации. Первоначальный взнос 
по такому займу отсутствует, 
ставка — 11 процентов годовых. 
Конвертацию по льготному курсу 
ВТБ 24 не рассматривает. Количе-
ство валютных ипотечников, об-
служивающихся в банке, сейчас 
составляет около 3800 (менее 1 
процента от их общего числа).

В Райффайзенбанке «РГ» рас-
сказали, что валютным ипотеч-
никам предлагается возможность 
реструктурировать свои креди-
ты. «Продлеваем срок кредита 
или предоставляем льготный пе-
риод до 9 месяцев, в течение кото-
рого значительно снижается сум-
ма ежемесячного платежа (в два 
раза или более)», — отметили в 
кредитной организации. Еще 
один вариант решения проблемы 
— рефинансирование валютной 
ипотеки в рубли по ставке от 12 
процентов годовых с конверта-
цией по текущему курсу россий-
ской валюты. Планов рефинанси-
рования валютной ипотеки по 
льготному курсу рубля у Райф-
файзенбанка нет. К февралю 2015 
года у банка оставалось на обслу-
живании около 1500 валютных 
ипотечных кредитов.

В банке «ДельтаКредит», кли-
ентами которого являются около 
4000 валютных ипотечников, 
«РГ» также заявили о возможно-
сти рефинансирования и ре-
структуризации валютных кре-
дитов на жилье. «Рефинансирова-
ние предполагает перевод долла-
рового кредита в рубли, реструк-
туризация позволяет уменьшить 
размер ежемесячных выплат на 
срок до двенадцати месяцев, а 
также на весь срок кредита путем 
увеличения его срока», — расска-
зали в кредитной организации. 

При этом часть банков либо 

планируют совместить, либо уже 
совместили свои схемы помощи 
валютным ипотечникам с го-
спрограммой помощи заемщи-
кам, оператором которой высту-
пает Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию 

(АИЖК). Она была утверждена 
правительством в 2015 году, ее 
объем составил 4,5 миллиарда ру-
блей. На помощь по программе 
претендуют, в частности, гражда-
не с двумя и более несовершенно-
летними детьми, инвалиды, вете-

раны боевых действий. Также по 
одному из пунктов программы ва-
лютная ипотека переводится в ру-
бли по курсу на дату реструктури-
зации по ставке не выше 12 про-
центов годовых. Один заемщик 
может претендовать на помощь от 
государства до 600 тысяч рублей. 
Попадают под программу не все 
валютные ипотечники, поэтому 
части из них приходится искать 
компромиссы со своими банками. 

Накануне гендиректор АИЖК 
Александр Плутник сообщил, что 
с середины января по госпрограм-
ме помощи заемщикам реструк-
турировано 30 жилищных креди-
тов, включая пять валютных, а 

еще 20 будет реструктурировано 
до конца этой недели. «К счастью, 
массовых проблем нет. Есть, дей-
ствительно, очень тяжелые ситуа-
ции у семей с детьми, кто все-таки 
попал в эту валютную ипотеку. 
Вот по ним смотрим, как мы мо-
жем помочь дополнительно с 
теми возможностями, которые 
есть у банков», — подчеркнул гла-
ва АИЖК.

Ряд ипотечников может перевести 
долларовые кредиты на жилье в 
рубли по ставке до 12 процентов.

В законе о торговле появится новый раздел — о кафе и магазинах на колесах.  

Акцент

 Свои долги по валютной ипо-
теке пока не погасили около 
25 тысяч заемщиков

Акцент

 К социальным товарам при-
равняют печатную продукцию 
и изделия народных художе-
ственных промыслов

Следите за курсом валют 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/3477

Наибольшим 
 спросом среди 
предпринимателей 
в прошлом году 
пользовались 
 помещения 
от 50 до 150 кв. м

Глава МЧС сообщил, что министерство уже сокращает 
управленческий аппарат и обеспечивающие структуры.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ СОХРАНИЛИ ДО КОНЦА ГОДА

Льготные кредиты на покупку квартир в новострой-

ках россияне смогут брать до конца 2016 года. О ре-

шении продлить программу ипотеки с господдер-

жкой заявил министр строительства и ЖКХ РФ Миха-

ил Мень. 

«Ориентировочно лимит составляет 16,5 миллиар-

да рублей, включая обслуживание того субсидиро-

вания, которое было проведено в 2015 году», — отме-

тил он. Эти деньги в качестве субсидий распределят  

между банками-кредиторами, чтобы они снизили 

процентную ставку для ипотечников до 12 процен-

тов годовых.

По мнению экспертов «РГ», это решение поддержит 

не только молодые семьи со средним достатком (в 

прошлом году по этой программе была куплена ка-

ждая третья квартира в России), но и строительную 

отрасль.

Что касается предложения о снижении процентной 

ставки в рамках программы до 6-7 процентов, то это 

маловероятно. «Это все разговоры, к реальности 

они не имеют отношения», — считает Александр 

Плутник. По его словам, программы с подобными 

ставками и сейчас могут приниматься в отдельных 

регионах и для отдельных категорий граждан.

Всего по состоянию на 1 января 2016 года в рамках 

программы субсидирования было выдано 210 ты-

сяч ипотечных кредитов на общую сумму 374,3 мил-

лиарда рублей, отметил Михаил Мень.

Подготовила Елена Домчева
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АЛКОГОЛЬ ПОДЕШЕВЕЕТ?

Идею минфина о снижении акцизов на алкоголь в минпромторге поддерживают. 

«Необходимо уменьшить общее регулирование алкогольного рынка, так как из-

за высокой стоимости легальной водки продается много нелегального спиртно-

го»,— заключил Виктор Евтухов.

Он также считает, что запрет продавать алкоголь на «прилегающих территори-

ях» себя изжил. «Борьба с пьянством и алкоголизмом, как это изначально было 

заложено, не сработала, но повлияла на работу магазинов и кафе. Их число рез-

ко сократилось»,— отметил он, призвав бороться с алкоголизмом в социальной 

сфере, а не с помощью излишне жесткого регулирования. 

КСТАТИ
1600 московских госслужащих 
пройдут проверку на полиграфе 
в этом году — в первую очередь это 
коснется чиновников, работа-
ющих в системе госзакупок. 
В прошлом году через детектор 
лжи прошли 1775 человек — склон-
ность к коррупции техника за-
фиксировала у 6% испытуемых.
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АКЦИЯ Москвичам 
предлагают сменить авто 
на велосипед

Оставь машину 
в гараже

Сергей Жуков

МОСКВА 12 февраля присоединится к Всемирной зим-
ней акции «На работу на велосипеде». Организаторы 
просят горожан хотя бы в этот день оставить автомоби-
ли в гараже и проехаться по улицам столицы на двухко-
лесном транспорте. Взамен обещают угостить горячим 
чаем и сладким десертом.

В предстоящую пятницу на велосипеды планируют 
пересесть тысячи человек из разных городов мира. По 
словам куратора столичной акции Надежды Жереби-
ной, в Москве зарегистрировалось пока около 200 
участников. По пути на работу велосипедистов, решив-
шихся проехать зимой, побалуют бесплатными сюрпри-
зами — чаем и десертом. Их также ждут скидки на кофе, 
стильную стрижку и техобслуживание двухколесного 
«друга». 

— При этом нужно понимать, что никакие приятные 
бонусы не станут поводом к массовой езде на велосипе-
де зимой, пока не будет создана качественная инфра-
структура, — считает Жеребина. — Акция призвана про-
демонстрировать, что низкие температуры и климат не 
могут быть препятствием к развитию массовой вело-
культуры, но предполагают качественную уборку улиц 
и наличие удобной велоинфраструктуры.

В рамках акции во многих странах также пройдет 
международный день «В школу на велосипеде зимой». 
По словам организаторов, от московских школ заявок 
не поступало. «Город пока все еще мало приспособлен 
для зимней езды, а для комфортного участия школьни-
ков наличие безопасной инфраструктуры вдвойне необ-
ходимо», — уверена Жеребина. Но в то же время, говорит 
она, количество зимних поездок на велосипеде постоян-
но растет. Например, 9 января в Москве впервые прошел 
зимний велопарад, в котором участвовали более 3 ты-
сяч человек. Они проехали на велосипедах по централь-
ным улицам столицы, преодолев 14 километров.

ЖКХ Жильцам предлагают 
компенсировать 
«раздутые» счета 
за содержание дома

Управдома 
заметут

Елена Домчева

УПРАВЛЯЮЩИЕ компании, которые неоправданно на-
кручивают счета за жилищные услуги, должны быть ош-
трафованы. Причем в пользу обманутых квартирантов. В 
этом уверены депутаты, которые внесли в Госдуму зако-
нопроект с таким предложением.

Сразу стоит пояснить, что счета россиян состоят из 
двух частей: коммунальной (свет, газ, тепло и вода) и жи-
лищной (ремонт и содержание жилого помещения). В Рос-
сии уже действует закон, по которому управдомы должны 
платить компенсацию жильцам за лишние нули в расчете 
коммуналки, а вот вопрос с жилищными услугами до этого 
момента не поднимался.

В связи с этим авторы проекта предлагают прописать в 
Жилищном кодексе обязанность управляющих компаний 
(УК) при каждой ошибке в расчетах платить жильцам 
штраф «в трехкратном размере от величины превышения 
начисленной платы над размером платы за содержание и 
ремонт жилого помещения». Конечно, денег на руки жиль-
цы не получат. Компенсация должны быть отражена в кви-
танции за следующий месяц отдельной строкой.

«В случае если размер штрафа превышает стоимость са-
мой платы за содержание и ремонт жилого помещения в 
расчетном периоде, 
плата не взимается до 
уплаты штрафа в пол-
ном размере», — ска-
зано в пояснительной 
записке к документу.

В некоторых слу-
чаях управдомы, по 
замыслу депутатов, 
могут избежать нака-
зания. Например, 
когда они обнаружат 
свой «промах» до 
того, как собственни-
ки или наниматели 
квартир оплатят неправильный счет. Успеют сообщить об 
этом жильцам и оперативно пришлют новую квитанцию. 
Не все же жулики в управляющих компаниях, иногда быва-
ют и случайные ошибки. 

В отличие от платы за свет, газ, тепло и воду, тарифы на 
ремонт и содержание жилого помещения устанавливает не 
государство. Их определяют сами жильцы на общем собра-
нии по согласованию с управляющей компанией. Но так 
как многие жильцы предпочитают игнорировать такие ме-
роприятия, ушлые управдомы нередко взвинчивают цены 
на ремонт и содержание. Такое действительно бывает, го-
ворят эксперты «Российской газеты».

Но увлекаться штрафами они все-таки не рекомендуют. 
«Требовать штраф в трехкратном размере — слишком же-
стоко. Это приведет к тому, что УК разорятся, а пострадают 
сами жильцы. Их домом будет просто некому заниматься», 
— уверен исполнительный директор федерального проекта 
«Школа грамотного потребителя» Александр Козлов.

Вместо этого надо тщательнее контролировать работу 
своих управдомов. Если бы все ходили на собрания и утвер-
ждали стоимость жилищных услуг, лишних нулей в квитан-
циях вообще бы не было, уверен Козлов. «А чтобы система 
расчетов была прозрачной, то надо как минимум создать 
сайт дома, где было бы видно все тарифы, работы, отчеты, — 
отметил эксперт. — Если сегодня мы станем более активны-
ми жильцами, то завтра это скажется на нашем кошельке».

Между тем, несмотря на то что закон о наказании 
управдомов в части завышения счетов за коммунальные 
услуги принят, сам механизм штрафов еще не утвержден. А 
это значит, что пока требовать компенсацию жильцы не 
могут. В связи с этим Александр Козлов предлагает сначала 
дождаться этого документа, посмотреть, как он будет рабо-
тать, и только потом возвращаться к расчетам за жилищ-
ные услуги. 

ПРАВО Глава службы судебных приставов заявил, что должники, боясь лишения 
водительских прав, стали возвращать большие суммы

Платят без остановки
Владислав Куликов

Д
и р е кто р  Ф е д ер а л ь н о й 
службы судебных приста-
вов Артур Парфенчиков за-

явил о высокой эффективности 
новой меры — ограничения дол-
жников в праве управления тран-
спортным средством. Теперь 
многим должникам, оказывает-
ся, достаточно только намека, 
что права могут заморозить, как 
люди бегут в кассы.

— Эффективные меры, — сказал 
глава ведомства. — Очень боль-
шие суммы возвращаются детям 
и потерпевшим по всем регионам.

При этом он напомнил, что с 
2010 года, когда идея только про-
звучала, на инициаторов обру-
шился вал критики. Напомним, 
что заработала новая мера с 15 
января. Но уже счет должников 
идет на тысячи. Например, в Яку-
тии менее чем за месяц были ог-
раничены в праве на управление 
транспортом более 130 непла-
тельщиков.

Многие должники, которые 
раньше игнорировали судебные 
решения, после вручения преду-

преждений о грозящей «замороз-
ке» водительских прав погасили 
свои долги. Так, в Намском рай-
онном отделе судебных приста-
вов в Якутии один из алиментщи-
ков после вручения предупре-
ждения сразу заплатил 300 ты-
сяч рублей.

В Ярославской области один 
из алиментщиков шесть лет бегал 
от родительского долга. Накопи-
лось около 400 тысяч рублей. Од-
нако у человека были водитель-
ские права. Тогда приставы за-
претили ему ими пользоваться.

Схема разжалования в пеше-
ходы такая: человеку должны лич-
но объявить, что отныне ему за-
прещено садиться за руль. При 
этом водительские права у него 
остаются в кармане. Они как бы 
заморожены. Снять блокировку 
можно в любой момент, надо 
только заплатить долг. 

Если же должник, которому за-
претили водить, будет пойман за 
рулем, то его уже по-настоящему 
лишат прав. Это будет админи-
стративное наказание, и целый 
год человеку придется быть пеше-
ходом. .

В Ярославской же обла-
сти алиментщику оказа-
лось достаточно неде-
ли, чтобы в пешем по-
рядке найти деньги. 

Подобная исто-
рия случилась и в Ма-
рий Эл. Алиментщик 
платил каждый месяц, 
но сумма была меньше 
той, что установлена су-
дом. В итоге набежало 400 
тысяч рублей родительско-
го долга сверх того, что 
отец уже выплатил. 

В середине янва-
ря человека вызва-
ли в отдел судеб-
ных приставов и 

с о о б -
щ и л и , 
что запре-
щ а ю т  е м у 
садиться за руль. 
Тогда алимен-
тщик выступил 
спредложени-
ем: ему остав-
ляют право на 

руль, а он дарит сыну квартиру. В 
итоге долг улажен.

Также приставы внедряют мо-
бильные приложения и роботов 
по поиску автомобилей должни-
ков. В Удмуртии недавно на пар-
ковке возле одного из торговых 
центров приставы испытали ро-

бота «Дорожный при-
став». Он распоз-

наёт номера ав-
томобилей с 
помощью ви-

деокамеры.

ИНИЦИАТИВА

Киберграницы 
СНГ советуют 
закрыть

СЕКРЕТОВ.NET

Юлия Воронина

ОРГАНИЗАЦИЯ Евразийской 
кибербезопасности (ОЕКБ) 
предложила закрыть кибергра-
ницы территории СНГ. Такое 
предложение ОЕКБ направила 
восьми лидерам евразийских го-
сударств, включая Россию. Прав-
да, отечественное интернет-со-
общество идею не поддержало.

Свое предложение организа-
ция обосновала тем, что за по-
следнее время евразийские стра-
ны не раз становились объектом 
информационного воздействия 
извне, приводившего к утрате 
собственного суверенитета. 
«Фактически, переговоры, фи-
нансовая и личная информация 
граждан, включая высокопо-
ставленных госчиновников, ока-
зались под контролем компаний 
и сервисов другого государст-
ва», — отметили в ОЕКБ.

Действительно, так сложи-
лось, что практически все стра-
ны СНГ, кроме России, имеют од-
ного коммуникационного моно-
полиста. Например, компания 
Telia Sonera, в которой большая 
часть доли принадлежит швед-
скому правительству, контроли-
рует телекомкомпании Молда-
вии, Грузии, Центральной Азии, 
Азербайджана. Говоря о России, 
эксперты ОЕКБ уверяют, что 
цифровой безопасности страны 
могут угрожать популярные за-
падные социальные сети и пои-
сковики: «Многие проекты, та-
кие, как Facebook, отказались 
хранить персональные данные 
россиян в России и сотрудничать 
с национальными властями. А 
зарубежные мессенджеры Viber 
и WhatsUp уже занимают доми-
нирующее положение в России». 
Чтобы изменить ситуацию, эк-
сперты ОЕКБ предложили огра-
ничить деятельность западных 
поисковиков и соцсетей, кото-
рые отказываются сотрудничать 
с национальными властями.

С проблемой переноса пер-
сональных данных россиян на 
территорию РФ столкнулись 
многие иностранные компании. 
Так Facebook, Google и Twitter, 
действительно еще не перене-
сли данные россиян на россий-
ские сервера, однако Роском-
надзор надеется на сознатель-
ность руководства этих компа-
ний. 

Правда, если корпорации не 
пойдут навстречу российским 
властям, не исключена блоки-
ровка. «Поэтому Google и 
Facebook «рано или поздно» бу-
дут вынуждены соблюдать рос-
сийское законодательство», — 
такое мнение высказывал со-
ветник президента по Интерне-
ту Герман Клименко. При этом 
он не видит необходимости в 
полном закрытии киберграниц 
государства на манер китай-
ской системы «Золотой щит» 
(Ред. — особая система цензуры 
в Интернете, работающая в ки-
берпространстве Китая).

Сейчас «Великий китайский 
файрвол» является наиболее яр-
ким примером контролирова-
ния такой независимой сферы 
как Интернет. «Создание анало-
гичного механизма в киберпро-
странстве ОЕКБ маловероятно, 
— считает руководитель депар-
тамента внедрения аутсорсин-
говой компании Интеркомп Ми-
хаил Савицкий. — Дело в том, 
что на создание китайской си-
стемы было затрачено до 1 мил-
лиарда долларов. И вряд ли бу-
дет разумно в кризисных усло-
виях тратить средства на техно-
логии, которые только усилят 
напряженные отношения с за-
падными странами». 

Комментируя требование 
ОЕКБ о сотрудничестве мессен-
джеров с правоохранительными 
органами, эксперты «РГ» поя-
снили, что в данном контексте 
это означает предоставление 
властям по их запросу историю 
переписки определенных поль-
зователей. «Обычно это делает-
ся под знаменем борьбы с тер-
роризмом, но в наших реалиях 
часто становится благодатной 
почвой для злоупотреблений», — 
отметил генеральный директор 
Zecurion Алексей Раевский. Для 
пользователей такая мера будет 
означать отсутствие приватно-
сти при переписке.

ЦИФРА

1
МИЛЛИАРД
долларов был потрачен на созда-
ние китайской системы цензуры в 
Интернете — «Золотой щит»

Ни пуха, ни пера

Последние предполага-
ют проверку на соответ-
ствие заявленных пара-

метров и реальных размеров, на-
личие постороннего запаха и 
остатков формальдегида (очень 
вреден для человека), устойчиво-
сти краски и материала к стирке.

Так что выявленный фальси-
фикат не весь оказался вредным 
для здоровья. Большинство под-
ушек на полках российских мага-
зинов не могут нести вреда, но и 
качественными их все же не на-
зовешь. А вот изделия трех торго-
вых марок, как выяснилось, не 
соответствуют техрегламентам 
по безопасности. Список этих то-
варов можно найти на официаль-
ном сайте Роскачества. 

Самой распространенной про-
блемой стало то, что производите-
ли указывали недостоверную ин-
формацию на маркировке своих 
изделий. Например, изготовитель 
одного из образцов на упаковке 
«обещал», что наполнитель чехла 
будет состоять из натуральных во-
локон на 90 процентов. На самом 
деле тот полностью состоял из по-
лиэфирных волокон (синтетики), 
приводят пример эксперты.

Вообще, правильные подушки 
с наполнителями из синтетиче-
ских волокон гипоаллергенны и 
относительно дешевы. 

«Сегодня потребители отдают 
предпочтение изделиям в чехлах, 
которые также имеют свой на-
полнитель и ткань верха. Согла-
сно действующим в России зако-
нам производитель должен точно 
указывать состав всех «комплек-
тующих» изделия», — рассказала 
руководитель департамента по 
сертификации Роскачества Оль-
га Токмина.

Другой производитель заяв-
лял, что его изделие на 100 про-
центов сделано из шерсти. На 
деле при изучении «начинки» в 
лаборатории также не нашли ни-
чего, кроме этих самых волокон. 

Есть и менее «криминальные» 
нарушения. Например, несоот-

ветствие заявленных размеров 
изделия реальным. Хотя в отдель-
ных случаях отклонение по од-
ной из сторон доходило до трех 
сантиметров. 

«Эти несоответствия могут 
рассматриваться как нарушение 
прав потребителей на достовер-
ную информацию, указанную на 
маркировке. О каждом выявлен-
ном случае фальсификации Ро-
скачество уведомило соответст-
вующие органы», — сообщили в 
организации.

Простым покупателям все эти 
нюансы распознать у прилавка 
практически невозможно. Так 
что, советуют эксперты, лучше 
не рисковать и провести марке-
тинговое исследование до похода 
в магазин. Ведь плохая подушка 
может принести много проблем. 
Это и плохой сон, и болевые ощу-
щения, и даже повышенное дав-
ление. А плохое настроение! Не 
самое лучшее начало нового дня, 
согласитесь.

Кстати, не гоняйтесь за им-
портом. По словам замруководи-
теля Роскачества Елены Саратце-
вой, в целом именно российские 
подушки оказались конкуренто-
способными. Из тех образцов, ко-
торые отвечают самым высоким 
требованиям, большинство — на-
шего производства. Теперь они 
смогут претендовать на получе-
ние первого в России государст-
венного «Знака качества».

 «Эти образцы отличались, в 
том числе, устойчивостью кра-
ски к внешним воздействиям, 

способностью ткани легко впи-
тывать и удерживать влагу и со-
ответствовали установленному 
уровню pH. Последнее требова-
ние было впервые предъявлено в 
России к качеству постельных 
принадлежностей именно в рам-
ках данного исследования Роска-
чества, — рассказала представи-
тельница организации.

Фальсификация в последнее 
время стала самой распростра-
ненной проблемой российского 
рынка потребительских товаров. 
Производители тут и там указы-
вают недостоверную информа-
цию о своих товарах на упаков-
ках. Особенно это касается про-
дуктов питания.

С этим, в частности, связана 

объявленная в последнее время 
война против пальмового масла. 
Производители молочных продук-
тов все чаще стали заменять доро-
жащее молочное сырье компонен-
тами на основе растительного 
жира. И при этом «забывают» ука-
зывать об этом на упаковке. Осо-
бенно это касается производства 
«молокоемких» продуктов, таких 
как сливочное масло и сыр.

В России даже планируют вве-
сти специальную маркировку на 

товары, которые содержат паль-
мовое масло. И увеличить штра-
фы для производителей, которые 
будут нарушать требования к 
маркировке своей продукции. 
Также сейчас обсуждается воз-
можность введения дополни-
тельных сборов с производите-
лей, использующих этот ингре-
диент в пищевой продукции.

Теперь не обязательно испытывать 
подушку на прочность, чтобы оце-
нить ее качество.

Акцент

 Теперь Роскачество намерено 
проверить подсолнечное 
масло, рыбу, красную икру, 
маринованные огурцы

КТО ПРОВЕРЯЕТ
Роскачество учреждено правительством РФ 30 апреля 2015 года.
Цель организации — повышение уровня доверия граждан к российской 
продукции. Для этого Роскачество осуществляет исследования качест-
ва продукции и ее добровольную сертификацию, по результатам кото-
рой будет присваиваться российский Знак качества.
Деятельность Роскачества финансируется государством. Процедура 
сертификации бесплатна для производителей.
Первые «Знаки качества» были вручены в России в конце прошлого года. 
Их получили компании легкой и пищевой промышленности — произво-
дители полотенец, детских комбинезонов и обуви, а также майонеза. 
Всего — 12 товаров.
Предполагается, что появление новой маркировки будет способство-
вать повышению общего уровня качества товаров на рынке, раз все про-
изводители будут подтягиваться к уровню лидеров. Стимулом для них 
будет потенциальное увеличение спроса на их продукцию. 

КСТАТИ
Для участия в акции «На работу на велосипеде» нужно за-
регистрироваться на сайте проекта – bike2work.ru/winter.

Управдомы могут 
избежать штрафа, 
если обнаружат 
свою ошибку до 
того, как жильцы 
оплатят счет

СОВЕТ ОТ ДОКТОРА

КАК ВЫБРАТЬ ПОДУШКУ БЕЗ ОПАСНОСТИ
Евгений Борисенко, 
научный консультант клиники «Здоровье 21 века», 
кандидат медицинских наук:

— Здоровый полноценный сон — залог хорошего самочув-

ствия, безупречного функционирования организма. И во 

многом зависит он от правильно подобранных матраса и, 

главное, подушки. Именно подушка — важнейший атрибут 

нашего ночного отдыха. И если долго спать на неправильно 

подобранной, то возникает хроническое нарушение кро-

воснабжения головного мозга. В результате  человек ста-

новится заложником регулярных головных болей по утрам 

и головокружений в течение всего дня. 

Так как правильно выбрать подушку? По форме подушка 

должна быть квадратной или прямоугольной. Форма «ва-

лик» или «подкова» подходит лишь для кратковременного 

сна на спине. Высота подушки 5—10 см обеспечивает пра-

вильное расположение тела. Если вы подкладываете руку 

под голову во время сна, значит, ваша подушка слишком 

низкая. Если поутру затекают шея и плечи — слишком высо-

кая. Ширина подушки подбирается равной ширине плеч 

или несколько шире. Подушка должна быть средней жест-

кости. При этом надо обязательно учитывать жесткость 

матраса, на котором она располагается. Качественная под-

ушка не должна деформироваться.

И еще один совет: самую лучшую вашу подушку можно 

выбрать, учитывая все эти требования, учитывая свой 

личный опыт и желательно в специализированном сало-

не. 

Подготовила Ирина Краснопольская 
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Страх лишиться 
водительских 
прав побуждает 
расплачиваться 
даже самых  
злостных должни-
ков, считает Артур 
Парфенчиков.
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МЕГАПОЛИС

В Новой 
Москве жить 
становится 
удобнее

ДОМ, РАБОТА, 
ДЕТСКИЙ САД

Ольга Игнатова

РАЗВИТИЕ Новой Москвы идет 
по принципу: работа, жилье, вся 
необходимая инфраструктура в 
шаговой доступности, сообщил 
вчера на пресс-конференции гла-
ва столичного департамента раз-
вития новых территорий Влади-
мир Жидкин.

По его словам, за три года на 
присоединенных территориях 
построено порядка 7 млн кв. м не-
движимости. Более 4 млн из них — 
жилье. Причем не унылые одно-
типные многоэтажные башни, а 
жилые комплексы по индивиду-
альным проектам. «Готовые объ-
екты заметно отличаются от воз-
веденных в предыдущие годы: это 
дома с красивыми фасадами, 
большими эркерами, индивиду-
альной планировкой квартир, — 
отметил Жидкин. — В каждом жи-
лом комплексе есть парковки на 
своей территории, за которые 
владельцы платят фиксирован-
ную цену. Но инвесторы обустра-
ивают бесплатные парковочные 
места и за территорией комплек-
сов. Первые этажи отдаются под 
общественные пространства: ма-
газины, аптеки, парикмахерские, 
общепит». 

Как подчеркнул Жидкин, бо-
лее низкие по сравнению со ста-
рой Москвой цены на недвижи-
мость не всегда являются опреде-
ляющим фактором при выборе 
нового жилья. Люди, по мнению 
Жидкина, покупают жилье в Но-

вой Москве именно потому, что 
там становится удобно жить — 
есть и места приложения труда, и 
школы, и садики, и поликлиники. 
И все — в шаговой доступности. 
Например, в Марушкинском не 
было нормальной канализации и 
воды хорошего качества. Сейчас 
есть: городские власти сделали 
новые очистные сооружения для 
обеспечения жителей чистой во-
дой и проложили канализацион-
ные сети. Что же касается социал-
ки, то за три года на присоединен-
ных территориях построили 22 
детсада, 8 поликлиник, оснащен-
ных современным медицинским 
оборудованием, 7 школ. Большая 
их часть — за счет инвесторов. На-
пример, поликлиника на 300 по-
сещений в день открылась в горо-
де Московском. В Коммунарке по-
строили детсад на 120 ребятишек. 

В этом году соцобъектов ста-
нет еще больше: должны постро-
ить 4 школы, 11 детсадов, под-
станцию «Скорой помощи», по-
ликлинику вместе с жилыми ком-
плексами в Коммунарке, Щер-
бинке, городах Московский, Тро-
ицк, в Рассказовке и Новых Вату-
тинках. Созданы за три года на 
территории и 86 тысяч рабочих 
мест. Причем не только в офисах и 
торговых центрах, но и на реаль-
ных производствах. Например, 
развивается фармацевтическое 
производство отечественных ле-
карственных препаратов в посе-
лении Сосенское. «Мы планиру-
ем идти по пути создания инду-
стриальных парков, в которых бу-
дут появляться новые промыш-
ленные производства , — отметил 
Жидкин. — Вокруг Троицка, рядом 
с Внуково, поселении Киевское». 

Говоря о концепции развития 
присоединенной территории, 
Жидкин напомнил, что декабре 
2015 года при обсуждении ген-
плана от жителей поступило бо-
лее 20 тысяч предложений. «В 
апреле после доработки докумен-
та Москомархитектурой вынесем 
его на рассмотрение в Мосгорду-
му, — пообещал глава департамен-
та. — К 1 июля на новой террито-
рии будут и генплан, и правила 
землепользования и застройки». 
К 2035 году в Троицком и Ново-
московском округах планируется 
возвести 100 млн кв. м недвижи-
мости, создать 1 млн рабочих 
мест, построить 700 км новых до-
рог, 45 км линий метро и 87 пар-
ковых зон. Общий объем инвести-
ций в развитие Новой Москвы со-
ставит за 20 лет 7 трлн руб. В эту 
сумму входят как частные, так и 
бюджетные средства. 

Генплан развития 
Новой Москвы 
примут уже к июлю

От винта!

Нет так ли исчезли с 
карты России тысяча с 
лишним аэродромов? 

Вот они, кричащие цифры: на на-
чало 1990-х годов в стране дейст-
вовало 1450 аэропортов и аэро-
дромов. Сегодня осталось 282. 
Столько же, сколько лишь в одном 
из 51 штата США — на Аляске. Так 
нарушается единое авиатран-
спортное пространство страны. 

Как известно, в 2015 году дей-
ствовало пять программ господ-
держки региональных и местных 
авиаперевозок: на Дальнем Вос-
токе, в Калининградской обла-
сти, Поволжье, Сибири и Крыму. 
В 2016 году на эти цели предус-

мотрено около 9 млрд рублей. И 
сейчас идет речь о дополнитель-
ной поддержке. Однако меха-
низм действия программы вызы-
вает у многих авиационных эк-
спертов вопросы. 

Скажем, договор об участии в 
программе субсидирования, где 
описывается фиксируемый та-
риф, заключается с Росавиацией 
на год. Но стоимость наземного 
обслуживания судов постоянно 
растет, а лизинговые платежи за 
самолеты иностранного произ-
водства номинированы в валюте. 
В результате авиакомпания не 
покрывает затрат и не обеспечи-
вает себестоимость рейса. 

Что касается Йошкар-Олы, 
то «РГ» попыталась прояснить 
ситуацию  в Росавиации и мин-
трансе. «Это вопрос региона и 
авиакомпании, и мы это ком-
ментировать не будем», — отве-
тили в пресс-службе одного ве-
домства. «Это проблема регио-
на», — вторили в другом. Вопрос: 
что в этой ситуации делать авиа-
пассажирам? И кто им все-таки 
поможет?

1

Опустевший аэропорт Йошкар-Олы все-таки ждет компанию, готовую выполнять хотя бы один рейс в Москву.

Виктор Горбачев, 
генеральный директор Ассоциации 
«Аэропорт»: 

— Не является ли ситуация в аэропорту Йошкар-Олы предвестником его закры-

тия? Очень может быть. Примерно так приказал долго жить аэропорт Быково: у 

него не было базовой авиакомпании, он чуть просуществовал на чартерах, а по-

том погиб. Аэропорт Йошкар-Ола — член нашей ассоциации. И нам не безраз-

лична его судьба. Будем выходить на региональные власти, на регуляторов. С Пе-

трозаводском такие же сложности были. Вот такая чехарда творится. 

Я считаю, что одна из проблем — отсутствие единого регулятора деятельности 

гражданской авиации. В свое время было Министерство гражданской авиации 

СССР, которое занималось всеми этими вопросами. Потом взяли его и разодра-

ли, сделали вариант по европейскому образцу. Но нельзя же сравнивать нашу 

территорию с Норвегией, Францией или Великобританией. Мы потеряли пра-

ктически всю аэродромную сеть местных воздушных линий. А что будет даль-

ше? Да, есть примеры, когда региональные аэропорты возрождаются. Возьмем 

хотя бы Калужский аэропорт. Мы прекрасно знаем его историю: он нормально 

функционировал, потом захирел, а сейчас уже приобрел статус международно-

го. Но это целиком заслуга местной власти. Хорошо, что в Росавиации поддер-

жали. 

Виталий Бордунов, 
профессор, эксперт Комитета Госдумы 
по транспорту, эксперт ИКАО:

— Как сказал бы Шекспир, нет повести печальнее на свете, чем повесть о праве 

аэропортов и аэродромов на защиту своих прав и законных интересов. Поче-

му? Чтобы аэропортовая и аэродромная сеть работала с выгодой, в сеть надо 

вложиться. Это аксиома. Обычно в аэродромы вкладывается либо государство, 

либо инвестор. И тот и другой вариант требует правового оформления на осно-

ве закона, в котором четко определен статус и режим аэропортов и аэродро-

мов. Но до сих пор в России такого закона нет, хотя 7 раз законодатели разного 

уровня и образования пытались его принять. Последнее усилие было предпри-

нято Комитетом Госдумы по транспорту в прошлом году. Увы, авиационные 

власти посчитали его принятие преждевременным. Парадокс, да и только. Ведь 

такой закон должен служить камертоном настройки других законов и правил об 

аэропортах, чего сейчас в помине нет.

По экспертным оценкам, потери российских аэропортов и аэродромов из-за от-

сутствия надежной правовой платформы их деятельности, упущенной выгоды 

от неоказанных услуг пассажирам и авиакомпаниям составляют 50 млрд рублей 

в год.

США и Европа уверенно идут к тому, чтобы через 6 лет достичь объемов перево-

зок по 1 млрд пассажиров в год. Уже сейчас только американские авиакомпании 

перевозят свыше 850 млн пассажиров в год. Наши показатели — 90 млн пасса-

жиров в год. И если ситуация с аэропортами и правовым полем вокруг них оста-

нется такой же, как сейчас, то далеко мы не улетим.

МНЕНИЕ

АВИА В российских аэропортах усилят меры безопасности

Багаж с пристрастием
Татьяна Шадрина

В 
конце года досматривать 
пассажиров и багаж в аэро-
портах сможет не только 

полиция, но и служба безопасно-
сти. Она получит право откры-
вать чемоданы и задерживать по-
дозрительных пассажиров.

Но до этого момента охранни-
ки должны пройти аккредита-
цию, чтобы получить полномо-
чие носить оружие, пояснили 
«РГ» в Ассоциации транспор-
тной безопасности. Кроме того, 
они должны пройти обучение в 
специальных центрах.

В России уже появился пер-
вый такой центр подготовки и ат-
тестации транспортной безопа-
сности, но пока представители 
аэропортов не могут подать туда 
документы. Они ждут, когда бу-
дут выпущены регламенты МВД 
и минздрава по проверке подго-
товки персонала и их здоровья. 

В минтрансе надеются, что во 
втором квартале этого года все 
необходимые регламенты будут 
разработаны, и к концу года мож-
но рассчитывать на усиление мер 
безопасности в аэропортах. 

В прошлом году было зафик-
сировано несколько крупных 
случаев вмешательства в дея-
тельность наших авиакомпаний 
в аэропортах. Один из них прои-
зошел в аэропорту Туруханска, 
когда пилот без специального 

разрешения решил «покатать-
ся». Его действия были квалифи-
цированы как угон самолета. Это 
отрицательно сказалось на репу-
тации авиакомпании, которой 
принадлежал борт. 

Этот факт нужно будет обяза-
тельно учесть, отмечают экспер-
ты. По данным Ространснадзора, 
Россия в следующем году может 
быть включена в программу Ме-
ждународной организации гра-
жданской авиации (ИКАО) по про-

верке авиационной безопасности. 
И, конечно, к этому надо готовить-
ся. 

Что касается аудита уровня 
безопасности в воздушных гава-
нях других стран, то российские 
авиавласти активно привлекают к 
мониторингу ситуации сами авиа-
компании. Дело в том, что свои 
проверки авиационные власти 
проводят только в рамках мемо-
рандумов. Например, договор 
есть с США. Но не со всеми страна-
ми подписаны такие документы. 
Хорошо, что авиакомпании могут 
проводить аудит мер авиацион-
ной безопасности своими силами. 
Это не противоречит междуна-
родному законодательству.

Кстати, в Египет выезжала 
группа специалистов, которые 
уделяли большое внимание во-
просу досмотра не только пасса-
жиров, но и их багажа. По итогам 
проверок в Шарм-эш-Шейхе и 
Хургаде было выдвинуто ряд ус-

ловий, при выполнении которых 
могут быть возобновлены поле-
ты российских авиакомпаний в 
эти аэропорты. Пока не все они 
выполнены, но работа по улуч-
шению качества досмотра ведет-
ся активная. 

Ближе к лету в Каире откроет-
ся второй пассажирский терми-
нал аэропорта. Он будет отвечать 
самым высоким требованиям 
авиационной безопасности, обо-
рудован, например, автоматиче-
ской линией досмотра багажа. 
Такие же современные механиз-
мы есть во многих российских 
аэропортах, отмечают эксперты. 
Для безопасности важно, чтобы 
багаж прошел объективную про-
верку, говорят они.

Акцент

 Досматривать пассажиров и 
их багаж в аэропортах будет 
не только полиция, но и мест-
ная служба безопасности

Читайте также: Авиабилеты 
подешевели на все 
перелеты внутри страны. 
Надолго ли? 
www.rg.ru/art/1219840

ОБЩЕСТВО Бывший 
концлагерь в Черногории 
превратится в курорт

Пытка 
беспамятством

Владимир Петин

БЫВШИЙ концлагерь — место заключения 2000 жертв 
Холокоста, многие из них погибли во время пыток или от 
голода — превратится в фешенебельный курорт. Разреше-
ние на строительство бассейна, ночного клуба и бара в 
крепости Мамула выдало правительство Черногории.

Форпост Австро-Венгерской империи, построенный в 
середине XIX века, Бенито Муссолини превратил в кон-
цлагерь в мае 1942 года. Крепость расположена на остро-
ве Ластавица в Адриатическом море. Сейчас она — место 
однодневных визитов туристов. Власти объясняют реше-
ние тем, что создание курорта принесет коммерческую 
выгоду (речь идет о проекте стоимостью в 15 млн евро) и 
создаст около 200 рабочих мест. Поскольку крепость яв-
ляется объектом культурного наследия, застройщик 
обязался бережно отнестись к памятнику. Протесты 
местных, родственники многих из них погибли здесь в 
годы Второй мировой войны, ответной реакции не выз-
вали. Курорт готовится к открытию в конце уже текуще-
го года. О том, как 
память о жертвах 
Холокоста уступает 
свое место коммер-
ческой выгоде и по-
чему это происхо-
дит, корреспондент 
«РГ» поговорил с ре-
жиссером Алексеем 
Германом-младшим.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Это оче-
видная глупость. Не 
может все объяснять-
ся покрытием дефицита бюджета или увеличением прибы-
ли. Тем более, мы знаем, какая страшная война, партизан-
ская в том числе, была здесь, на территории бывшей Югос-
лавии. И это, конечно, в некотором смысле разрушение 
исторической памяти.

В чем причина?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Идет размытие национальной идентично-
сти. С одной стороны, общие европейские границы — это 
прекрасно. Но вместе с ними неминуемо происходит по-
глощение индивидуальности. От этого наступает расте-
рянность, потому что уже непонятно, кто эти люди, из ка-
кой они страны. Все смешивается, теряются традиции. 
Мне кажется, что это можно назвать дефицитом смыслов 
— то, что сейчас происходит в Европе.

А люди  поедут на курорт на месте концлагеря? 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Сложно сказать. Наверное, новые хозяева 
все культурно оформят, интеллигентно стеночкой отде-
лят кафе от мест убийства. Наверное, кто-то поедет, хотя 
для меня это совершенно дико и омерзительно — такое от-
ношение к жертвам Холокоста. Но мы видим, как Европа 
стремительно меняется, сложно было себе представить 
мир, в котором мы живем, даже 10 лет назад. 

Что вы имеете в виду?
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Мы живем в мире погибших мифов. Мне 
всегда казалось, что Фрэнсис Фукуяма в своей книге «Ко-
нец истории» ошибался. Я думаю, что, в глубинном смы-
сле, люди, составляющие нации, не меняются. Мне всегда 
казалось, что национальные особенности не могут нику-
да деться. Тем не менее мир жил в ощущении, что люди из 
разных стран, люди разных вероисповеданий смогут объ-
единиться под одним законом. Мы видим, что прекра-
сный мультикультурный мир невозможен. И по большо-
му счету, это слом западного, да и, наверное, всего мира.

Новые хозяева все 
оформят, интелли-
гентно стеночкой 
отделят кафе от 
мест убийства

ИНТЕРНЕТ Все нарушения 
в сфере ЖКХ соберут
в одну базу данных

Зашел — увидел

Сергей Бабкин

ИНСПЕКТОРЫ контрольных ведомств смогут почти в ре-
альном времени отследить, кто и как заделывает ямы на 
дорогах и благоустраивает дворы. 

Столичный центр «Открытое правительство» создал 
единый классификатор нарушений. Это документ, в кото-
ром описаны буквально все возможные недочеты компа-
ний в сфере ЖКХ. Прописана и ответственность за каждое 
административное нарушение — и по федеральному КоАП, 
и по московскому законодательству. Это очень поможет 
инспекторам: так и нарушение быстрее устранят, и нера-
дивого коммунальщика оперативнее накажут.

В полной мере система заработает к лету. Выглядит это 
так: допустим, гражданин заметил в своем дворе или на до-
роге яму. Он может отправить сообщение о нарушении на 
сайт «Наш город» gorod.mos.ru. Инспектор ОАТИ или 
Мосжилинспекции занесет его в базу и тут же получит ин-
формацию о собственниках проблемного объекта, об об-
служивающей компании, о заказчике ремонтных работ. В 
этой же базе ревизор увидит, когда было выдано предписа-
ние об устранении нарушений и крайний срок их устране-
ния. Через какое-то время можно будет проверить, все ли 
во дворе в порядке. Если нет — на нарушителя быстро офор-
мят штраф.  

МЕЖДУ ТЕМ
11 февраля в Германии начинается судебный процесс про-
тив бывшего члена СС 93-летнего Райнгольда Ганнинга. 
По версии следствия, он определял, кому из заключенных 
лагеря Аушвиц-Биркенау отправиться на работы, а кому 
— умереть. Он может оказаться причастным к смерти 
170 тысяч человек. 29 февраля начнется процесс по другому 
делу: также бывшему члену СС и работавшему в том же 
лагере смерти 95-летнему Губерту Зафке предъявлено об-
винение в 3681 случае соучастия в массовых убийствах. 
Обоим грозит строк от 3 до 15 лет заключения.

ВОПРОС СЕНАТОРУ 

НА ВОПРОСЫ нашего корреспондента ответил Константин Коса-
чев,  представитель правительства Республики Марий Эл в Совете 
Федерации

Константин Иосифович, вы в курсе, что аэропорт Йошкар-Олы с 1 
января 2016 года перестал принимать и отправлять самолеты? 
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: Конечно, в курсе. Но не аэропорт перестал прини-
мать. Я активно занимался тем, чтобы аэропорт был сертифицирован 
и ему разрешили включиться в систему регулярного авиасообщения 
в РФ. Это происходило в начале прошлого года. И это произошло. 

Сейчас речь идет о том, что авиакомпания «Руслайн», которая осу-
ществляла рейсы, по коммерческим соображениям этот контракт 
продлевать не стала. И республика сейчас ищет другого авиаперевоз-
чика, который заинтересуется соответствующими маршрутами, пре-
жде всего на линии с Москвой. Поэтому речь не об аэропорте, не о сер-
тификатах годности. Речь идет о чисто коммерческой составляющей, 
о том, чтобы авиаперевозчик был заинтересован в том, чтобы осу-
ществлять авиаперевозки.

А как вы сами туда добираетесь? 
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: Езжу на поезде. Мне так удобнее: это занимает ночь. 
Я так много летаю самолетом по служебным делам, что если есть лю-
бая возможность поменять самолет на поезд, я пользуюсь этим.

Есть решение о субсидировании региональных авиаперевозок. Йош-
кар-Ола в эту программу не попала?
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: Я сейчас разбираюсь с этим вопросом. Очень актив-
но им занимаюсь. Ответа пока нет.

Читайте также: авиабилеты 
подешевели на все 
перелеты внутри страны. 
Надолго ли? 
www.rg.ru/art/1219840

МЕЖДУ ТЕМ 
Несмотря на сложную ситуацию, 
в прошлом году по сравнению с 
2014-м аэропорту Казань удалось 
увеличить прибыль более чем в 
полтора раза — с 19,1 млн до 31,6 
млн рублей. При этом прирост 
на внутренних перевозках — 10,5 
процента. Всего в рамках про-
граммы развития региональных 
авиаперевозок в Приволжском фе-
деральном округе из аэропортов 
Татарстана выполнено 1787 рей-
сов, обслужено свыше 36 тысяч 
пассажиров. И это не предел. Как 
сообщили в миндортрансе РТ, в 
появятся новые авиарейсы. 
В прошлом году из аэропорта 
Ярославля можно было улететь в 
Санкт-Петербург, Архангельск, 
летом — еще и в Симферополь, а 
осенью — в Сочи. Перевозчики го-
товы сотрудничать с регионом 
лишь при условии субсидирования 
полетов из облбюджета: чтобы 
билеты были приемлемы по цене, 
а компании не несли убытки. 
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Юрий Медведев 

И
счезло озеро Поопо, кото-
рое в Боливии уступало 
только озеру Титикака 

и занимало площадь в 3 тыс. кв. м. 
В свое время боливийские власти 
объявили его зоной бедствия. 
На восстановление озера требо-
валось около 130 миллионов дол-
ларов. Среди причин, которые 
привели Поопо к исчезновению, 
ученые называют, в частности, 
развитие в этом районе горной 
промышленности и сельского 
 хозяйства, а также влияние при-

родного феномена Эль-Ниньо. 
Ряд ученых не склонны бить тре-
вогу, ведь озеро пересыхает не 
впервые. И всякий раз через неко-
торое время озеро вновь напол-
нялось водой. Однако теперь воз-
рождения может и не произойти, 

или, по меньшей мере, этот про-
цесс займет очень много време-
ни. Четкого объяснения не приво-
дится, высказываются лишь осто-
рожные предположения,  которые 
основаны на нынешнем общем 
потеплении планеты. 

ГАИ Количество ДТП
снизилось из-за кризиса,
считают эксперты

Нет денег
на аварии

Владимир Баршев

ИТОГИ аварийности 2015 года показали удивитель-
ный результат. Впервые за многие годы количество ава-
рий, погибших и раненых в них сократилось столь су-
щественно. С чем это связано, разбиралась «Россий-
ская газета». 

Итак, по данным, приведенным в Главном управлении 
по обеспечению безопасности дорожного движения 
МВД России, в прошлом году произошло184 тысячи 
 аварий. Это на 8,2 процента меньше, чем годом ранее. 

В этих авариях погибло 23 114 человек. Это на 14,7про-
цента меньше, чем в 2014-м. По данным ГИБДД таким 
образом сохранены жизни 3,8 тысячи человек!

Число раненых сократилось на 8,6 процента. А всего 
в течение года травмы на дорогах получили более 
231 тысячи человек.

По мнению Госавтоинспекции, снижение основных 
показателей аварийности — это результат взаимодейст-
вия с органами власти различного уровня, анализа ситу-
ации и разработки предложений по совершенствованию 
законодательства. Сказалось и внедрение новых форм 
и методов работы и информационно-пропагандистского 
воздействия на участников дорожного движения.

Однако не по всем показателям удалось достичь 
 такого результата. Напомним, что в последнее время 
была существенно усилена ответственность за нетрез-
вое вождение. Граждане также пытаются помочь в на-
ведении порядка на дорогах. Они сообщают в полицию 
о нетрезвых водителях. Госавтоинспекция, в свою оче-
редь, оперативно реагирует на такие сообщения. Полу-
чила широкое распространение практика массовых 
проверок, основная задача которых — максимально 
проинформировать общественность о мероприятия, 
заставить нетрезвых водителей отказаться от поездки 
за рулем.

Но в итоге количество происшествий с участием во-
дителей, находящихся в состоянии опьянения, снизи-
лось только на 1,9 процента. А всего их произошло 
16 тысяч. При этом количество погибших в таких авари-
ях увеличилось на 15,9 процента и составило 3997 чело-
век. Правда, сократилось количество раненых на 
3,9 процента (22,5 тысячи человек). И это несмотря на 
жесткую, можно сказать жестокую ответственность 
пьяных водителей. 

В беседе с корреспондентом «РГ» один уважаемый 
эксперт доказывал, что количество пьяных за рулем не-
возможно регулировать увеличением ответственности. 
Люди либо пьют, либо не пьют. Похоже, он был прав. Мо-
жет быть, действительно эффективной мерой стало бы 
не лишение прав, не заключение в тюрьму за повторное 
нарушение, а именно конфискация транспорта. Но пока 
законодатели такую идею не поддерживают. 

Зато удалось переломить тенденцию, связанную с от-
казом от медосвидетельствования. На 17,3 процента 
снизилось количество происшествий с участием водите-
лей, которые имели признаки опьянения, но отказались 
от прохождения медицинского освидетельствования, — 
всего за год было зарегистрировано 4,6 тысячи таких 
ДТП. Напомним, что отказ от медосвидетельствования 
был приравнен к пьянке за рулем. И за повторный отказ 
также может светить реальный уголовный срок. 

Повысился уровень безопасности пешеходов. В про-
шедшем году снизилось как общее число погибших пе-
шеходов на 3,9 процента, так и общее количество нае-
здов на пешеходов на 0,4 процента. Незначительно — 
на 2 процента — увеличилось количество наездов на пе-
шеходов на пешеходных переходах, при этом число по-
гибших в таких ДТП уменьшилось на 0,2 процента.

От первого лица Александр Бастрыкин представил англоязычную 
версию издания «Трагедия юго-востока Украины. 
Белая книга преступлений»

Обвинения доказаны

Наталья Козлова 

В
чера в Академии След-
ственного комитета РФ 
при большом скопле-
нии народа прошла 
презентация англоя-

зычной версии издания «Траге-
дия юго-востока Украины. Белая 
книга  преступлений» (The 
Tragedy of Southeastern Ukraine. 
The White Book of Crimes). Книга 
подготовлена под редакцией 
председателя Следственного ко-
митета РФ, доктора юридических 
наук, профессора Александра Ба-
стрыкина. 

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель следственного ведомства 
Владимир Маркин, в книге со-
браны доказательства междуна-
родных и транснациональных 
преступлений, совершенных на 
территории Украины. На самом 
деле, это действительно страш-
ная книга, где сухим языком 
следственных документов рас-
сказано о тысячах человеческих 
трагедий братского народа.

Все представленные доказа-
тельства, по словам  Владимира 

Маркина, были собранны в ходе 
расследования СКР десятков уго-
ловных дел. Добавили доказа-
тельств и материалы междуна-
родных организаций, а также 
мнения ученых в области между-
народного права.

Вчерашнее мероприятие, по 
словам организаторов, было на-
целено в том числе и на привле-
чение внимания международной 

и зарубежной общественности к 
проблеме борьбы с международ-
ными преступлениями на Украи-
не. Поэтому его провели на ан-
глийском языке.

Представительство на этой 
презентации было самым серьез-
ным — участвовали приглашен-
ные из компетентных органов 14 
иностранных государств, аккре-
дитованных при дипломатиче-
ских миссиях в Москве, а также 
Международного Комитета Кра-
сного Креста и Международной 
организации по миграции. 

В ходе презентации были огла-
шены результаты работы Следст-
венного комитета по расследова-
нию военных и других престу-

плений против мира и безопасно-
сти человечества на Украине. В 
том числе нападения на посоль-
ство РФ в Киеве. Говорили и про 
изобличение причастных к этим 
преступления граждан и, конеч-
но, про обеспечение неотврати-
мости наказания.

Много внимания собравшие-
ся уделили особенностям квали-
фикации деяний, источникам и 
механизму сбора доказательств 
по уголовным делам. Кроме того, 
на презентации были затронуты 
международно-правовые аспек-
ты всех уголовных производств: 
их согласованность с общеприз-
нанными принципами и норма-
ми международного права и ме-

ждународными договорами Рос-
сии. Шел разговор и про основа-
ния осуществления экстратерри-
ториальной юрисдикции РФ в от-
ношении названных в книге пре-
ступлений. Серьезного внима-
ния заслуживает правовой имму-
нитет должностных лиц от ино-
странной уголовной юрисдик-
ции.

Обсудили возможность пере-
дачи собранных доказательств 
органам международной юсти-
ции, в том числе для решения во-
проса об ответственности укра-
инского государства за междуна-
родно-противоправные деяния.

На вопрос корреспондента 
«РГ», где читатель может позна-
комиться с этой книгой, предста-
витель СКР Владимир Маркин 
объяснил, что в ближайшее вре-
мя именно для ознакомления ши-
рокой общественности планиру-
ется разместить книгу на офици-
альном сайте Следственного ко-
митета. Там будут электронные 
версии русской и английской ре-
дакций издания.

Российское следствие собрало по 
крупицам доказательства престу-
плений украинских силовиков. 

Акцент

 Это страшная книга, где сухим 
языком следственных доку-
ментов рассказано о тысячах 
человеческих трагедий

Читайте также: ГАИ разрешит регистрировать 
«проблемные» машины 
www.rg.ru/art/1220719

КОММЕНТАРИЙ 

Игорь Моржаретто, 
Радио «Вести FM»:

— Данные действительно удивительные, но, с моей точки зрения, 

имеют определенную подоплеку. Во-первых, сократилось коли-

чество тех, кто ездит на своем транспорте. Кризис сыграл свою 

роль. Бензин подорожал, платные парковки не всем под силу. 

Во-вторых, стоит отметить те мероприятия, которые ГИБДД про-

водит в последнее время. А это не только введение новых камер 

фотовидеофиксации, но и скрытые патрули, да и другие профилак-

тические меры. 

В-третьих, стоит отдать должное и дорожникам. Они стали ре-

шать проблемы аварийных участков. Где-то появляется барьер-

ное ограждение, где-то троссовое разделение полос. Да и ГИБДД 

стало внимательнее относится к аварийным участкам, то есть 

планировать и принимать меры по их устранению. Такое сниже-

ние аварийности произошло впервые за последние 10 лет: суди-

те сами в 2006 году — почти 37 тысяч погибших, в 2015 — чуть бо-

лее 23 тысяч. 
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СЕНСАЦИЯ В Боливии исчезло крупнейшее озеро

Оно еще вернется 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Фармбизнес
назвал условия
национальной
лекарственной
безопасности

ЛЕЧИТЬСЯ 
НА СВОИ

Ирина Невинная

ДОСТУПНЫЕ кредиты, сниже-
ние административных барье-
ров при регистрации лекарств, 
четкие и понятные «правила 
игры» для участия в госзакуп-
ках — вот три «кита», опираясь 
на которых российская фарма 
способна обеспечить выпуск до-
ступных и качественных меди-
каментов. 

В РСПП вчера обсудили, как 
поддержать развитие фармпро-
изводства по нескольким ключе-
вым направлениям: речь об ин-
сулинах, вакцинах, препаратах 
крови, лекарствах для профилак-
тики и лечения ВИЧ-СПИД. 

Вопрос с обеспечением собст-
венными инсулинами в стране 
практически решен, считает гла-
ва Союза фармацевтических 
и биомедицинских кластеров 
Дмитрий Чагин. Тема больная 
и крайне затратная: диабетиков 
у нас более миллиона, и число их 
постоянно растет. Но качествен-
ных своих инсулинов в стране 
до недавнего времени не было, их 
закупали за рубежом. В 2009 
году была произведена первая 
партия собственного генно-ин-
женерного инсулина. С тех пор 
освоена вся номенклатура, вклю-
чая одноразовые инсулиновые 
«ручки» и помпы, регистриру-
ются свои субстанции. За послед-
ние пять лет локализовали свое 
производство в России крупней-
шие мировые производители. Ка-
чество препаратов, к которому 

еще не так давно была масса пре-
тензий, сегодня на международ-
ном уровне. «В прошлом году мы 
получили Европейский сертифи-
кат GMP, — сообщила представи-
тель одной из фармкомпаний. — 
В ближайших планах — вывод на-
ших инсулинов на европейский 
рынок». 

По словам президента РСПП 
Александра Шохина, построен-
ных мощностей достаточно, что-
бы в течение двух лет полностью 
обеспечить внутренние потреб-
ности в инсулине. 

От регуляторов — минздрава, 
минпромторга — зависит, на-
сколько уверенно будут чувство-
вать себя компании на рынке. 
Это касается не только произ-
водства инсулинов, но и вакцин, 
препаратов крови, лекарств для 
профилактики и лечения ВИЧ-
СПИД. Все они входят в перечень 
препаратов, закупаемых госу-
дарством. 

В рамках программы Фар-
ма-2020 минпромторг предлага-
ет бизнесу разные формы под-
держки. «Более 50 компаний 
в прошлом году воспользовались 
субсидиями по кредитным став-
кам, несколько проектов поддер-
жал Фонд развития промышлен-
ности», — сообщил замминистра 
промышленности и торговли 
Сергей Цыб. По его мнению, до-
ступность кредитов — это ключе-
вой момент, обеспечивающий 
развитие производства. Но не 
менее важны и другие механиз-
мы: при проведении госзакупок 
с нынешнего года применяется 
принцип «третий лишний», кото-
рый создает прямую протекцию 
российским производителям, 
а иностранных подталкивает ак-
тивнее локализовать производ-
ство в России. 

В дальнейшем, отметил Цыб, 
система преференций станет бо-
лее дифференцированной: под-
держка будет зависеть от глуби-
ны локализации, поскольку по-
ставлена задача по основным 
препаратам организовать произ-
водство полного цикла, чтобы не 
зависеть от импортных субстан-
ций. Обещают в минпромторге 
особо помогать не только произ-
водителям субстанций, но и ком-
паниям, выходящим на другие 
рынки (экспорт — это престиж-
но), и разработчикам инноваци-
онных лекарств.

Производители, в свою оче-
редь, говорили о том, чего не хва-
тает им. Активно обсуждались 
перспективы механизма «единст-
венного поставщика». Критерии 
при отборе таких компаний долж-
ны быть максимально прозрач-
ными, а сам статус — применяться 
на ограниченный срок. Раньше здесь было озеро Поопо, и люди по нему ездили на лодках. Теперь же предпочитают передвигаться на машинах.

Мы уже можем пол-
ностью обеспечить 
себя инсулинами 
и готовимся прода-
вать их зарубеж-
ным странам

КОММЕНТАРИЙ

Аркадий Тишков, 
заместитель директора Института географии РАН:

—На фоне многочисленных сценариев «всемирного потопа» из-за глобально-

го потепления информация про исчезновение рек и озер выглядит скорее 

исключением. Напомним, что в бывшем СССР исчезло крупнейшее в мире 

озеро Арал. В странах Центральной Азии, в Китае, Монголии и Иране боль-

шие и мелководные озера исчезали многократно и вновь восстанавливались. 

Причин таких аномалий несколько: череда лет без осадков; понижение уров-

ня грунтовых вод; усиление испарения; рост объемов воды для орошения. 

Куда более страшная картина сейчас наблюдается в Иране с исчезновением 

озера Урмия — одного из крупнейших на Ближнем Востоке внутреннего соле-

ного водоема. Причина — использование стока впадающих в озеро рек 

на орошение.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Можно ли доверять российским лекарствам?»
12 февраля (пятница) в 11.30 за «круглым столом» эксперты обсу-
дят вопросы соответствия российского производства лекарств меж-
дународным стандартам GMP, что мешает и что помогает россий-
ским производителям, какова здесь роль госорганов, как организо-
ван мониторинг безопасности и эффективности лекарств, как эко-
номическая ситуация влияет на ценообразование лекарств.
К участию приглашены депутаты Госдумы, представители Рос-
здравнадзора, врачи, а также руководители российских фармацев-
тических компаний.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Количество аварий стало меньше, но дураков на дорогах 
не убавилось.
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Акцент

 На восстановление озера тре-
бовалось около 130 миллионов 
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Константин Волков,
Кельн — Москва

В
 Кельне сожгли Нуббеля — 
немецкий вариант чучела 
Масленицы. Гигантский 

костер ознаменовал конец Кель-
нского карнавала, начавшегося 
4 февраля. Согласно поверью 
Нуббель должен забрать с собой 
все проблемы, но есть опасение, 
что у Германии и появилось 
слишком много даже для него.

Обеспечение безопасности 
кельнского карнавала в этом 
году стало для федерального 
правительства делом принци-
па — после масштабных нападе-
ний на женщин у кельнского же-
лезнодорожного вокзала в ново-
годнюю ночь город должен был 
показать, что не откажется от 
привычного образа жизни, не-
смотря на бесчинства беженцев. 
«Мы не намерены принципиаль-
но менять подход к системе без-
опасности, несмотря на ново-
годнее происшествие, — пояснил 
«РГ» член Комитета по органи-
зации фестиваля Хайнц Шуль-
те. — Также мы не стали аннули-
ровать какие-либо события кар-
навала».

Насчет безопасности герр 
Шульте немного лукавит — поли-
ции на карнавале было вдвое 
больше, чем в предыдущие годы. 
Однако в целом Германия дейст-
вительно старается показать, что 
ничего необычного не происхо-
дит. И только присматриваясь, 
разговаривая с людьми, начина-
ешь понимать, что под повер-
хностным спокойствием появи-
лась масса проблем. Германия 
сейчас находится на развилке, 
и от того, как будут развиваться 
события в дальнейшем, зависит, 
по какому пути она пойдет.

В стране стараются избегать 
упоминаний о беженцах, по край-
ней мере в прессе. Полиция избе-
гает конкретизации, кто именно 
совершил те или иные пре-
ступные действия, недавно прие-

хавшие или коренные жители. 
Однако напряжение прорывает-
ся. В Розовый Понедельник 8 фев-
раля, когда по Кельну в течение 
шести часов двигалась процессия 
из более чем 10 тысяч участни-
ков, она везла повозки, разукра-
шенные сатирическими лозунга-
ми. На одну из повозок, напри-
мер, усадили фигуру канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель из папье-ма-
ше, а перед ней — разбитые розо-
вые очки. Все это называлось 
«Меркеланхолия». Другой вари-
ант — Меркель с огромным усили-
ем пытается разгрызть орех 
с надписью «беженцы».

Активизировались всевозмож-
ные правые партии и помимо 
PEGIDA. И тот факт, что им удается 
собирать многотысячные митин-
ги, и это среди немцев, в большин-

стве традиционно испытывающих 
вину за фашизм и шарахающихся 
от любых правых, говорит о смене 
общественных настроений. Когда 
идешь по Кельну, создается впе-
чатление, что население стара-
тельно избегает любых контактов 
с беженцами, просто делает вид, 
что их не существует. Но те есть — 
они сидят со смартфонами у стан-
ций метро, едят в недорогих заку-
сочных, смотрят на прохожих. Де-
лать большинству из них нечего — 
пока рассматриваются их прось-
бы о получении статуса беженца, 
проходит около полугода. Все это 
время вновь прибывшие не имеют 
права работать. Предусмотри-
тельные, конечно, стараются хотя 
бы выучить язык, но большин-
ство, рассказывают соцработни-
ки, «приехали в Германию в пои-
сках лучшей жизни. Проверить их 
истории о преследованиях на ро-
дине практически невозможно, 
и они это хорошо понимают».

Беженцы получают прилич-
ную помощь от государства: бес-
платное проживание и питание, 
оплату мобильного, плюс ежеме-
сячное пособие. В 2016—17 годах 
из федерального бюджета на них 
предполагается выделить около 

50 миллиардов евро. Все это раз-
дражает простых немцев, которые 
в большинстве отнюдь не богаты. 
Зарплата 2 тысячи евро после вы-
чета налогов считается в ФРГ хо-
рошей. Чисто по-человечески 
немцы жалеют приехавших, осо-
бенно после репортажей об ужа-
сах войны в Сирии, Ираке, Ливии. 
Кто-то подает нищим, кто-то — 
устраивается работать волонте-
ром в приют. Но все чаще населе-
ние, судя по разговорам, понима-
ет, что политика открытых дверей 
загнала ФРГ в ловушку. Слишком 
много приезжает искателей луч-
шей доли. И, главное, много шпа-
ны, преимущественно из стран 
Северной Африки. Эти ребята вы-
росли на улицах Рабата, Алжира 
и Каира, где драка с ножами — об-
ычное дело, и приехав в Германию, 
не намерены менять привычек. 
Спокойствие — пожалуй ключевое 
слово для немцев. Они привыкли 
к тому, что по улице можно безбо-
язненно идти в любое время суток. 
Если правительство сумеет сохра-
нить порядок, немц ы не будут 
возражать против беженцев. Если 
же ситуация станет ухудшаться, 
а дело идет к этому, то позиции 
Меркель сильно пошатнутся. 

Выборы В Нью-Гэмпшире Дональд Трамп огорчил недоброжелателей 

Против правил и элит
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

Б
и з н е с м е н  Д о н а л ь д 
Трамп одержал убеди-
тельную победу над 
конкурентами-респу-
бликанцами по итогам 

праймериз в штате Нью-Гэмпшир. 
В лагере кандидатов от демокра-
тической партии экс-госсекре-
тарь Хиллари Клинтон, напротив, 
потерпела сокрушительное пора-
жение от сенатора Бернарда Сан-
дерса.

По итогам обработки около 
трех четвертей бюллетеней 
Трамп заручился поддержкой 
34,5 процента электората, оста-
вив конкурентов далеко позади. 
Финишировавший вторым губер-
натор Огайо Джон Кейсик отстал 
более чем в два раза, набрав 
16,2 процента. За ним следуют се-
натор Тед Круз (11,5), экс-губер-
натор Флориды Джеб Буш (11,2), 
сенатор Марко Рубио (10,5), гу-
бернатор Нью-Джерси Крис Крис-
ти (7,6). Выигрыш особенно ва-
жен для Трампа после неожидан-
ного поражения неделю назад на 
кокусах в Айове, где, несмотря на 
лидерство в опросах, он пропу-
стил вперед сенатора Теда Круза. 
Теперь же Трамп доказал, что спо-
собен побеждать в реальном голо-
совании.

У демократов на праймериз со-
цопросы не предвещали интриги. 
Победа Клинтон выглядела мало-
вероятной, и вопрос был скорее 
в том, удастся ли ее оппоненту по-
бедить с серьезным перевесом. 
Удалось: 59,6 против 38,7 процен-
та. Газета «Политико» отмечает, 
что результаты голосования отра-
жают происходящие в американ-
ском обществе сдвиги, разочаро-
вание в правящих элитах. Ведь по-
бедивших Трампа и Сандерса 
объединяет ярый популизм про-
тив Уолл-стрит и засилья денег 
в американской политике. Нью-
Гэмпшир ранее считался оплотом 
более традиционной части респу-
бликанского электората. Тем раз-
ительнее безоговорочный три-
умф бунтаря Трампа. По данным 
опросов, 90 процентов избирате-

лей-республиканцев в штате кри-
тически оценивают работу феде-
рального правительства.

В то же время между триумфа-
торами Нью-Гэмпшира немало 
отличий. Основной лозунг Трам-
па — вновь сделать Америку вели-
кой, вернуть в страну рабочие ме-
ста из-за рубежа, решить пробле-
му с нелегальной миграцией, за-

ставив Мексику построить стену 
на границе с США, сделать воору-
женные силы мощными настоль-
ко, чтобы никто не посмел ста-
вить авторитет США под вопрос. 
Во внешней политике Трамп кри-
тикует сделку по ядерной про-
грамме Ирана, однако не угрожа-
ет ее разрывом в случае победы на 
выборах, утверждая, что вместо 

этого он добивался бы от Тегерана 
полного выполнения своих обяза-
тельств. Большое внимание при-
влекали высказывания Трампа 
о России, идущие вразрез с ли-
нией традиционного крыла ре-
спубликанской партии, которое 
призывает к жесткой линии в от-
ношении Москвы. Трамп называл 
кризис в отношениях Вашингтона 
и Москвы «нелепым», утверждал, 
что США ведут себя как «большой 
хулиган» и их «никто не любит», 
намеревался «поладить с Влади-
миром Путиным».

Идеология кампании Сандерса 
иная. Ее основной столп — не вели-
чие Америки, а апелляции к соци-
альному неравенству в США, рас-
тущему разрыву между богатыми 
и бедными, засилью денег в поли-

тике. Международные темы в его 
выступлениях играют второсте-
пенную роль. В целом Сандерс 
считает, что США должны акку-
ратнее использовать военную 
силу за рубежом. Регулярно при-
поминает Клинтон то, что в быт-
ность сенатором она поддержала 
войну в Ираке, обернувшейся ва-
куумом, который заполнили бое-
вики ДАИШ (арабское название 
запрещенной в РФ экстремист-
ской группировки ИГИЛ. — «РГ»). 
Он призывал к сотрудничеству 
с Россией в Сирии, приветствовал 
дипломатический подход к иран-
ской проблеме, приводя его в при-
мер того, как желаемая цель — бло-
кирование Тегерану пути к созда-
нию ядерной бомбы — достигнута 
без применения силы.

СКАНДАЛ

Кто заменит
премьера
Украины?

ДОЛГИЕ 
ПРОВОДЫ

Павел Дульман

ПРЕДСТОЯЩАЯ пленарная не-
деля Верховной рады (ВР) может 
стать переломной для правитель-
ства Украины, премьера и самого 
парламента. Все потому, что 
с 16 по 19 февраля Кабинет мини-
стров (КМУ) должен презенто-
вать перед депутатами отчет 
об итогах своей деятельности 
в прошлом году. Депутатам же 
предстоит либо одобрить работу 
«команды реформаторов» во гла-
ве с Арсением Яценюком, либо 
проголосовать за вотум недове-
рия правительству и его автома-
тическую отставку, внутриполи-
тические последствия которой 
могут оказаться самыми непред-
сказуемыми.

Еще за неделю до наступления 
дней «Икс» украинские СМИ об-
летела информация от «источни-
ков в администрации президен-
та», будто бы президент Петр По-
рошенко уже принял принципи-
альное решение и теперь поды-
скивает кандидатуру на место 
премьера Яценюка. Так, среди 
возможных преемников называ-
ются нынешний секретарь Сове-
та безопасности Александр Тур-
чинов, спикер ВР Владимир Грой-
сман и даже одесский губернатор 
Саакашвили. Подлил масла 
в огонь и сам Яценюк, не явив-
шись в начале недели на заседа-
ние совета парламентской коали-
ции, хотя и был туда зван.

Следует пояснить, что по дей-
ствующей версии конституции 
Украины отставкой и назначени-
ем премьера ведает не президент, 
а парламент и правящая коали-
ция, в которую сейчас входят 
Блок Петра Порошенко (БПП), 
«Народный фронт» (НФ) самого 
Яценюка, «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко и «Самопомощь», 
в сумме контролирующие при-
мерно 260 депутатских мандатов. 
В теории, даже без учета депута-
тов НФ 226 голосов за отставку 
Яценюка могут появиться за счет 
не входящих в коалицию фрак-
ций и групп. Проблемы начнутся 
потом, поскольку Яценюк не 
один раз давал всем понять: по-
сле его отставки фракция НФ, со-
стоящая из 81 депутата, покинет 
коалицию, лишив ее большинст-
ва, и запустит отсчет положенно-
го по закону месяца на создание 
новой коалиции, которая и пред-
ставит президенту кандидатуру 
следующего премьера. Если этого 
не случится в отведенный срок, 
глава государства получит осно-
вания для роспуска парламента 
и назначения внеочередных вы-
боров.

Эта перспектива своей нео-
пределенностью озадачивает 
многих, и в первую очередь Поро-
шенко. Например, потому, что 
контуры новой коалиции без НФ 
не просматриваются сегодня 
даже приблизительно. И можно 
только представить, каким скан-
дальным окажется процесс согла-
сования аппаратных и финансо-
вых интересов нынешних поли-
тических группировок, уже нахо-
дящихся в состоянии войны всех 
против всех. Тем более нет ника-
ких гарантий, что даже по окон-
чании этих болезненных процес-
сов Порошенко удастся сделать 
премьером «своего человека» 
Владимира Гройсмана. Впрочем, 
еще меньше шансов занять ва-
кантный пост у скандалиста Саа-
кашвили, ополчившего против 
себя добрую половину украин-
ских элит. Тем более что премьер-
ская «лицензия» для Украины вы-
дается в Вашингтоне, и там все 
еще поддерживают Яценюка. 
По сути, не убоявшись шантажа 
со стороны Яценюка и отправив 
его в отставку, Порошенко откро-
ет для себя и всей Украины ящик 
Пандоры. Готов ли он окунуться 
в омут политической неопреде-
ленности, покажет следующая 
неделя. «Может так случиться, 
что через неделю у нас будет пра-
вительство, которое не будет 
иметь поддержки ни в парламен-
те, ни в обществе. Его назовут 
«технократичным». Зато оно по-
лучит поддержку комитета ино-
странных «кредиторов» — такое 
предсказание сделал депутат ВР 
Игорь Попов, тонко уловив суть 
момента: неважно, чего хочет По-
рошенко или Яценюк, важно 
только мнение «кредиторов». 
Они же хотят спокойствия на Ук-
раине, чтобы получить обратно 
вложенные деньги. 

Акцент

 Победивших Трампа и Сандерса 
объединяет ярый популизм 
против Уолл-стрит На Украине отстав-

кой и назначением 
премьера ведает 
не президент,
а парламент

С МЕСТА СОБЫТИЯ Беженцы толкают Германию вправо

Чучело Берлину не поможет
Акцент

 В Германии стараются избе-
гать упоминаний о беженцах, 
по крайней мере в прессе

По традиции, немцы сжигают чучело, чтобы оставить в прошлом все проблемы. Но кризис с беженцами так легко не решить.

НАЗНАЧЕНИЕ Лоран Фабиус
уходит с поста главы
МИД Франции

Министр уходит 
в суд

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

МИНИСТР иностранных дел Франции Лоран Фабиус 
складывает с себя обязанности главы внешнеполитиче-
ского ведомства. Об этом стало известно после заседания 
совета министров в Елисейском дворце, когда Франсуа 
Олланд заявил о намерении назначить Лорана Фабиуса 
председателем Конституционного совета страны.

Отставка министра была ожидаема: об этом с осени 
прошлого года все активнее говорили как в штаб-кварти-
рах политических партий, так и в редакциях крупнейших 
французских изданий. Как писала хорошо информиро-
ванная газета «Фигаро», Фабиус, которому в августе ис-
полняется 70 лет, еще до победы Франсуа Олланда на вы-
борах 2012 года согласился возглавить МИД в социали-
стическом правительстве при условии, что со временем 
переместится в кресло председателя Конституционного 
совета. Олланд слово сдержал в самый подходящий для 
этого момент. Сейчас подошел к концу девятилетний ман-
дат нынешнего главы Конституционного совета соратни-
ка экс-президента Жака Ширака Жана-Луи Дебре. По тра-
диции во Франции глава государства имеет право без осо-
бых согласований назначать на эту должность своего из-
бранника. Лучшей кандидатуры, чем Лоран  Фабиус, хозя-
ин Елисейского дворца вряд ли мог найти. На посту мини-
стра иностранных дел Лоран Фабиус проводил курс, пол-
ностью согласованный с Елисейским дворцом, а кульми-
национным моментом его деятельности стала климатиче-
ская конференция ООН СОР21. Напомним, что Олланд де-
лал большую ставку на этот форум, и его успех считается 
знаковым моментом его президентского мандата. 

Весьма знаменательно, что кресло главы Конституци-
онного совета отходит сподвижнику Франсуа Олланда. 
В системе государственных структур страны этот совет 
занимает одно из ключевых мест. Он осуществляет контр-
оль за соблюдением Конституции, за соответствием ей 
принимаемых парламентом законов. Следит за проведе-
нием выборов президента, определяет их итоги и провоз-
глашает избранного главу государства. А с учетом очеред-
ных президентских выборов весной будущего года (в ко-
торых Олланд, вероятно, примет участие) причины назна-
чения становятся вполне понятными. 

Кто придет на смену Фабиусу на Ке-д’Орсе? Это станет 
известно в ближайшее время. Говорят, что пост предлага-
ли мэру Лилля социалистке Мартин Обри, но она отказа-
лась. Местные политологи не исключают, что аналогич-
ное предложение было сделано и нынешнему министру 
экологии Сеголен Руаяль.

ПРОЕКТ Премьер Израиля
предложил защитить
страну от региональных
угроз с помощью забора

Забор вокруг 
Святой Земли

Анна Федякина

ВОЗВЕСТИ забор вдоль всей границы Израиля — с такой 
инициативой выступил премьер-министр страны Бинья-
мин Нетаньяху. Как пояснили в канцелярии главы изра-
ильского правительства, таким образом он хочет защи-
тить страну от возрастающих угроз на Ближнем Востоке.

«Многолетняя программа по возведению забора без-
опасности вдоль всех границ страны нацелена на то, чтобы 
защитить себя на Ближнем Востоке», — пояснил Нетаньяху. 
Он добавил, что окружение, в котором находится Израиль, 
создает очень неспокойную обстановку. Впрочем, помимо 
региональных угроз, по словам израильского премьера, 
укрепленная граница поможет также решить проблему 
проникновения на израильскую территорию членов ХА-
МАС по подземным тоннелям, ведущим из Сектора Газа. 

«В конечном итоге Израиль, как я это представляю, бу-
дет со всех сторон окружен забором безопасности», — зая-
вил Нетаньяху.

В канцелярии израильского премьера пояснили, что об-
щая стоимость программы составит несколько миллиар-
дов шекелей. Впрочем, по словам премьера, проект полно-
стью себя окупит, ведь он будет обеспечивать безопа-
сность страны еще долгие годы. При этом сначала будут 
укрепляться приоритетные участки границы, которые 
предстоит обозначить в ближайшее время. 

Напомним, что это уже не первый раз, когда Израиль 
возводит подобные заборы, чтобы защититься от внешних 
угроз. Похожим образом уже оборудованы рубежи с Лива-
ном, Сирией, Египтом, Сектором Газа, и частично — с За-
падным берегом реки Иордан. 

В 2015 году началось строительство забора на самой 
спокойной границе — с Иорданией. Его первая 30-киломе-
тровая секция — от южного израильского города Эйлата 
на север до местечка Тимна, где разворачивается строи-
тельство нового международного аэропорта. Часть забора 
протяженностью 18 километров и высотой пять метров 
уже готова. По оценкам местных журналистов, ее строи-
тельство обошлось Израилю в 77 миллионов долларов. 
А в 2013 году аналогичная стена появилась на израиль-
ской стороне границы на Синае. 

Скоро такой же забор, как в Эйлате, появится вдоль всей гра-
ницы Израиля.

«Неформальный» Трамп быстро завоевывает симпатии избирателей-республиканцев в то время, как политкорректная Клинтон стремительно уступает 
позицию фаворита демократов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня 
в Гаване открывается 25-я 
Международная книжная 
ярмарка

Остро, Куба!

Павел Басинский

С 11 ПО 21 ФЕВРАЛЯ в Гаване, в исторической крепо-
сти Сан-Карлос-де-ла-Кабанья, пройдет 25-я Междуна-
родная книжная ярмарка. Гаванская книжная ярмарка — 
одна из крупнейших книжных ярмарок в мире и самое 
важное событие в издательском мире Латинской Амери-
ки. В этом году ожидается приезд участников из 25 
стран. В павильоне, закрепившемся за Россией с 2010 
года, когда она была почетным гостем ярмарки, в рамках 
программы работы национального стенда Los Libros de 
Rusia представлено более 350 наименований книг поряд-
ка 30 российских издательств. Накануне открытия яр-
марки мы поговорили с ведущим переводчиком русской 
литературы на Кубе Марсией Гаска-Эрнандес. 

Что значит для Кубы ежегодная Международная книж-
ная ярмарка? 
МАРСИЯ ГАСКА-ЭРНАНДЕС: Это самое важное культурное собы-
тие в стране. За 10 дней проведения ее посещают пример-
но 100 тысяч человек на главной площадке — крепости 
Сан-Карлос-де-ла-Кабанья в Гаване. Потом она длится 
еще месяц в провинциях. Общее количество посетителей 
— до миллиона чело-
век. Ярмарка являет-
ся праздником для 
детей, для которых 
организуется об-
ширная программа. 
Крепость — отличное 
место для культурно-
го отдыха, куда при-
ходит молодежь в по-
исках интересных 
книг и — почему бы и нет? — развлечься на концертах.

Два юбилейных события, которые будут отмечаться на 
ярмарке: 60-летие высадки с яхты «Гранма», юбилей ку-
бинской революции, и 130-летие отмены рабства на 
Кубе. Первое событие широко известно. А что такое от-
мена рабства на Кубе? 
 МАРСИЯ ГАСКА-ЭРНАНДЕС: Куба — последняя страна, освободив-
шаяся от испанского гнета, и только за два года до этого 
события наши борцы добились отмены рабовладельче-
ской системы, которая, помимо позора, еще и тормозила 
экономическое развитие страны. Когда 10 октября 1868 
года помещик Карлос Мануэль де Сеспедес объявил нача-
ло освободительной войны против Испании, первым де-
лом он освободил своих рабов, которые присоединились 
к кубинским войскам. Одним из главных пунктов в про-
грамме войны была отмена рабства.

Вы — известный переводчик русской литературы. Что вы 
уже перевели и что переводите? Что вам ближе: русская 
классика или современная литература? 
МАРСИЯ ГАСКА-ЭРНАНДЕС: За последние годы, после возобнов-
лений культурных связей между Кубой и Россией и воз-
вращения России на наши ярмарки, я перевела «Сборник 
современных русских рассказов», куда вошли произведе-
ния Владимира Маканина, Ольги Славниковой, Марины 
Вишневецкой, Романа Сенчина и других. В области лите-

ратуры для детей я перевела «Не наступите на жука» Ма-
рины Москвиной и «Погоню за волшебником» Елены Уса-
чевой. Также я перевела сборник рассказов азербайджан-
ского писателя Анара, роман «Санькя» Захара Прилепи-
на. Недавно закончила перевод романа «Львовская га-
строль Джими Хендрикса» украинского писателя Андрея 
Куркова. В этом году мне предложили переводить роман 
«На веки вечные» Александра Звягинцева. 

Мне, пожалуй, ближе современная литература. После 
распада СССР на Кубе практически не выпускалась рус-
ская литература. Образовалась пропасть, которую обя-
зательно нужно заполнить. 

Кого из современных кубинских писателей вы рекомен-
довали бы перевести на русский язык?
МАРСИЯ ГАСКА-ЭРНАНДЕС: В первую очередь Леонардо Падуру, 
Джосса, Ену Лусию Портелу, Ану Лидию Вегу Серову 
(кстати, у нее мама русская и живет на Кубе).

Вы закончили Одесский государственный университет. 
Какие у вас воспоминания об учебе на Украине? И что вы 
думаете о нынешнем русско-украинском конфликте?
МАРСИЯ ГАСКА-ЭРНАНДЕС: Годы учебы в Одессе стали для меня 
самым интересным опытом моей жизни, решившим всю 
мою дальнейшую судьбу. Все, что я есть в профессиональ-
ной сфере — это результат решения поехать учить русский 
язык. Жизнь в Одессе, общение с русскими (тогда одесси-
ты называли себя в основном просто русскими) оставили 
неизгладимый отпечаток и на моем характере. Я искала и 
нашла общее, что могло объединить кубинское и русское 
(или украинское) начало. На основе уважения к другим 
мне удалось лучше понять тех людей, найти с ними общий 
язык. До сих пор, спустя более 30 лет, у меня самые те-
плые воспоминания о вашей стране, и, к моему счастью, я 
сохранила глубокие дружеские связи с многими однокур-
сниками, преподавателями и просто людьми, с которыми 
познакомилась. — Среди моих самых близких друзей — 
Лена из Макеевки, Таня из Донецка, Маргарита Штрой, 
еврейка, Элла Агенидзе, полугрузинка, Алла из Шостки. 
Жили мы все вместе в общежитии, как сестры. А тут собы-
тия на Украине... Для меня это неимоверный абсурд! 
Люди, стремящиеся к богатству, пользуются нечистыми и 
нечестными средствами, чтобы достигать своих целей. 
Народ не успел еще очнуться от огромной трагедии, кото-
рой стал распад Союза. Это результат колоссального об-
щественного потрясения. Я надеюсь, что и русский, и 
украинский народы найдут свою дорогу к мирному сосед-
ству. А главное, вспомнят общее историческое прошлое и 
воспользуются историческим опытом. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Санкт-Петербурге представили новую книгу Даниила Гранина

Четыре времени города
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
новой книге 97-летнего па-
триарха русской литерату-
ры «Интелегенды: статьи, 

выступления, эссе» примеча-
тельный эпиграф — «Жизнь в Рос-
сии — всегда чудо, плохое чудо 
или хорошее, но обязательно 
чудо. Предсказать, что здесь слу-
чится даже в следующем году, — 
невозможно». 

Автор и сам относится к свое-
му поразительному творческому 
долголетию (он пишет уже почти 
70 лет!) как к чуду. Чуду, что вы-
жил на войне, где из его танковой 
роты уцелели единицы. Чуду, что 
сумел перенести все парадоксы и 
ужасы ХХ века…

С феноменом времени у Дани-
ила Гранина, написавшего доку-
ментальный роман «Эта стран-
ная жизнь» об ученом Любище-
ве, сумевшем расчислить свою 
судьбу по минутам, отношения 
вообще особые. Впрочем, когда 
писателя спрашивают о секре-
тах долголетия, он смеется: 

— Недавно ко мне пришли ге-
ронтологи и спрашивают: поче-
му я до сих пор жив? А я им объя-
сняю: во-первых, потому, что ни-
когда об этом не задумывался. 
Во-вторых, когда вернулся с 
фронта, я долгое время пребывал 
с ощущением счастья. И это ощу-
щение продолжаю сохранять и 
теперь. А в-третьих, я очень бла-
годарен маме с папой. Ну да, за 
генетику тоже. А еще — своей 
жене, сейчас уже покойной, ко-
торую очень любил. И дочке, ко-
торую очень люблю. Любовь — 
это главное, что помогает жить.

Наверное, это счастливое ми-
р о о щ у щ е -
ние помо-

гает ему оставаться писателем, до 
сего дня интересным современ-
ному читателю. На презентации 
выступало много молодых (и не 
очень молодых) людей — студен-
ты, научные работники, соратни-
ки по писательскому цеху, школь-
ные учителя. И все как один отме-
чали удивительную особенность 
писателя Гранина: быть поучи-
тельным без назидательности, 
без претензий на мессианство; 

сохранять верность иде-
а л а м ,  о с т а в а я с ь 
остроактуальным ав-
тором; соединять в 
своем творчестве 
простоту изложе-

ния с глубиной 
тем. Его называ-

ют поэтом на-
учно-техниче-

ской рево-
люции, он 
в в е л  в 
русскую 
литера-
т у р у 

о с о б ы й 
жанр — научно-

документальное ис-
следование. Его «Зубром» (о био-

логе Тимофееве-Ресовском) зачи-
тывалось не одно поколение чи-
тателей.

Новый сборник публицисти-
ки не случайно прозрачно «шиф-
рует» в своем названии тему ин-
теллигенции. Эта тема «уходя-
щей натуры» — одна из главных, 
что волнуют сегодня писателя. 
На презентации он с неподдель-
ной искренностью говорил о том, 
что «Россия больна сегодня так, 
как не болела никогда. Как среди 
этой болезни остаться челове-
ком? Человеком, который ее лю-
бит, любит ее историю, ее под-
вижников?». Он признается: 

— Я начал себя чувствовать чу-
жим в этом городе, в литературе. 
Но для себя я решил: чужой — это 
интересно. Другой опыт. Писа-
тель и вообще-то должен чувст-
вовать себя чужим…

Сборник поделен на четыре 
раздела: «Война», «Литература», 
«Петербург и интеллигенция», 
«О душе». Помимо статей и эссе в 
него включены и избранные ин-
тервью писателя. Трудно сказать, 
какой раздел или жанр представ-
ляет наибольший читательский 
интерес. История написания и 

издания «Блокадной книги» со 
всеми цензурными препонами и 
редакторскими правками? Да, не 
пропустили фрагменты про лю-
доедство, мародерство, махина-
ции с продуктовыми карточками. 
Это можно объяснить идеологи-
ческими установками. Но почему 
вычеркнули кусок про первую 
открытую в блокадном городе 
баню? Отопления хватало только 
на одно отделение, и все, мужчи-
ны и женщины, мылись вместе. 
Но это были не мужчины и жен-
щины, а скелеты, обтянутые ко-
жей, которые трогательно помо-
гали друг другу поднять шайки — 
сил сделать это в одиночку не у 
кого не было…

Или портреты великих, с кото-
рыми встречался лично? Воспо-
минания о Викторе Шкловском, 
Петре Капице, Александре Сол-
женицыне, других ученых и писа-
телях.

Или заметки о встречах с во-
ждями? Здесь меткая наблюда-
тельность позволяет автору оста-
вить поистине чудесные мемуа-
ры, которые показывают и эпоху, 
и настроение времени лучше лю-
бого художественного полотна. 
«Хрущев начал говорить, а куда 
его вынесет не знал никто. Он сам 
тоже. Он творил. Сочинял. И это 
было и странно, и талантливо».

Принимая цветы, поздравле-
ния и благодарности, Даниил 
Гранин сказал: 

— Мы прожили странную, уди-
вительную жизнь. Среди войн, 
большого террора, лжи, клеве-
ты… Остаться человеком с досто-
инством среди такого безобра-
зия — это, наверное, главный итог.

ЖИВОПИСЬ 

Открылась 
выставка 
Александра 
Герасимова

МЕЖДУ 
ДОСКАМИ 
И ТЕЛОМ

Наталья Соколова

ИМЯ Александра Герасимова 
было почти забыто за послед-
ние полвека. Настолько, что и 
сами организаторы выставки в 
Историческом музее «Алек-
сандр Герасимов. К 135-летию 
художника» признаются: взяв-
шись за нее, были немало удив-
лены, насколько многогранно 
его творчество... Так в чем же 
дело?

А дело в шлейфе, который за 
Герасимовым тянется, в при-
клеенном ярлыке: «придвор-
ный художник Сталина». Имен-
но его изображения вождя всех 
народов считались «канониче-
скими». На них рекомендовали 
ориентироваться всем масте-
рам, бравшимся за портреты 
Иосифа Виссарионовича.

Александр Михайлович был 
обласкан Сталинскими премия-
ми, десять лет возглавлял Ака-
демию художеств. Началась 
борьба с культом личности — и 
многие его работы спрятали в 
запасники, с глаз долой. Только 
в его родном Мичуринске, в до-
ме-музее художника, они появ-
лялись на выставках.

Во всяком случае так вышло: 
Москва не видела полотен Гера-
симова несколько десятилетий. 
Хотя... Художник-то он, как ока-
залось, потрясающий. И кроме 
монументальных полотен у 
него невероятно обаятельные 
пейзажи парижских улочек, мо-
сковских двориков, путевые ак-
варели индийской и китайской 
экзотики. А его нежные натюр-
морты? Многие из них теперь 
далече, у зарубежных частных 
коллекционеров.

Соцреалист? Или импресси-
онист? А как ни назови — уверен 
куратор проекта, галерист Лео-
нид Шишкин, «эта выставка ин-
тересна тем, что она дает воз-
можность заглянуть в нашу 
историю, понять что-то новое о 

нас самих. Герасимову было 
около 50, когда он написал кар-
тину «В.И. Ленин на трибуне» 
(1930), ставшую самой тиражи-
руемой в советские времена. А 
начиналось все не так серьезно. 
На выставке одна из его ранних 
работ — «Ню», созданная в 1912 
году в мастерской Коровина 
студентом Московского учили-
ща живописи, ваяния и зодчест-
ва... «Когда я был у Коровина 
официальным учеником, он 
мало обращал на меня внима-
ния, — вспоминал художник. — 
Теперь же его отношение ко мне 
стало другим. Хорошо помню 
учебную постановку: Коровин 
посадил обнаженную натурщи-
цу на новый сосновый сундук. 
Разницу в тонах между деревом 
и телом мне удалось схватить. 
Коровин вдруг остановился 
около меня, посмотрел на этюд 
и сказал: «Знаете, что-то про-
снулось в вас. Это интересно…»

Натюрморты с цветами — 
значительная часть экспози-
ции. Герасимов уверял: «На-
тюрморты «прочищают» глаз 
художника-живописца». Его 
«После дождя (Мокрая терра-
са)» из коллекции Третьяковки 
— одна из лучших картин худож-
ника. Холст будто дышит осо-
бой палитрой цветов, светом и 
запахами мокрых досок, влаж-
ного воздуха.

У Леонида Шишкина люби-
мый натюрморт Герасимова — 
«Полевой букет» (из личной 
коллекции галериста). В нем 
ясно виден ученик Коровина — 
Герасимов и сам об этом гово-
рил: что у них общего, а в чем 
отличие: «В его розах больше 
нежности, поэзии, воздушно-
сти. У меня, как у степняка, в 
розах другое: мощь и изобилие 
земных сил черноземного пло-
дородия».

Выставка дает хотя бы пред-
ставление о творчестве Гераси-
мова: здесь более 50 полотен, а 
также фотографии и экспонаты 
из мастерской художника. 

Натюрморты с цветами составляют 
значительную часть экспозиции.

Кинофестиваль В Берлине начинаются гонки за «Золотым медведем»

Неудобная правда

Валерий Кичин 

С
егодня внеконкур-
сной комедией бра-
тьев Коэн «Да здрав-
ствует цезарь!» от-
крывается 66-й Бер-

линский международный кино-
фестиваль.

Это единственный в Европе 
фестиваль ныне упраздненного 
класса А, все фильмы которого до-
ступны для широкой публики: он 
ежегодно продает более полумил-
лиона билетов. Просмотры идут 
не только в огромных мульти-
плексах на Потсдамер платц, но и 
в многочисленных кинотеатрах 
Берлина. Здешние очереди за би-
летами занимают с раннего утра 
— они стали городской достопри-
мечательностью и предметом гор-
дости фестивального директора 
Дитера Косслика, празднующего 
15-ю годовщину своего правле-
ния. Как следует из его пресс-кон-
ференции, Косслик убежден, что 
несмотря на широкое распро-
странение мини-дивайсов, на ко-
торых молодое поколение позна-
ет искусство, фестивали все равно 
будут привлекать любителей 
кино: тяга к большим экранам и 
качественному звуку не иссякает.

Берлинале верен свой репута-
ции самого политизированного 
фестиваля мира. Прошлогодним 
обладателем «Золотого медведя» 
был запрещенный в Иране фильм 
опального Джафара Панахи «Так-

си». В этом году, как обещают, од-
ним из лейтмотивов программы 
будет сдвинувшийся с места мир 
— наводнившие планету потоки 
беженцев. В число претендентов 
на «Золотого медведя» в главный 
игровой конкурс затесались два 
документальных фильма: ита-
льянский «Огонь в море», снятый 
на острове Лампедуза — первом 
пристанище рвущихся в Европу 
эмигрантов, и американская кар-
тина о тотальной слежке в Интер-
нете «Дни Зеро». Из самых ожида-
емых хитов конкурса — «Борис 
без Беатрис» канадца Дени Коте о 
семейной драме олигарха русско-
го происхождения Бориса Мали-
новского; байопик «Гений» с 
Джудом Лоу, Колином Фертом и 
Николь Кидман — о знаменитом 
книжном редакторе Максе Пер-
кинсе, работавшем с Хемингуэ-
ем, Фицджеральдом и Вулфом 
(дебют режиссера Майкла Грэн-
дэйджа); режиссерская работа 
Венсана Переса «Один в Берли-

не» с Эммой Томпсон и Бренда-
ном Глисоном, фантастика Джеф-
фа Николса «Специальный полу-
ночный выпуск» в духе «Воспла-
меняющей взглядом»; новая ра-
бота Томаса Винтерберга «Кол-
лектив» о жизни датских хиппи 
70-х... Очередной скандал к пре-
зидентской гонке в США подгото-
вил Майкл Мур, автор «антибу-
шевского» памфлета «Фаренгейт 
9/11»: в документальном фильме 
«Куда бы еще вторгнуться?» он 
сам себя посылает завоевывать 
страны мира, ставя родину лицом 
к лицу с неудобной правдой. Этот 
фильм — по характеристике прес-
сы, «смешной, но серьезный, как 
сердечный приступ» — вошел в 
лидеры американского проката, в 
Берлине пройдет его европейская 
внеконкурсная премьера.

Звание самого длинного филь-
ма в истории фестивалей уже заво-
евала конкурсная лента из Филип-
пин «Колыбельная скорбной тай-
ны» Лава Диаза — этот историче-

ский эпос о борьбе с испанскими 
колонизаторами в XIX веке про-
должается  8 часов, заранее повер-
гая в панику запасающихся термо-
сами зрителей. Берлинский кино-
архив обещает премьеру оцифро-
ванного фильма гения немецкого 
экспрессионизма Фрица Ланга 
«Усталая смерть» 1921 года. Не-
мая лента будет демонстрировать-
ся в сопровождении Берлинского 
симфонического оркестра. Филь-
мов из России в главном конкурсе 
не будет, но есть две картины в па-
раллельных программах: «Тря-
пичный союз» Михаила Местецко-
го (по характеристике режиссера 
— кино про Великих Придурков) в 
конкурсе подростковых фильмов 
«Поколение 14+» и «Эликсир» Да-
ниила Зинченко в «Форуме» — 
авангардная драма о поисках 
«эликсира воскрешения». Оба 
фильма — режиссерские дебюты.

Уже известно, что почетные 
призы «Берлинская камера» полу-
чат американский актер Тим Роб-
бинс, продюсер картин братьев 
Коэн Бен Баренхольц и немецкий 
оператор Марлис Каршнер. 

Жюри главного конкурса воз-
главляет Мерил Стрип, в 2012 
году получившая почетного Зо-
лотого медведя за вклад в кинои-
скусство: в роли главы судейской 
коллегии это ее дебют. Обычно 
мировые звезды не так охотно 
стекаются в серый февральский 
Берлин, как на французское Ла-
зурье или к Венецианской лагу-

не, но в этом году представить 
свои картины обещали прибыть 
Джулианна Мур, Тильда Суин-
тон, Эмма Томпсон, Лора Линни, 
Изабель Юппер, Колин Ферт, 
Джуд Лоу, Майкл Шен, Джордж 
Клуни, Ченнинг Татум.

На последней перед фестива-
лем пресс-конференции директо-
ра Дитера Косслика вновь возник 
вопрос о гендерной дискримина-
ции в кино: из 18 конкурсных 
фильмов только два сняты женщи-
нами! Директор с энтузиазмом 
подлил масла в огонь, напомнив, 
что за всю историю главных фе-
стивалей Европы ни один не воз-
главляли женщины, и даже заявил, 
что видит один способ решить 
проблему: учредить для женщин 
квоты — «это единственная штука, 
которая работает». Зашел разго-
вор и о том, что через три года за-
канчивается контракт Косслика 
на руководство Берлинским фе-
стивалем. Останется ли он на сво-
ем посту — дело учредителей Бер-
линале, заявил директор: «В 2019-
м мне стукнет семьдесят, и у меня 
маленький ребенок», — сказал он, 
намекая, что ему есть чем занять-
ся в жизни.

Это единственный в Европе фести-
валь ныне упраздненного класса А, 
все фильмы которого доступны 
для широкой публики.

Акцент

 Когда вернулся с фронта, 
я долгое время пребывал 
с ощущением счастья, 
 сохраняю его и теперь

Акцент

 В этом году лейтмотивом про-
граммы будет сдвинувшийся 
с места мир — наводнившие 
планету потоки беженцев

Общее количество 
посетителей книж-
ной ярмарки — до 
миллиона человек

Марсия Гаска-Эрнандес: Для Кубы Международная книжная 
ярмарка — это самое важное культурное событие в стране.

Все новости с фестиваля 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5634
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Даниил Гранин: Любовь — это 
главное, что помогает жить.
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Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 года №24

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электроэнергии (мощности) от электростанций ПАО «Мосэнерго» на 2016 год, установлены:
1. Приказом ФАС России от 30.11.2015 №1185/15 «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих 

мощность в вынужденном режиме на 2016 год»:

Субъект ОРЭ
Наименование 
генерирующих 

объектов
Блок/ТГ

с 01.01.2016 г. по 30.06.2016 г. с 01.07.2016 г. по 31.12.2016 г.
Цена на электрическую энергию, 

руб./МВт.ч 
(без НДС)

Цена на мощность,  
руб./МВт в месяц

 (без НДС)

Цена на электрическую 
энергию,  

руб./МВт.ч (без НДС)

Цена на мощность,  
руб./МВт в месяц

 (без НДС)
ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 1 347,66 194 507,44 1 437,51 194 507,44

2. Приказом ФАС России от 18.12.2015 №1264/15 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового 
рынка — производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками 
(энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему 
категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством 
Российской Федерации субъектами оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых 
Правительством Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2016 год»: 

Субъект 
оптового рынка 
электрической 

энергии и мощности

Наименование генерирующих 
объектов

с 01.01.2016 г. по 30.06.2016 г. с 01.07.2016 г. по 31.12.2016 г.
Тарифная ставка на 

электрическую энергию,  
руб./(МВт.ч) (без НДС)

Тарифная ставка на 
мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)

Тарифная ставка на 
электрическую энергию, 
руб./(МВт.ч) (без НДС)

Тарифная ставка на 
мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГРЭС-3 им. Классона 827,94 320 710,74 830,54 344 855,48
ГЭС-1 им. Смидовича 698,62 339 352,07 713,49 364 645,04
ТЭЦ-8 896,24 118 777,41 911,60 158 918,37
ТЭЦ-8 (ТГ-5) 896,24 х 911,60 х
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 916,31 115 230,86 932,73 146 996,75
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 897,46 х 897,46 х
ТЭЦ-11 834,48 156 935,87 852,18 168 831,21
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 860,97 150 667,38 891,61 162 022,16
ТЭЦ-12 ПГУ-220  (ГТ-1, ТГ-1) 1 014,64 х 1 014,64 х
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ (ТГ 5-7) 915,50 156 586,23 925,16 168 391,66
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 948,64 х 948,64 х
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-1,3,6) 946,77 х 946,77 х
ТЭЦ-17 (ТГ-1,3,6) 1 347,66 194 507,44 1 437,51 194 507,44
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 936,69 176 919,15 955,11 190 329,69
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) 987,53 х 987,53 х
ТЭЦ-20 (ТГ-1) 936,69 х 955,11 х
ТЭЦ-21 (Блок-11) ДПМ 821,81 х 843,83 х
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 737,14 157 318,60 737,14 169 225,44
ТЭЦ-22 (кроме Блок-9) 867,55 130 005,12 882,66 139 833,05
ТЭЦ-22 (Блок-9) 867,55 х 882,66 х
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 795,05 133 330,52 819,05 143 196,98
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 841,84 156 817,10 844,48 168 914,92
ТЭЦ-25 872,15 150 211,35 887,74 161 650,89
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 724,62 х 740,25 х
ТЭЦ-26 913,27 148 482,21 917,58 159 754,81
ТЭЦ-27 (Блок-3) ДПМ 757,77 х 766,93 х
ТЭЦ-27 (Блок-4) ДПМ 757,31 х 772,84 х
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 604,33 136 789,99 610,13 147 101,18

3. Приказом ФАС России от 28.12.2015 № 1337/15  «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2016 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции при введении 
государственного регулирования»:

Субъект ОРЭ Наименование 
генерирующих объектов

2016 г.
январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. Смидовича 722,88 722,88 722,88 705,15 676,93 722,88 738,27 738,27 738,27 722,88 722,88 738,27
ГРЭС-3 им. Классона 970,67 970,67 970,67 970,67 970,67 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1003,95
ТЭЦ-8 858,91 858,91 858,91 858,91 785,11 721,21 873,63 873,63 873,63 873,63 798,56 733,57
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 837,73 837,73 837,73 837,73 730,94 660,77 852,75 852,75 852,75 852,75 744,04 672,61
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 817,63 817,63 817,63 817,63 769,35 752,27 817,63 817,63 817,63 817,63 769,35 752,27
ТЭЦ-11 718,51 718,51 718,51 718,51 714,13 718,51 733,75 733,75 733,75 733,75 729,27 733,75
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ 708,27 708,27 708,27 708,27 708,27 708,27 733,47 733,47 733,47 733,47 733,47 733,47
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 103,09 1 103,42 1 103,41 1 104,51 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 775,67 775,67 775,67 775,67 775,67 775,67 783,85 783,85 783,85 783,85 783,85 783,85
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20
ТЭЦ-17 919,24 919,24 919,24 919,24 849,41 844,81 919,24 919,24 919,24 919,24 849,41 844,81
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 866,05 866,05 866,05 866,05 866,05 866,05 883,08 883,08 883,08 883,08 883,08 883,08
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 696,58 696,58 696,58 696,58 676,37 676,03 696,58 696,58 696,58 696,58 676,37 676,03
ТЭЦ-21 (Блок-11) ДПМ 816,00 816,00 816,00 816,00 798,72 816,00 837,86 837,86 837,86 837,86 820,11 837,86
ТЭЦ-22 755,54 755,54 755,54 755,54 755,54 755,54 768,70 768,70 768,70 768,70 768,70 768,70
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 745,24 745,24 745,24 745,24 742,09 745,24 747,57 747,57 747,57 747,57 745,24 747,57
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 735,75 735,75 735,75 735,75 732,64 735,75 757,97 757,97 757,97 757,97 754,76 757,97
ТЭЦ-25 799,50 799,50 799,50 799,50 799,50 799,50 813,78 813,78 813,78 813,78 813,78 813,78
ТЭЦ-26 без ДПМ/НВ 759,88 759,88 759,88 759,88 759,37 759,88 763,46 763,46 763,46 763,46 762,96 763,46
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 807,06 807,06 807,06 807,06 807,06 807,06 824,46 824,46 824,46 824,46 824,46 824,46
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 722,50 722,50 722,50 722,50 624,67 730,26 730,26 730,26 730,26 730,26 730,26 730,26
ТЭЦ-27 (Блок-4) ДПМ 752,49 752,49 752,49 752,49 752,49 752,49 767,92 767,92 767,92 767,92 767,92 767,92
ТЭЦ-27 (Блок-3) ДПМ 752,49 752,49 752,49 752,49 752,49 752,49 761,59 761,59 761,59 761,59 761,59 761,59
ГТУ ТЭЦ г. Павловский Посад 
ДПМ/НВ

1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32

ЖКХ Сергей Собянин 
осмотрел Головинскую 
газовую станцию

Тепло 
отправляется

Сергей Бабкин

С ТАКОЙ же легкостью, с какой телезрители переключа-
ют каналы с пульта, московские энергетики научились 
управлять городским газовым хозяйством. В безопасно-
сти такой системы убедился мэр Сергей Собянин, посе-
тив вчера регуляторный пункт на северо-западе города.

— За последние пять лет Москва научилась экономить 
природный газ, — отметил Собянин. — Его потребление 
снизилось примерно на 15% за счет внедрения энерго-
сберегающих технологий в «большой» энергетике, про-
мышленности и других отраслях экономики города. Мо-
сковское газовое хозяйство остается крупнейшей город-
ской газотранспортной системой в мире.

Головинская станция, которую осмотрел градона-
чальник, лишь на первый взгляд кажется обычным ком-
плексом промышленных зданий. На самом деле — это мо-
тор для нескольких округов Москвы. Отсюда топливо 
идет на ряд ТЭЦ «Мосэнерго», в районы Тушино и Пок-
ровское-Стрешнево. От станции также запитана кольце-
вая магистраль, от которой топливо поступает в дома и 
на предприятия севера, северо-запада и центра столицы.

Любой автомобилист знает, сколько проблем может 
повлечь простой обрыв ремня газораспределительного 
механизма. Здесь любой инцидент еще более опасен. 
Именно поэтому за обновление своей инфраструктуры 
«Мосгаз» взялся достаточно давно. Основными задачами 
было наладить бесперебойное газоснабжение горожан 
и при этом снизить издержки. Прежние газораспредели-
тельные станции давно морально устарели. Их оборудо-
вание не отвечало современным требованиям, обслужи-
вать объект и следить за показаниями приборов прихо-
дилось почти безотрывно — «Головинская ГС» не рекон-
струировалась с 1960-х годов. Установленная здесь за 
последнее время современная автоматика позволяет 
следить за станцией дистанционно, из головного офиса 
«Мосгаза». На сам газораспределительный пункт теперь 
нужно приходить лишь эпизодически. Что особенно важ-
но, затраты на передачу и распределение газа удалось оп-
тимизировать, поэтому и тарифы для населения и юри-
дических лиц сильно не растут.

 Рядом с производственными помещениями газовики 
построили учебный центр и полигон для занятий. Здесь 
персонал на макетах может отработать навыки работы 
во внештатных ситуациях. Полигон напоминает площад-
ку для тренировок военных: только вместо полосы пре-
пятствий здесь стоят модели газовых коммуникаций 
и трубы разного диаметра. 

— На газовых сетях, — заметил мэр, — установлено по-
рядка 300 кранов с автоматизированной системой 
управления. В случае возникновения нештатной ситуа-
ции отключение аварийного участка займет всего полто-
ры минуты. В общей сложности в Москве за последние 
годы реконструировано 6 газорегуляторных пунктов, 
на очереди — еще один.

Резонанс Снос незаконных построек закономерен, логичен и своевременен, считает большинство москвичей

Работа над ошибками 90-х

В
от уже второй день тя-
желая техника в столи-
це крушит торговые па-
вильоны и палатки, ко-
торыми еще в 90-е годы 

обросли многие исторические 
памятники. Построенные без 
разрешения властей, они тем не 
менее уродовали город более 
двух десятков лет. И вот наконец 
правительство Москвы приняло 
решение снести их. А что думают 
по этому поводу москвичи? 

Мария Арбатова, 
писатель:

— Очень положительно отношусь 
к сносу палаток. Эта убогая при-
мета 1990-х годов загаживала 
образ Москвы. Одно из дорогих 
для меня в городе мест — Гоголев-
ский бульвар. Он тоже не избе-
жал застройки ларьками, кото-
рые просто убили его, стали над-
ругательством над этой террито-
рией. Сейчас палатки снесли, и, 
надеюсь, больше на их месте ни-
чего не возведут взамен. А на 
бульвар вернутся его первона-
чальный облик и аромат. 

Лариса Рубальская, 
поэт-песенник:

— Я коренная москвичка, и мне 
нравится, когда в городе чисто, 
когда по улицам можно легко и 
свободно идти. Палатки, которые 
сейчас сносят столичные власти, 
не просто собирали много людей, 
но стояли прямо у выходов из ме-
тро. Это приводило к вечным дав-
кам. А сейчас, надеюсь, освобо-

дившиеся места благоустроят и 
городская среда станет еще ком-
фортнее. 

Алексей Глызин, 
певец:

— В районе метро «Новослобод-
ская» снос палаток, на мой взгляд, 
вполне оправданное решение, там 
же стояли просто какие-то халабу-

ды. Они мешали и пешеходам, и 
автомобилистам, около них все 
время была какая-то толчея. В та-
ких местах снос палаток не просто 
возможен, а необходим! 

Рустам Рахматуллин, 
сопредседатель «Архнадзора»:

— В зонах архитектурных памят-
ников Москвы, а к ним относится 
большинство станций метро, не 
должно быть вообще никакого 
строительства — ни капитального, 
ни временного, ни самостроя, ни 
разрешенного. Но оно, к сожале-
нию, было. Взять хотя бы станции 

«Чистые пруды» и «Кропоткин-
скую». Ларьки и торговые павиль-
оны простояли там 20 лет. Хоро-
шо, что их наконец снесли. Но я 
думаю, что появиться там без виз 
чиновников они не могли. И те, 
кто визировал строительство 
этих сооружений, сами сразу вы-
водили себя из правового поля. 
Понимаю, что большинство из 
этих людей давно стали бывшими 

чиновниками, но все равно пола-
гаю: они должны ответить за свое 
самоуправство хотя бы сейчас, 
когда в городе наводится порядок. 

Владимир Плоткин, 
архитектор:

— Как архитектор, как житель, ко-
нечно же, я считаю снос всего это-
го самостроя благом для Москвы и 
москвичей. Хорошо, что город 
очищается от этих несуразных по-
строек. Согласитесь, ведь среди 
них не было ни одного не то что 
оригинального, красивого, но хотя 
бы просто симпатичного здания! 

Владимир Винокур, 
художественный руководитель 
Государственного театра 
пародий:

— Речь идет о временных ларь-
ках, и уже само название гово-
рит, что их время прошло. Вер-
ное решение приняли городские 
власти! Эти же палатки были по-
строены по принципу «кто во 
что горазд», а многие из них ста-
ли еще и рассадниками антиса-
нитарии, местом притяжения 
сомнительных личностей. Вчера 
стал свидетелем того, как прода-
вец цветов, не дожидаясь сноса, 

сам переехал в стационарное 
здание неподалеку от своей быв-
шей точки. Думаю, так стоит по-
ступить и другим, ведь магазины 
с цветами, парфюмерией и про-
чим в стационарных строениях 
удобнее, безопаснее и не портят 
облика города.

Сергей Кузнецов, 
главный архитектор Москвы:

— Ничего из того, что сносится, не 
является потерей для архитек-
турного облика города. Если по-
смотреть историю возникнове-
ния этих объектов, очевидно, что 

ни один из них не был заложен в 
проекты улиц, площадей и тех 
мест, где они возникали. Это всег-
да спонтанное дополнение, кото-
рое не является ни частью ансам-
бля, ни само по себе интересным 
архитектурным сооружением.
Впрочем, в самой типологии 
«ларька» ничего плохого нет, но 
он придуман, сочинен и ему най-
дено подходящее место. Приведу 
пример — недавно реализован-
ный конкурсный проект благоу-
стройства Триумфальной площа-
ди. Частью ансамбля обновлен-
ной Маяковки стали несколько 
павильонов — торговый, инфор-

мационный, кафе и качели. Но 
все это сделано в рамках единой 
архитектурной концепции. Ар-
хитекторы, которые придумали 
дизайн и реализовали в некоем 
едином ключе, были выбраны в 
ходе конкурса. 
Работа над обликом города — это 
программная история для мэра 
Сергея Собянина, которая устра-
няет многие ранее допущенные 
ошибки. Напомню, одним из пер-
вых шагов по улучшению облика 
столичных улиц стала борьба с 

рекламными перетяжками, за-
тем мы стали работать с инфор-
мационными конструкциями, 
рекламой, летними кафе — с мас-
сой элементов, которые относят-
ся к дизайну среды. Это плано-
мерная работа с теми вещами, 
которые засоряли город и меша-
ли его узнаваемости, возвраще-
ние к тому интересному и ценно-
му, что Москва собой по-настоя-
щему представляет.

Немерюк 
Алексей Алексеевич, 

руководитель департамента 
торговли и услуг города 
Москвы:

— Москвичи могут не беспоко-
иться по поводу того, что на ме-
сте снесенных палаток появятся 
новые. Не появятся. Мэр Москвы 
Сергей Семенович Собянин дал 
уже поручение не просто благоу-
строить освободившиеся места, 
но и проекты их благоустройства 
согласовать с москвичами. Не по-
страдают горожане и оттого, что 
в городе после этого сноса станет 
меньше магазинов и кафе. Дело в 
том, что таких на долю тех, что 
находились в снесенных павиль-
онах, приходится менее 0,1% 
объектов торговли и общепита 
Москвы! К тому же большая 
часть их находилась в 50—100 ме-
трах от стационарных торговых 
центров, как, например, возле 
станции метро «Новослобод-
ская». 

Подготовили Ирина Огилько, 
Любовь Проценко 

Москва возвращает архитектурный 
облик. Убирается то, что засоряло 
город и мешало его узнаваемости.

Головинская станция, которую осмотрел Сергей Собянин, — 
это настоящий мотор для нескольких округов Москвы. 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Акцент

 Работа над обликом города 
устраняет многие ранее допу-
щенные ошибки, это возвраще-
ние к тому, что Москва собой 
по-настоящему представляет
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Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства (далее — Фонд), 
в соответствии с решением Правления АО 
«АИЖК» (протокол от 08.02.2016 № 6/3) и 
на основании приказа Фонда от 10.02.2016  
№ 04-10-од, сообщает о проведении аукци-
она по продаже находящихся в федераль-
ной собственности трех земельных участ-
ков, входящих в состав единого лота, общей 
площадью 209 000 кв. м (кадастровые но-
мера 50:08:0040118:51, 50:08:0040118:53, 
50:08:0040127:98), расположенных по адре-
сам: установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах участка: Почто-
вый адрес ориентира: Московская область, Ис-
тринский район, с/пос. Лучинское; установле-
но относительно ориентира, расположенного в 
границах участка: Почтовый адрес ориентира: 
Московская область, Истринский район, с/пос. 
Ивановское, для иного строительства (далее 
соответственно — аукцион, Участки). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в 

соответствии с решением Правительственной 
комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собс-
твенности Российской Федерации (протоко-
лы от 15.02.2011 № 23, от 29.06.2012 № 38), 
о передаче земельных участков для формиро-
вания имущества Фонда «РЖС» в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищно-
го строительства» под иное развитие террито-
рий.

Согласно части 5 статьи 7 Федерального 
закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» и 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» земельные участки, в отношении 
которых до 1 января 2015 г. приняты решения, 
предусмотренные пунктом 2 части 1 статьи 12 
Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
(в редакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 24.11.2014 
№ 356-ФЗ), считаются переданными Фонду 
для совершения юридических и иных дейс-
твий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

Начальная цена Участков составляет 
260 570 000 (двести шестьдесят миллионов 
пятьсот семьдесят тысяч) рублей, НДС не об-
лагается.

Величина повышения начальной цены 
Участков («шаг аукциона»): 13 000 000 (три-
надцать миллионов) рублей.

Победителю аукциона предоставляется 
рассрочка платежа по договору купли-прода-
жи, заключаемому по итогам аукциона:

— перечисленный победителем аукциона 
задаток засчитывается в оплату Участков в 
день подписания договора купли-продажи;

— оставшаяся сумма уплачивается ежеквар-
тально четырьмя равными платежами.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайте 

Фонда www.fondrgs.ru в сети Интернет (да-
лее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участков
Сведения об Участке № 1
Адрес (местоположение): установлено от-

носительно ориентира, расположенного в 
границах участка: Почтовый адрес ориентира: 
Московская область, Истринский район, с/пос. 
Лучинское. 

Кадастровый номер: 50:08:0040118:51.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: под про-

изводственный комплекс.
Площадь Участка: 87 700 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 
26.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-
8482/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Московской 
области выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 26.03.2015 № 50-

50/001-50/001/002/2015-8482/1 (бланк 50-
БА 175197).

Существующие ограничения (обременения) 
права: передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 26.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-
8484/1 (выписка из ЕГРП от 25.01.2016 № 
50/001/2016-4061).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о частях Участка и об-
ременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 14.10.2015 № МО-15/
ЗВ-2068153, выданном филиалом федерально-
го государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

Участок имеет смежные границы с зе-
мельным участком с кадастровым номером 
50:08:004118:53.

С севера от Участка проходит Волоколамс-
кое шоссе, по северо-восточной границе Учас-
тка проходит грунтовая дорога. По территории 
Участка проходят кабели связи и линия элек-
тропередачи. На Участке находится огоро-
женная территория газорегуляторного пункта 
блочного (ГРПБ) № 736.

Сведения об Участке № 2
Адрес (местоположение): установлено от-

носительно ориентира, расположенного в 
границах участка: Почтовый адрес ориентира: 
Московская область, Истринский район, с/пос. 
Ивановское. 

Кадастровый номер: 50:08:0040118:53.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: под про-

изводственный комплекс.
Площадь Участка: 10 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 25.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8485/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Московской области выда-
но свидетельство о государственной регис-
трации права от 25.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8485/1 (бланк 50-БА 
175017).

Существующие ограничения (обременения) 
права: передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 25.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-
8487/1 (выписка из ЕГРП от 25.01.2016 
№ 50/001/001/2016-4057).

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о частях Участка и об-
ременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 23.12.2015 № МО-15/
ЗВ-2656614, выданном филиалом федерально-
го государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

С севера от Участка проходит Волоколам-
ское шоссе. 

Участок имеет смежные границы с земель-
ными участками с кадастровыми номерами 
50:08:004118:51, 50:08:0040127:98.

По территории Участка проходит линия 
электропередачи.

В северной части Участка находятся указа-
тели подземных кабелей связи.

Сведения об Участке № 3
Адрес (местоположение): установлено от-

носительно ориентира, расположенного в 
границах участка: Почтовый адрес ориентира: 
Московская область, Истринский район, с/пос. 
Ивановское. 

Кадастровый номер: 50:08:0040127:98.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: под про-

изводственный комплекс.
Площадь Участка: 110 900 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРП от 26.03.2015 № 50-50/001-

50/001/002/2015-8492/1, на основании ко-
торой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Московской области выда-
но свидетельство о государственной регис-
трации права от 26.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8492/1 (бланк 50-БА 
175068).

Существующие ограничения (обременения) 
права: передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 25.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-
8493/1 (выписка из ЕГРП от 25.01.2016 
№ 50/001/001/2016-4059). 

Границы Участка, иные сведения об Участ-
ке, в том числе сведения о частях Участка и об-
ременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 23.12.2015 № МО-15/
ЗВ-2656613, выданном филиалом федерально-
го государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Росреестра» 
по Московской области.

С запада и юга Участок ограничен землями 
лесного фонда. Участок имеет смежные грани-
цы с земельным участком с кадастровым номе-
ром 50:08:0040118:53. 

С севера от Участка проходит Волоколам-
ское шоссе. 

В северной части Участка находятся указа-
тели подземных кабелей связи.

«Схема территориального планирования 
Московской области — основные положения 
градостроительного развития» утверждена 
постановлением правительства Московской 
области от 11.07.2007 № 517/23. Установить 
факт планируемого размещения объектов ка-
питального строительства регионального зна-
чения на Участках не представляется возмож-
ным ввиду условности масштаба отображения 
указанных объектов и места их расположения 
на чертежах, а также отсутствия точной терри-
ториальной привязки планируемых к разме-
щению объектов капитального строительства 
в тексте СТП.

Проект схемы территориального планиро-
вания Истринского муниципального района 
Московской области не утвержден. В соот-
ветствии с картой «Генеральный (проектный) 
план» Участки относятся к землям сельскохо-
зяйственного назначения (сельхозугодий — 
пашни, луга), не входят в границы зон плани-
руемого размещения объектов капитального 
строительства местного значения (муници-
пального района). 

В соответствии с «Картой планировочных 
ограничений территории» часть Участков на-
ходится в границах санитарно-защитной зоны 
объекта электросетевого хозяйства. 

В соответствии со схемой «Сводная карта 
(схема) планируемого развития инженерных 
коммуникаций и сооружений местного зна-
чения в границах муниципального района», 
территорию Участков пересекают трассы вы-
соковольтных линий электропередачи: сущес-
твующая линия электропередачи 110 кВ реги-
онального значения, существующая кабельная 
линия связи, реконструируемая линия элект-
ропередачи 35 кВ до линии электропередачи 
110 кВ.

В соответствии с «Картой планируемого 
размещения объектов местного значения Ис-
тринского муниципального района», на терри-
тории Участков и вблизи них обозначен объ-
ект местного значения: подцентр в населенных 
пунктах поселений в составе объектов повсед-
невного обслуживания. 

Проект генерального плана сельского посе-
ления Ивановское Истринского муниципаль-
ного района Московской области не утверж-
ден. 

В соответствии с картой «Генеральный 
(проектный) план сельского поселения Ива-
новское», Участки относятся к территориям 
проектируемых производственных объектов. 
По данным «Схемы планируемого функцио-
нального зонирования территории», Участки 
входят в границу функциональной зоны про-
изводственного назначения промышленных и 
коммунально-складских объектов.

В соответствии со «Схемой планируемого 

размещения объектов, необходимых для осу-
ществления полномочий органов местного са-
моуправления», такие объекты на территории 
Участков не обозначены.

В соответствии со «Схемой зон с особыми 
условиями использования территории (пер-
спектива)», по территории Участков прохо-
дят линии электропередачи 35 кВ и 110 кВ с 
установленными охранными зонами, полоса 
территории вдоль северных границ Участков 
отнесена к зоне планируемого размещения 
транспортных объектов — автомобильных до-
рог. 

В соответствии со «Схемой планируемого 
развития инженерных коммуникаций местно-
го значения на территории сельского поселе-
ния», по территории Участков проходят сущес-
твующая линия связи, а также проектируемый 
напорный коллектор бытовой канализации и 
размещена проектируемая канализационная 
насосная станция.

В соответствии со «Схемой границ терри-
торий, подверженных риску возникновения 
чрезвычайных ситуаций природного и техно-
генного характера и воздействия их последс-
твий», на территории Участков обозначено 
размещение проектируемого объекта ГОиЧС 
— защитного сооружения для жителей посе-
ления.

Сведения о предназначении Участков в их 
исходных границах для размещения объектов 
федерального, регионального или местного 
значения, предусмотренные пунктом 14 части 
8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах тер-
риториального планирования отсутствуют и 
уточняются при разработке проекта планиров-
ки территории.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены 
в письмах:

— ОАО «Истринская теплосеть» от 
27.07.2015 № 1094-07;

— ГУП МО «Мособлгаз» от 10.08.2015 
№ исх-4406;

— ООО «Московская объединенная элек-
тросетевая компания» от 07.05.2015 № МО-
ЭСК/АМ–1996;

— МУП Истринского муниципального 
района «Истринский водоканал» от 31.07.2015 
№ 149/ПТО.

Плата за подключение объекта капитально-
го строительства к сетям инженерно-техничес-
кого обеспечения определяется в соответствии 
с Федеральным законом от 07.12.2011 № 416-
ФЗ «О водоснабжении и водоотведении», 
Правилами определения и предоставления 
технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.02.2006 № 83, Правилами 
подключения (технологического присоеди-
нения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, утвержденными 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30.12.2013 № 1314, и Правила-
ми технологического присоединения энерго-
принимающих устройств потребителей элект-
рической энергии, объектов по производству 
электрической энергии, а также объектов 
электросетевого хозяйства, принадлежащих 
сетевым организациям и иным лицам, к элек-
трическим сетям, утвержденными постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 
27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйствен-
ной, предпринимательской и иной деятель-
ности, владения, пользования и распоряжения 
Участками, иные ограничения, связанные с 
особым правовым режимом Участков, уста-
навливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных огра-
ничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия  
в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аук-
ционе по утвержденной форме и документы, 
указанные в подпункте 1.5.5 документации об 
аукционе, размещенной на сайте Фонда.

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными в 
пункте 2.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 
10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начи-
ная с 11 февраля 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. 
Кисловского переулка). Прием заявок прекра-
щается 7 апреля 2016 г. в 17.00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознаком-
ления с документами об Участках, получения 
разъяснений по документации об аукционе 
предусмотрен документацией об аукционе, 
размещенной на сайте Фонда.

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 65 142 500 (шесть-
десят пять миллионов сто сорок две тысячи 
пятьсот) рублей, НДС не облагается. Оплата 
задатка осуществляется по безналичному рас-
чету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится безналичным порядком путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоя-
щем извещении, без заключения договора о 
задатке в срок не позднее 7 апреля 2016 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в 
валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810638000000005 в Публичном 
акционерном обществе «Сбербанк» (ПАО 
«Сбербанк» г. Москва), корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7709441907/772701001. В графе 
«Назначение платежа» указать: «Задаток в 
счет обеспечения заявки на участие в аукционе 
по продаже земельных участков (регистраци-
онный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 8 апреля 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 11 апреля 2016 г. в 
13.00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 
10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр. 

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-прода-
жи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение трех рабочих дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, 
указанных в пункте 3.11 настоящего извеще-
ния, — в течение трех рабочих дней со дня под-
писания протокола о результатах аукциона. За-
даток, внесенный победителем аукциона, иным 
лицом, с которым договор купли-продажи за-
ключается в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 
настоящего извещения, засчитывается в счет 
оплаты стоимости Участков. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней 
со дня подписания протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единствен-
ному принявшему участие в аукционе его учас-
тнику три экземпляра подписанного проекта 
договора купли-продажи и четыре экземпляра 

проекта акта приема-передачи Участков. При 
этом договор купли-продажи заключается с по-
бедителем аукциона по предложенной им цене, 
а с единственным принявшим участие в аукци-
оне его участником — по начальной цене пред-
мета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его учас-
тник представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны три экземпляра 
договора купли-продажи и четыре экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участков в срок 
не позднее 30 дней со дня направления проекта 
договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней со дня разме-
щения информации о результатах аукциона на 
сайте Фонда.

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона на 
сайте Фонда в течение одного рабочего дня со 
дня его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участков производит-
ся в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участков осуществляется в 
соответствии с договором купли-продажи. Пе-
редача Участков оформляется актом приема-
передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 
30 дней со дня направления ему проекта до-
говора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель 
аукциона утрачивает право на заключение до-
говора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, три эк-
земпляра подписанного проекта договора куп-
ли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участков с предложением 
заключить соответствующий договор в течение 
30 дней со дня направления ему проекта дого-
вора купли-продажи по цене предмета аукцио-
на, предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в течение 10 дней со дня 
подписания протокола рассмотрения заявок 
направляет заявителю, признанному единс-
твенным участником аукциона, или заявителю, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, три экземпляра 
подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-пе-
редачи Участков. При этом договор купли-про-
дажи с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, ко-
торый и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, заключается по 
начальной цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, представляют организато-
ру аукциона подписанные со своей стороны три 
экземпляра договора купли-продажи и четы-
ре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участков, а также документы, необходимые для 
государственной регистрации договора купли-
продажи, в срок не позднее 30 дней со дня на-
правления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, укло-
нившемся от заключения договора купли-про-
дажи, о заявителе, признанном единственным 
участником аукциона, заявителе, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, единственном участнике, 
принявшем участие в аукционе, которые укло-
нились от его заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, пре-
дусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, а задатки, 
внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже  
находящихся в федеральной собственности трех земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для иного строительства

Объявление об общественных обсуждениях 
материалов проектной документации 

«Строительство участка «Правобережный» 
производственной мощностью 3,0 млн т угля в год»

Администрация Верхнебуреинского муниципального района со-
вместно с ОАО «Ургалуголь»» информирует о следующем:

14 марта 2016 года в 15.00 в актовом зале Администрации Верхнебу-
реинского муниципального района, по адресу: Хабаровский край, п. Чег-
домын, ул. Центральная, 49 состоятся общественные обсуждения.

Тема обсуждений:
«Оценка воздействия на окружающую среду при реализации проек-

та «Строительство участка «Правобережный» производственной мощ-
ностью 3,0 млн т угля в год». На общественных обсуждениях будет дан 
обзор деятельности объекта предприятия, представлена информация 
по основным проектным решениям намечаемой деятельности, ее влия-
ние на окружающую и социальную среду.

Предварительно с материалами проекта можно ознакомиться 
по адресу: 

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район, р.п. Чегдо-
мын, ул. Центральная 49, Администрация Верхнебуреинского муни-
ципального района (кабинет 331), телефон 8 (42149) 5-26-82.

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район. р.п. Чегдо-
мын, ул. Магистральная, 2, ОАО «Ургалуголь», телефон 8 (42149) 
5-23-38, доб. 44-72.

Свои замечания и предложения вы можете внести в Книгу предло-
жений по вышеуказанным адресам. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к Перечням участков недр федерального 
значения, опубликованным в «Российской газете» № 37 
от 05.03.2009, № 151 от 12.07.2013, №147 от 08.07.2015 

(твердые полезные ископаемые)

Пункты 517, 1081, 1148, 10, 1165 изложить в редакции:

№ 
п/п

Местоположение Наименование  
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1 2 3 4
517 Оренбургская  

область
Участок 1 Бурукталь-
ского месторождения 

силикатные 
кобальт-
никелевые 
руды

1081 Свердловская  
область

Ново-Шемурское мед-
ноколчеданное место-
рождение 

медные руды

1148 Свердловская  
область

Шемурское меднокол-
чеданное месторожде-
ние

медные руды

10 Алтайский  
край

Корбалихинское ме-
сторождение

полиметалли-
ческие руды 

1165 Хабаровский 
край

Малмыжское место-
рождение

медь, золото, 
попутные ком-
поненты

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

Комитет жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и свя-
зи администрации Сургутского района извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту «Ре-
культивация несанкционированной свалки в п. Высокий Мыс», 
шифр 15.16.Р.ИПЦ.

Цели намечаемой деятельности: рекультивация несанкциониро-
ванной свалки в п. Высокий Мыс.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-
он.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: Комитет 
жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и связи админи-
страции Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 15 февраля 2016 года по 15 марта 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. Комитет жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и 
связи администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 215 (с 9.00 до 17.00), тел./факс 8 (3462) 526-070, 8 (3462) 
526-004

Общественные обсуждения состоятся 16 марта 2016 года в 16.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела организации эксплуатации 

объектов коммунального и энергетического 
комплекса, газификации, энергоресурсосбере-
жения и утилизации комитета жилищно-
коммунального хозяйства, транспорта и связи 
администрации Сургутского района.
Болдахов Владимир Евгеньевич 
т/ф. 8 (3462) 526-034, 526-004

От администра-
ции Сургутского 
района

Начальник отдела недропользования, экологии 
и природных ресурсов администрации Сургут-
ского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна 
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнеф-

тегаз» уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) проектной документации по объектам государственной 
экологической экспертизы в части размещения и (или) для обез-
вреживания отходов I-V классов опасности, рекультивации земель, 
нарушенных при размещении отходов I—V классов опасности: 

— «Кусты № 4, 5, 6, 7, 8 и разведочная скважина № 9Р Западно-
Семивидовского месторождения».

Места расположения объектов: Российская Федерация, Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Кон-
динский район, Западно-Семивидовское месторождение.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добывае-
мой продукции скважин.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урай-
нефтегаз», 628285, Российская Федерация, Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Лени-
на, д.116а.

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект», адрес: 625000, Российская 
Федерация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Дзержинского, д.15, 
этаж 6.

Ответственный за организацию общественных слушаний: 
управление экономического развития и инвестиций администра-
ции Кондинского района.

С материалами общественных обсуждений можно ознакомить-
ся на официальном сайте администрации Кондинского района 
(http://www.admkonda.ru/) в разделе муниципальные правовые 
акты администрации Кондинского района, а также в управлении 
жилищно-коммунального хозяйства администрации Кондинско-
го района: 628200, Российская Федерация, Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Кондинский рай-
он, пгт. Междуреченский, ул. Мира, дом 3.

Общественные обсуждения по материалам проектной доку-
ментации состоятся 15 марта 2016 г. в 14.00 по адресу: Российская 
Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ—Югра, Кондинский район, пгт. Междуреченский, ул. Тито-
ва, 21, зал заседаний администрации Кондинского района.

Ответственные организаторы:
от администрации:
—  заместитель главы Кондинского района — Алексей Анатолье-

вич Яковлев; 
—  начальник управления жилищно-коммунального хозяйства 

администрации Кондинского района — Сергей Васильевич 
Романов;

—  главный специалист производственно-технического отдела 
управления жилищно-коммунального хозяйства администра-
ции Кондинского района — Екатерина Викторовна Буторина;

от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект» — главный инженер проек-
та — Жуков Григорий Владимирович, тел. 8 (3452) 51-30-50 (доб. 
2210);

от заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урай-
нефтегаз» — начальник отдела проектных работ и экспертизы 
проектов и смет — Алексеева Татьяна Николаевна, тел. 8 (34676) 
4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Федераль-
ному закону от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями «Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 года 
№ 372, ООО «ОТЭКО-Портсервис» совместно с администраци-
ей МО Темрюкский район извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду объекта «Таманский терми-
нал навалочных грузов» Этап 1.

Цель намечаемой деятельности: строительство терминала 
для экспорта угля, полезных руд, серы, минеральных удобре-
ний. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Красно-
дарский край, Темрюкский район, морской порт Тамань.

Заказчик проекта: ООО «ОТЭКО-Портсервис» (353535, Рос-
сия, Краснодарский край, Темрюкский район, п. Волна, ул. Та-
манская, д. 8).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «ИнжЭкоПроект» 
(г. Краснодар, ул. Гоголя, д. 11, тел./факс: +7 (861) 211-14-27).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с 22 января 2016 года по 14 апреля 2016 года. 

Организатор проведения общественных обсуждений — ад-
министрация муниципального образования Темрюкский район 
(353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, 
тел. +7 (86148) 5-22-54, тел./факс +7 (86148) 6-04-06).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут про-
водиться по адресу: Темрюкский район, станица Тамань, ул. 
Карла Маркса, д. 106, актовый зал администрации Таманского 
с/п в 14.00 мск 14 марта 2016 г. 

Материалы ОВОС по данному объекту доступны для озна-
комления общественности с 10 февраля 2016 года по адресам: 
г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, каб. №9, администрация МО Тем-
рюкский район, тел.: +7 (86148) 4-17-66 и станица Тамань Тем-
рюкского района, ул. Карла Маркса, д. 106, администрация 
МО Таманского с/п, тел.: +7 (86148) 3-12-16.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к материалам по оценке воздействия на окру-
жающую среду объекта: «Таманский терминал навалочных гру-
зов» Этап 1 просим направлять в письменной форме по адресу 
местонахождения Разработчика, в электронном виде по адресу: 
info@engecoproject.ru, а также фиксировать в журналах учета 
замечаний и предложений, находящихся по адресам доступно-
сти материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ШАХМАТЫ В Цюрихе элита 
сыграет в новом формате

Фигуры пойдут 
быстрее

Илья Трисвятский

В ШВЕЙЦАРСКОМ Цюрихе завтра состоится открытие 
традиционного супертурнира, который организован ста-
рейшим в мире местным шахматным клубом при поддер-
жке российского предпринимателя Олега Скворцова.

В соревновании участвуют шесть топовых гроссмей-
стеров. Это экс-чемпионы мира россиянин Владимир 
Крамник и индиец Вишванатан Ананд, Аниш Гири (Гол-
ландия), Левон Аронян (Армения), Алексей Широв (Лат-
вия) и Хикару Накамура (США). В день открытия состо-
ится блиц, определяющий номера участников в таблице. 
Далее, с 13 по 15 февраля — круговой турнир с принципи-
ально новым контролем времени 40 минут на партию с 
10-секундным добавлением на ход, по его окончании — 
блицтурнир с переменой цвета фигур. Главная изюминка 
турнира — революционный 40-минутный формат, ранее 
никогда не применявшийся. За разъяснениями, в чем 
суть и смысл этого новшества, корреспондент «РГ» обра-
тился к соорганизатору Zurich Chess Challenge Олегу 
Скворцову.

Новый формат — это чья идея?
ОЛЕГ СКВОРЦОВ: Лично моя. Мировые шахматы неизбежно 
должны прийти к сокращению контроля времени. Даже 
самым преданным любителям игры невозможно следить 
за поединком по шесть-семь часов. Я сам провел с веду-
щими гроссмейстерами порядка пары сотен партий, это 
мое хобби, и понимаю, как выматывают длительные 
встречи. А если турнир продолжается больше двух не-

дель, как, например, недавние соревнования в голланд-
ском Вейк-ан-Зее, участники и зрители копят в себе неи-
моверную усталость. 

Партии, сыгранные в Цюрихе, пойдут в зачет рейтинга 
шахматистов?
ОЛЕГ СКВОРЦОВ: Здесь мы чуть схитрили. Хотели проводить 
партии с часовым контролем, но тогда результаты в рей-
тинги бы не попали. В 40-минутном формате поединки 
будут засчитаны в мировой рейтинг по «рапиду». 

Есть устоявшиеся названия в шахматах — «классика», 
«блиц», «рапид». А как назвать новый формат?
ОЛЕГ СКВОРЦОВ: Думаю, это «новая классика». Кстати, уже 
отправлено письмо в ФИДЕ с предложением признать 
такой регламент, результаты партий принимать в расчет 
классического рейтинга.

Как ведущие шахматисты относятся к новшеству?
ОЛЕГ СКВОРЦОВ: Они сильно удивлены, и в то же время с не-
поддельным интересом относятся к эксперименту. Мно-
гие топ-гроссмейстеры хотели сыграть в Цюрихе. Но по-
мимо спортивной составляющей, мы с цюрихским клу-
бом отдаем предпочтение игрокам с характером и хариз-
мой.

Почему в Цюрихе не сыграет действующий чемпион 
мира норвежец Магнус Карлсен?
ОЛЕГ СКВОРЦОВ: А мы его не позвали. Магнус больше озабо-
чен не популяризацией шахмат, а раскруткой своего 
личного бренда. Я не раз спрашивал у простых людей в 
России и за границей — кого из шахматистов они знают. 
Называли Фишера, Карпова, из действующих игроков — 
Ананда и Крамника. Карлсена никто и не вспомнил. 

БИАТЛОН В США пройдет 
очередной этап 
Кубка мира

Молодежь 
выстрелит 

Павел Петровский

В АМЕРИКАНСКОМ местечке Преск-Айл, что в 50 кило-
метрах от границы с Канадой, пройдет восьмой этап Куб-
ка мира у «стреляющих лыжников». Сегодня в программе 
значатся мужская и женская спринтерские гонки, 12 фев-
раля пройдут пасьюты, а в субботу и воскресенье любите-
лям биатлона предложат мужскую и женскую эстафету.

Тренерский штаб во главе с Александром Касперови-
чем после предыдущего этапа в Канаде принял решение, 
что Евгений Гараничев и Алексей Слепов отправляются в 
Тюмень для выступления на чемпионате Европы. Их ме-
сто в команде заняли молодые Александр Поварницын 
и Алексей Корнев.  Кроме того, в «обойме» по-прежнему 
Антон Шипулин, Максим Цветков, Дмитрий Малышко 
и Алексей Волков.

«Что касается Поварницына, то мы его знаем. Он уже 
является чемпионом мира и чемпионом Европы среди 
юниоров. Александр способный парень и может показы-
вать высокую скорость, однако пока не очень стабилен 
в стрельбе. То есть или стреляет на ноль, или часто допу-
скает ошибки. Надеемся, что этот момент мы устраним. 
Что касается Корнева, то он растет с каждым годом. Из-
за его трудолюбия он показывает сейчас серьезные ре-
зультаты. Добавлю, что мы сознательно даем шанс пока-
зать себя самым молодым и перспективным ребятам», — 
отметил Касперович в беседе с журналистами. 

Что касается женской команды, то по сравнению 
с прошлым этапом изменений произведено не будет 
и в Преск-Айле выступят Ольга Подчуфарова, Екатерина 
Юрлова, Дарья Виролайнен, Екатерина Шумилова и Та-
тьяна Акимова.  

ТУРНИР  Сборная России сыграет матч Евротура в хорошо знакомой Остраве

Хоккей на Русской улице
Илья Зубко

Р
оссийская хоккейная сбор-
ная отправилась вчера в Че-
хию, где в четверг и в суббо-

ту проведет два матча в рамках 
Евротура. Состав, который со-
брал на этот раз тренерский 
штаб, наглядно показывает — 
спортивный результат сейчас не 
гарантирован. 

Больше половины хоккеистов, 
два дня работавших в Новогорске 
под руководством Олега Знарка, 
никогда раньше за первую сбор-
ную не играли. В основном это 
парни 20—22 лет, только-только 

показавшие себя в клубах КХЛ. И 
приглашение в главную команду 
для них — аванс на будущее, не бо-
лее. А для штаба сборной — смотр 
ближайшего резерва. К которому 
грамотно подключили и наставни-
ка молодежной сборной Валерия 
Брагина. Знарок признался, что 
кандидатов выбирали в том числе 
и по рекомендациям Брагина. 

Интересно, что год назад рос-
сияне тоже приезжали в Чехию эк-
спериментальным составом. Тог-
да все закончилось предсказуемы-
ми поражениями от готовившихся 
к домашнему чемпионату мира 
хозяев что в Карловых Варах, что в 

Праге — 3:0 и 4:3 соответственно. 
Из российского состава тогда осо-
бо никто себя не проявил, и к маю 
в сборной остался лишь Егор 
Яковлев. Вряд ли кто-то гаранти-
рует, что сейчас сюжет не повто-
рится. С той лишь разницей, что 
география путешествия нашей ко-
манды точно будет иной.

Первый матч Чехия — Россия 
состоится на «Верк-арене», что в 
городе Тршинец. Едва ли многие 
наши болельщики до этого мо-
мента подозревали о существо-
вании этого населенного пункта 
буквально в полутора киломе-
трах от чешско-польской грани-

цы. Как выясняется, там есть 
вполне приличный хоккейный 
стадион на 5200 мест. А приезд 
двух национальных сборных од-
нозначно станет для местных бо-
лельщиков событием.

Существенный плюс Тршин-
ца — его близость к Остраве, где в 
субботу российские хоккеисты 
сыграют уже в менее экзотиче-
ском месте. Расстояние между 
двумя городами составляет всего 
50 километров, так что от дли-
тельных переездов наша команда 
избавлена. Ну а 12,5-тысячная 
арена «Остравар», по крайней 
мере части нашей сборной, зна-
кома прекрасно. Именно здесь в 
мае прошлого года российская 
команда провела все матчи груп-
пового раунда чемпионата мира, 
а также четвертьфинал со шведа-
ми. Этот весьма комфортный 
дворец интересен еще и тем, что 
расположен он на Русской улице 
Остравы. Честно говоря, помимо 
ласкающего слух названия, ниче-
го особенно русского или хотя бы 
живописного здесь обнаружить 
не удалось, но стадион вполне 
можно назвать для нашей коман-
ды удачным — все-таки здесь была 
добыта путевка в полуфинал, 
хотя шведы изначально счита-
лись фаворитами.    

Тренерский штаб и персонал 
сборной России, возможно, по-
зволит себе ностальгические вос-
поминания — за год эта часть 
главной команды претерпела не-
большие изменения. А вот игро-
кам ощущение дежавю не грозит 
точно. Из нынешнего состава на 
предыдущее мировое первенство 
не ездил никто. Забавно, что даже 
капитан команды, многоопыт-
ный Александр Семин, за плеча-
ми которого аж шесть чемпиона-

тов мира, в Остраве тоже не был. 
Именно в 2004 и 2015 годах, ког-
да здесь проходил главный тур-
нир года, Семин в сборной отсут-
ствовал.

Рассуждая перед журналиста-
ми о задачах на этот чешский 
вояж, Олег Знарок с улыбкой зая-
вил: «Мы всегда едем за побе-
дой». Результат нашим хоккеи-
стам действительно не помешает, 
при всей неоднозначности отно-
шения к Евротуру. В общей та-
блице после двух этапов россия-
не идут на последнем месте, на-
брав лишь семь очков. Чехи, 
правда, выступили ненамного 
лучше — у них восемь баллов. Ли-
дируют в общем зачете шведы — 
11 очков.

Напомним, что с недавних пор 
в рамках Евротура проводится 
лишь два полноценных этапа — 
финский Кубок Карьяла и рос-
сийский Кубок Первого канала. 
Вместо турниров в Чехии и Шве-
ции команды играют спаренные 
матчи. Это сделано, чтобы повы-
сить зрительский интерес. В этом 
сезоне российская сборная игра-
ет на выезде с чехами, а в конце 
апреля — со шведами. Заключи-
тельные матчи Евротура против 
команды Финляндии команда 
Олега Знарка проведет дома не-
задолго до чемпионата мира.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Матч ТВ
11 февраля, четверг
20.25 Чехия — Россия. Прямая тран-

сляция.

13 февраля, суббота
15.25 Чехия — Россия. Прямая тран-

сляция.

МИНИ-ФУТБОЛ

Наши сыграют
с сербами 
в полуфинале 
Евро-2016 

ПОШУМИМ 
НА «АРЕНЕ»

Илья Соболев

СБОРНАЯ России сегодня сыг-
рает в полуфинале чемпионата 
Европы по мини-футболу, прохо-
дящего в Белграде. Соперником 
наших станут хозяева площадки, 
сербы.

В 1/4 финала россияне убрали 
с пути сборную Азербайджана — 
6:2. Ключевые роли в обеих ко-
мандах в этой встрече сыграли 
натурализованные бразильцы. 
Лучший бомбардир прошлого 
Евро Едер Лима оформил хет-
трик, а у проигравших дублем 
отметился Аугусто.

Примечательно, что в этом 
матче россияне забили больше 
мячей, чем в предыдущих играх 
группового этапа вместе взятых. 
Впрочем, нет сомнений, что 
предстоящая встреча с сербами 
станет самой серьезной провер-
кой для подопечных Сергея Ско-
ровича на текущем турнире. 
Хотя бы потому, что за хозяева-
ми будет неистовствующая 
«Белград-Арена», которая уже 
побила исторический рекорд 
мини-футбольного Евро по посе-
щаемости: четвертьфинал с уча-
стием сербов собрал больше 
11 тысяч зрителей.

Главный козырь российской 
сборной — это опыт. На предыду-
щих восьми первенствах Старо-
го Света наша команда лишь два-
жды оставалась без наград. А на 
последних двух Евро россияне 
неизменно играли в финале. Ра-
нее наши трижды пересекались 
с сербами. Баланс в пользу рос-
сийской сборной: две победы 
против одного поражения.

В другом полуфинале глав-
ный фаворит и наиболее титуло-
ванная команда турнира сбор-
ная Испании сыграет с самой 
громкой сенсацией чемпионата, 
Казахстаном.

В четвертьфинале казахстан-
цы умудрились выбить не кого-
нибудь, а действующих чемпио-
нов Европы итальянцев — 5:2. 
И это при том, что команда Ка-
захстана дебютировала в сорев-
нованиях такого ранга. Правда, 
в полуфинальном матче против 
испанцев казахстанцам придет-
ся обходиться без своего основ-
ного вратаря Игуаиты, получив-
шего дисквалификацию.

Футбол Капитан сборной России подписал контракт с ЦСКА до конца 
текущего сезона 

Широков по центру
Артур Нанян 

Ф
утболист нацио-
нальной команды 
России Роман Ши-
р о к о в  п р о в е д е т 
остаток текущего 

сезона в ЦСКА. В случае если сто-
роны останутся довольны со-
трудничеством, 34-летний цен-
тральный полузащитник продол-
жит выступать за армейцев. 

Таким образом, закончилась 
эпопея с поиском новой коман-
ды для одного из самых харизма-
тичных игроков российской 
Премьер-лиги. Соглашение с 
прежним клубом, столичным 
«Спартаком», Широков расторг 
по обоюдному согласию сторон 
в конце января. С тех пор кому 
только не приписывали интерес 
к Роману, но он и руководство 
ЦСКА до последнего темнили. 
Говорилось даже о вариантах 
с английскими командами, 
названия которых держа-
лись в секрете.

О ЦСКА как новом клубе 
Широкова речь шла еще за 
несколько месяцев до ухода 
игрока из «Спартака». Уже в 
конце октября прошлого года 

из разных источников 
стало известно, что 
«красно-белые» не со-
бираются оставлять у 
себя Романа. При этом 
контракт Широкова с 
клубом мог быть авто-
матически продлен, 
если бы он провел 15 
матчей в этом сезо-
не. Чтобы избе-
жать подобно-

го развития событий, главный 
тренер «Спартака» Дмитрий 
Аленичев с подачи руководства 
клуба перестал выпускать на 
поле Романа. Стало очевидно, 
что Широков будет искать выход 
из сложившейся ситуации, и 
ЦСКА рассматривался как наи-
более приемлемый вариант для 
игрока сразу по несколь-
ким причинам.

Д л я  Р о м а н а 
было необходи-

мо перед чемпи-
онатом Европы 

во Франции иметь 
возможность пос-
тоянно выхо-
дить на поле. 
Разумеется, 
м е с т о  в 
с т а р т о -
вом со-
с т а в е 

ЦСКА Ши-
рокову никто 
не гарантиро-
вал, но навер-
няка главный 
тренер армейцев 
и нашей сборной 
Леонид Слуц-
кий не оставит 
Романа без 

игровой пра-
ктики. 

Кроме того, Ши-
роков является воспи-

танником ЦСКА. С 1998 по 
2001 год он провел 52 матча за 

вторую команду армейцев. За 15 
лет, которые прошли с момента 
расставания Романа и ЦСКА, он 
успел поиграть в 10 клубах, при-
чем некоторые из них выступали 
в любительской лиге. 

Несмотря на не са-
мые приятные вос-
поминания об об-

стоятельствах ухода из родно-
го клуба, Широков никогда 

не скрывал своих 
с и м п а т и й  к 
нему и навер-
няка надеялся 
вернуться в 
стан армейцев.    

О том, как 
проходили пере-
говоры с ЦСКА и 

почему Широков 
покинул «Спар-

так», в интервью 
«РГ» рассказал агент 

полузащитника сбор-
ной России Арсен Минасов.

Когда вам стало известно об ин-
тересе ЦСКА?
АРСЕН МИНАСОВ: Мы начали общать-
ся с армейцами в конце ноября. 
При этом мы не исключали вари-
анта, при котором Рома мог бы 
остаться в «Спартаке».

Даже несмотря на позицию ру-
ководства «Спартака»?
АРСЕН МИНАСОВ: У Широкова был 
действующий контракт, и он обя-
зан был его исполнять. Если бы 
мы не договорились о разрыве 
соглашения со «Спартаком», он 
бы остался в команде. Уверен, 
Рома заставил бы руководство 
«Спартака» пересмотреть свое 
отношение к нему. 

После ухода из «Спартака» при-
оритетом для вас были москов-
ские клубы?
АРСЕН МИНАСОВ: Нет, мы хотели пе-
рейти именно в ЦСКА. Хочу по-
благодарить руководство армей-
цев, что нам удалось с ними бы-
стро обо всем договориться. 

Роман мечтал вернуться в 
ЦСКА?

АРСЕН МИНАСОВ: Широков 
никогда не станет го-

ворить о таких ве-
щах. Рома не сен-
тиментальный 
человек, но я по-
нимал, что он 

хочет выступать за ЦСКА. У нас 
было конкретное предложение 
от еще одного российского клуба. 
Но мы им сразу сказали: все за-
висит от решения ЦСКА. В свою 
очередь армейцы были в курсе 
наших переговоров с той коман-
дой, мы ничего не скрывали ни от 
одной из сторон. 

Если бы не чемпионат Европы во 
Франции, Широков мог бы так 
не спешить с выбором нового 
клуба?
АРСЕН МИНАСОВ: Первенство Европы 
очень важно, но ведь никто не от-
менял весенней части Премьер-
лиги. Так что для Ромы было важ-
но перейти в команду, где его це-
нят и доверяют, чего не было в 
«Спартаке».  Широков хочет хо-
рошо выступить на чемпионате 
Европы, но для начала ему надо 
адаптироваться в ЦСКА. Перед 
командой стоят большие задачи. 
Надеюсь, Рома уже в этом сезоне 
выиграет чемпионат и Кубок 
России. 

ДОСЬЕ «РГ»
Роман Широков родился 6 июля 
1981 года в городе Дедовск Москов-
ской области. Воспитанник 
ЦСКА, в котором начинал карье-
ру. Также выступал за команды: 
«Торпедо-ЗИЛ» (2001), «Буре-
вестник» (2002), «Истра» 
(2002—2004, 2006), «Видное» 
(2004), «Сатурн» (2005), «Ру-
бин» (2006), «Химки» (2007), 
«Зенит» (2008—2014), «Красно-
дар» (2014, 2015), «Спартак» 
(2014—2015). Победитель чемпи-
оната России (2010, 2011/12), Куб-
ка России (2009/2010), Суперкуб-
ка России (2008, 2011), Кубка 
УЕФА (2008), Суперкубка УЕФА 
(2008).  
За сборную России дебютировал в 
2008 году. В 52 матчах в составе 
национальной команды забил 
13 мячей. Заслуженный мастер 
спорта России. Бронзовый призер 
чемпионата Европы 2008 года.
Женат, растит сына Игоря 
и  дочку Викторию. 

О других футбольных 
трансферах читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/488

Главный тренер сборной России Олег Знарок (слева) в Чехии хочет посмотреть на ближайший резерв.

Акцент

 С момента ухода из ЦСКА 
в 2001 году Широков прошел 
путь от игрока любительской 
лиги до лидера сборной

Одним из претендентов на победу в Цюрихе является лучший 
российский гроссмейстер Владимир Крамник.

Следите за гонками на сайте 
www.rg.ru/sujet/5590
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44
МЯЧА
забил Роман Широков в россий-
ской футбольной Премьер-лиге

В дебютном сезоне в составе ЦСКА Широков 
может выиграть чемпионат и Кубок России. 

САМБО 
Чемпионы 
показали класс 
на татами

БОЕВОЙ 
НАСТРОЙ

Светлана Цыганкова, 
Петрозаводск

В ПЕТРОЗАВОДСКЕ торжест-
венно стартовал чемпионат Рос-
сии по боевому самбо. На него 
собрались спортсмены из раз-
ных регионов страны, в том чи-
сле и самые титулованные.

Открыли форум чемпион 
мира по боксу Николай Валуев, 
главный судебный пристав стра-
ны Артур Парфенчиков и заме-
ститель секретаря Совета без-
опасности РФ Рашид Нургалиев, 
который зачитал приветствие 
президента Владимира Путина. 
В рамках мероприятия в школах 
города и Петрозаводском госу-
дарственном университете про-
ходят открытые уроки, показа-
тельные выступления известных 
спортсменов, работает выставка 
«Самбо: вчера, сегодня, завтра».  

Как считает легендарный бо-
рец Александр Карелин, в респу-
блике чемпионат проходит не 
случайно. С 1969 года в Карелии 
успешно действует школа самбо 
под руководством заслуженного 
тренера России, доктора техни-
ческих наук, профессора, заве-
дующего кафедрой технологии и 
организации лесного комплекса 
института лесных, инженерных 
и строительных наук Петроза-
водского университета Ильи Ше-
гельмана. Приказом Министер-
ства спорта РФ самбо определе-
но в Карелии базовым видом 
спорта. Регион стал пилотным по 
внедрению программы «Самбо в 
школы». 

В течение двух дней на татами 
выйдут около 300 борцов всех 
весовых категорий. Главный ар-
битр соревнований — судья ме-
ждународной категории Нико-
лай Малышев из Московской об-
ласти. 

По итогам состязаний будут 
сформированы сборные коман-
ды для участия в чемпионатах 
Европы и мира.
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